
Бюро всеобщих 
историй
Запросы в БКИ  
становятся обязательными 
при открытии вкладов 
и счетов

Для наращивания кросс-продаж 
кредитные организации все ча-
ще включают в пакет докумен-
тов по открытию счета, вклада 
или дебетовой карты согласие 
на направление запросов в Бю-
ро кредитных историй (БКИ), 
 нередко — без ведома клиента. 
Итог — многочисленные жалобы, 
поскольку частые запросы в БКИ 
негативно отражаются на скорин-
говом балле заемщика, по кото-
рому его в дальнейшем оценива-
ют потенциальные кредиторы. 
Юристы уверены, что подобный 
подход кредитных организаций 
незаконен, но ЦБ сложившая-
ся ситуация не слишком волнует, 
там делают акцент на борьбу с на-
вязанными платными услугами.

Согласие клиента-физлица на за-
прос его кредитной истории в БКИ 
все чаще становится требованием 
банка при оформлении вклада или 
дебетовой карты. При этом порой 
это условие является обязательным 
для получения доступа к банков-
ским продуктам без использования 
кредитных средств или же согласие 
берется без ведома клиента. Об этом 
свидетельствуют многочисленные 
жалобы на форуме banki.ru.

Например, судя по жалобе 
от 29 июня, в банке «ФК Открытие» 
оформляющим вклад выдается ан-
кета с уже заполненными галочка-
ми на согласие передачи данных 
в БКИ. Если же клиент требует галоч-
ку снять, в открытии счета или вкла-
да банк отказывает, следует из отзы-
ва. Схожая ситуация в Почта-банке, 
где согласие на запрос данных в БКИ 
уже включено в заявку на оформле-
ние дебетовой карты. В Альфа-банке 
при оформлении, к примеру, дебе-
товой карты клиент ставит подпись 
лишь на расписке в получении пла-
стика, согласие же на запрос его дан-
ных в БКИ он, сам того не ведая, дает 
банку еще в момент оставления заяв-
ки на дебетовую карту. Похожие жа-
лобы есть и на Райффайзенбанк.
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Поздно бить «Боржоми»
Москва не будет наказывать Тбилиси экономическими санкциями
Президент России Владимир  Путин 
 вчера не поддержал идею введения 
 экономических санкций против Гру-
зии. На жестких мерах в ответ на «анти-
российские провокации» настаивала 
Госдума, возмутившаяся нецензур-
ной бранью ведущего грузинского 
телека нала «Рустави-2» в адрес рос-
сийского лидера. Хотя депутаты по-
зицию  менять не намерены, в МИД 
России „Ъ“ сказали, что Москву удов-
летворила реакция на инцидент офици-
ального Тбилиси. При сохранении по-
ложительной динамики в ведомстве 
допускают возобновление отмененно-
го прямого  авиасообщения и даже воз-
вращение к теме  отмены визового ре-
жима с  Грузией.

От санкций до антисанкций
В российско-грузинских отношениях 
за день произошли обострение и разряд-
ка. Днем 9 июля градус противостояния по-
высила Госдума. Фракции всех партий вы-
ступили за наказание Тбилиси санкциями 
«за непрекращающиеся антироссийские 
провокации». Поводом стало скандальное 
выступление журналиста Георгия Габунии 
в эфире телеканала «Рустави-2», в котором 
он оскорбил президента РФ.

«В связи с продолжением недружест-
венных действий Госдума рекомендует 
правительству рассмотреть целесообраз-
ность применения в отношении Грузии 
специальных экономических мер и вне-
сти соответствующие предложения пре-
зиденту»,— говорится в принятом пала-
той заявлении. Санкции могли коснуть-
ся поставок в Россию минеральной воды 
«Боржоми» и грузинского вина. Кроме то-
го, шла речь о запрете денежных перево-
дов из РФ. Как сказал спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, можно пожертвовать гру-
зинским вином ради уважительного отно-
шения к России. По его словам, такая пози-
ция «не только оправданна, она носит про-
филактический характер». «Есть огромное 
количество других возможностей для то-
го, чтобы поставить на место тех, кто зар-
вался и не понимает, что так нельзя»,— 
 заявил спикер.

В какой-то момент казалось, что все идет 
к повторению событий 2006 года. Тогда на фо-
не очередного обострения российско-грузин-
ских отношений под запретом в России оказа-

лись грузинское вино и минералка, а граждан 
Грузии массово депортировали из страны.

Но запущенный Думой санкционный 
механизм остановил президент РФ Влади-
мир Путин, от которого зависело, давать 
ли дальнейший ход предложениям депу-
татов. Отношения с Грузией и скандал с ве-
дущим «Рустави-2» он по просьбе журнали-
стов прокомментировал в Екатеринбурге, 
где участвовал во II Глобальном саммите 
по производству и индустриализации. 
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Земля пойдет в кино
Киностудия имени Горького  
продаст непрофильные активы  
ради роста производства

Киностудия имени Горького выставит 
на продажу земельные участки в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, а также забро-
шенный пионерлагерь «Буревестник», 
в целом стоимостью около 4 млрд руб. 
За счет будущих доходов она рассчиты-
вает провести реконструкцию и вдвое 
увеличить производственные мощ-
ности. Однако на фоне законодатель-
ных изменений для застройщиков бо-
лее привлекательной может оказаться 
не продажа, а партнерская схема разви-
тия территорий.

Киностудия имени Горького выставит 
на торги непрофильные активы, рассказал 
„Ъ“ ее представитель. Компания планиру-
ет продать три имущественных комплек-
са на севере и северо-востоке Москвы — 
территории бывшей Центральной студии 
научно-популярных и учебных фильмов 
(39,5 тыс. кв. м) и двух бывших автобаз Мин-
культа (8,6 тыс. кв. м и 13,2 тыс. кв. м). Так-
же на продажу будут выставлены террито-
рии бывшей киностудии «Леннаучфильм» 

в Санкт-Петербурге (19,5 тыс. кв. м) и пионер-
ского лагеря «Буревестник» в Серпуховском 
районе Московской области (65 тыс. кв. м).

Кроме того, киностудия планирует про-
дать 32% ОАО «Телебазис», которое сда-
ет в аренду около 5,7 тыс. кв. м коммерче-
ской недвижимости в районе станции ме-
тро «ВДНХ» — съемочные студии и павиль-
оны, офисные, складские и технические по-
мещения. 68% «Телебазиса» владеет холдинг 
«Газпром-медиа». Его же структуры, соглас-
но сайту «Телебазиса», выступают арендато-
рами помещений.

Торги по продаже «Телебазиса» состоят-
ся 15 июля 2019 года, по остальным объек-
там — до конца года, их проведением за-
нимается АО «Российский аукционный 
дом». Ранее продать непрофильные активы 
не удавалось из-за стагнации на рынке ком-
мерческой недвижимости, говорит предста-
витель киностудии.
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Нефть попала 
в недобычную ситуацию
«Транснефть» и «Роснефть»  
обвинили друг друга в падении производства

Публичная перепалка между предста-
вителями «Роснефти» и «Транснефти» 
по поводу кризиса с попаданием хлори-
дов в нефтепровод «Дружба» перешла 
в конфликт, непосредственно влияющий 
на бизнес. В начале июля добыча нефти 
в России упала до трехлетнего миниму-
ма из-за того, что ключевой добычный 
актив «Роснефти» «Юганскнефтегаз» со-
кратил производство на 30%. В «Роснеф-
ти» винят в этом «Транснефть», которая 
ограничивает прием в систему. «Транс-
нефть» объясняет, что была вынуждена 
это сделать, поскольку нефтекомпания 
не распределяет уже сданные в трубу 
3,5 млн тонн.

«Роснефти» в начале июля пришлось сни-
зить добычу нефти на «Юганскнефтегазе» 
из-за сокращения приема нефти в систему 
«Транснефти», сообщил журналистам пред-
ставитель нефтекомпании. В «Роснефти» 
считают основной причиной то, что нефте-
проводы «в настоящее время забиты боль-

шими объемами суррогатной нефти, пре-
пятствующей стабильным поставкам сы-
рья потребителям». Речь идет о зараженной 
хлорорганическими соединениями неф-
ти, которая в апреле попала в нефтепровод 
«Дружба» и парализовала его работу до ию-
ня, а полностью прокачку удалось восстано-
вить только с 1 июля.

При этом, по данным  «Интерфакса», как 
раз в начале июля добыча нефти на «Юганск-
нефтегазе» сократилась со 180–190 тыс. тонн 
в сутки до 110–111 тыс. К 7 июля показатель 
вырос до 158 тыс. тонн в сутки. По данным 
Reuters, с 1 по 8 июля производство «Роснеф-
ти» упало на 11%, а общая добыча нефти 
в РФ упала до минимума трехлетней давно-
сти — 10,79 млн баррелей в сутки. «Юганск-
нефтегаз» — крупнейший добычный актив 
«Роснефти», на котором в год добывается 
70,2 млн тонн.

деловые  
новости — с9

Среда  10 июля 2019  №119 (6599 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Если урожай позволит,  
в августе годовая инфляция может  
замедлиться до уровня менее 4% —2

новости | ЕСПЧ впервые обязал Россию 
выплатить компенсацию по делу  
о домашнем насилии —4

экономполитика | Китай даст Белоруссии 
взаймы $600 млн, которые она не смогла 
одолжить у России —2

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Три региона Уральского федерального 
округа договорились о создании научно-
образовательного центра мирового уровня —5

07  НОВАТЭК 
точит нос на Китай 
Компания увеличивает 
мощность газовозов для Азии

07  Rambler принял ставку 
Компания окупит права 
на трансляцию английских 
матчей за счет букмекеров

07  Форекс-дилеры 
поправят КоАП 
Рынок рассчитывает 
на увеличение штрафов 
за незаконную рекламу

08  Инвестбанки 
заработали быстро 
Комиссионные выросли  
за счет ускоренных размещений 
акций и сделок M&A

08  Сбербанк поторгует 
кибербезопасностью 
Его структура предоставит 
управляемые сервисы  
внешним заказчикам

деловые  
новости

ВЛА ДИМИР ПУ ТИН 
РУССТАВИЛ ВСЕ  
ПО СВОИМ МЕСТАМ
З АЧ Е М  П Р Е З И Д Е Н Т  
Л Е ТА Л  В  Е К АТ Е Р И Н Б У Р Г

9 июля президент России Владимир Путин 
приехал в Екатеринбург, чтобы на пленар
ном заседании II Глобального саммита 
по производству и индустриализации порас
суждать о пагубности многих альтернативных 
источников энергии (прежде всего ветряных 
мельниц) и ответить на оскорбления, донес
шиеся из Грузии, с телеканала «Рустави2». 
Грузинский тележурналист был назван 
подонком, так что российский президент, 
как считает специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей  Колесников, был в целом 
удовлетворен.

Перед пленарным заседанием «Иннопрома-2019» 
активно шли панельные дискуссии. Молодой иностран-
ный бизнесмен, видимо индиец, докладывал:

— Я вам сейчас покажу, как сэкономить $375!
Его коллеги, такие же молодые люди, чрезвычайно 

оживились.
Индиец показал небольшую батарейку, убрал ее 

в карман и победоносно огляделся по сторонам. Не уло-
вив ответного восторга, он разъяснил, что дело сделано. 
В глазах зрителей я рассмотрел недопонимание.

Оказалось, инноватор доставал из кармана новую 
литиевую батарейку производства его компании.

— А скоро,— заверил он,— можно будет сэконо-
мить $46 млрд.

Я понял: это если не инвестировать 
в его производство.

После вчерашнего заявления 
Владимира Путина вероятность 
запрета поставок в Россию 
грузинской минеральной воды 
упала практически до нуля
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Нулевой прирост цен по итогам 
июня 2019 года, о котором сооб-
щил Росстат, автоматически воз-
обновил дискуссию о завышен-
ности текущих инфляционных 
прогнозов. Аналитики обсуждают 
вопрос о том, возможно ли сни-
жение годовой инфляции в авгу-
сте ниже 4%, часть уже допускает 
этот сценарий. Цена вопроса — 
возможность дополнительного 
снижения Банком России ключе-
вой ставки в 2019 году: ошибка 
в прогнозах даже в один шаг сни-
жения ставки недешево обойдет-
ся финансистам.

Дискуссия о том, ниже ли офици-
альных прогнозов текущая инфля-
ция или же зафиксированный Росста-
том нулевой прирост цен по итогам 
июня (см. „Ъ“ от 8 июля) — это следст-
вие нестандартного поведения «пло-
доовощной» компоненты инфляции 
из-за хорошей погоды в начале лета, 
пополнилась новыми аргументами.

«Сбербанк CIB» в обзоре инфля-
ции сообщил о снижении годового 
прогноза, несмотря на то что вклад 
разовых факторов в низкий при-
рост индекса потребительских цен 
(ИПЦ) признается основным. Сбер-
банк, как и Минэкономики, опери-
рует понятием «монетарной инфля-
ции» (которая «обычно совпадает 
с базовой» — речь идет о попытке 
отделить монетарные факторы ин-
фляции в ИПЦ от временных) — по 
его расчетам, она «с апреля держит-
ся ниже 4%» (год к году). Минэконо-
мики оценивает темпы «монетар-
ной инфляции» в июне как «достиг-
шие минимального значения с ию-
ля прошлого года — 3,0%». Ведом-
ство оценивает этот показатель со 
снятыми сезонностью и календар-
ностью, что в случае июня 2019 го-
да может дать определенное откло-
нение от стандартных методик — 
технически, напомним, проблемы 
с ИПЦ июня во многом определяют-

ся ранним урожаем овощей, то есть, 
по существу,— сезонностью. 

В бюллетене ЦБ с подробной ста-
тистикой компонентов динамики 
ИПЦ в июне базовая инфляция оце-
нивается гораздо выше — 4,6% годо-
вых после средних 4,7% в марте—
мае 2019 года. Прирост цен на про-
довольствие действительно снизил-
ся, но неочевидна динамика цен на 
непродовольственные товары (за 
вычетом цен на бензин): по оцен-
кам ЦБ, он составлял 3,8% год к го-
ду после 3,9% в мае, что существен-
но выше всех показателей 2018 го-
да и скорее сопоставимо с уровнем 
прироста лета 2017 года. В статисти-
ке ЦБ есть ряд других данных, пока-
зывающих, что картина инфляции 
осенью 2019 года может быть хуже, 
чем ожидается сейчас. Так, нестан-
дарно высок прирост цен на меди-
каменты, стройматериалы, связь, 
услуги культуры — и, напротив, 
чрезвычайно быстро снижаются 

цены на электронику. Цены же на 
продовольствие падают аномально. 
Впрочем, пока оценки урожая зер-
новых — одного из главных драйве-
ров цен продовольствия — всего на 
2–5% выше объемов 2018 года, в ми-
ре же ждут существенного роста цен 
на продовольствие.

В Сбербанке полагают, что судьбу 
прогнозов ЦБ и Минэкономики ре-
шит именно урожай — в августе го-
довая инфляция может замедлить-
ся до менее 4%, если он окажется зна-
чительно лучше прошлогоднего. В 
«ВТБ Капитале» считают, что «июнь-
ское замедление инфляции по боль-
шей части носило временный харак-
тер» и что прогнозы ЦБ на этот год бу-
дут пересмотрены в меньшую сторо-
ну. Большинство аналитиков быст-
рого и стабильного (в том числе вне-
планового) снижения инфляции не 
ожидают — так, «Уралсиб» сохраняет 
прогноз по итогам года в 4,6%. В Рай-
ффайзенбанке пока не видят «усло-

вий для того, чтобы инфляция ока-
залась ниже прогноза ЦБ» (4,2–4,7%).

Вопрос о том, считать снижение 
инфляции в июне случайным сте-
чением обстоятельств или систем-
ным отклонением, имеет практи-
ческое измерение. В первом слу-
чае Банк России, который, вероят-
но, снизит ставку на июльском за-
седании, возможно, ограничится 
еще одним понижением ставки осе-
нью-зимой 2019 года, во втором — 
предпримет не 1–2 шага снижения 
ставки во втором полугодии (минус 
0,5 п. п.), а 2–3 и таким образом пе-
рейдет к нейтральной денежно-кре-
дитной политике уже в 2019 году, а 
не в начале 2020-го, как следовало 
из его заявлений в июне. В масшта-
бах экономики цена отклонения — 
несколько десятков миллиардов ру-
блей прибыли финансовых струк-
тур, ориентирующихся на ту или 
иную версию прогноза.

Дмитрий Бутрин

Инфляция, похоже, не уродилась
Часть аналитиков допускает рост цен ниже таргета ЦБ уже в этом году

По оценке Высшей школы эко-
номики, реструктуризация се-
ти российских государственных 
больниц и поликлиник привела 
к более эффективному использо-
ванию их мощностей, однако при 
этом снизила транспортную до-
ступность медицинской помощи 
для пациентов — особенно в сель-
ской местности. При этом врачи 
уже укрупненных медучреждений 
жалуются на несогласованность 
своей работы с коллегами чаще, 
чем те, кого организационная ре-
форма не коснулась. 

Укрупнение медучреждений в 
России не стало стимулом к совмест-
ной работе врачей, следует из иссле-
дования Высшей школы экономики 
«Процессы концентрации и интегра-
ции медицинских служб в зарубеж-
ном и отечественном здравоохране-
нии: есть ли приращение эффекта?». 
В ней отмечается, что в 2000–2014 го-

дах (более свежей детальной стати-
стики нет) число медорганизаций в 
РФ уменьшилось на 60%. При этом 
число стационаров сократилось бо-
лее чем вдвое, а амбулаторно-поли-
клинических учреждений — на 35% 
(после объединения доля самосто-
ятельных поликлиник составляет 
36%). Также в результате реструкту-
ризации средний размер больницы 
в РФ увеличился с 156 до 225 коек. 

Главным позитивным результатом 
концентрации стал рост эффективно-
сти использования мощностей. Сред-
няя длительность курса стационарно-
го лечения в городских больницах со-
кратилась на 23%, а оборот больнич-
ной койки вырос в 1,5 раза. Другой 
позитивный результат — расшире-
ние доступа населения к дорогостоя-
щим диагностическим услугам и на-
иболее дефицитным специалистам 
поликлиник. Например, в рамках 
амбулаторного объединения в Мо-

скве за 2010–2015 годы время ожида-
ния приема специалистами сократи-
лось в два-три раза, исследования с 
использованием компьютерных то-
мографов — с 60 до 15 дней, МРТ — 
с 50 до 16 дней, УЗИ — с 10 до 7 дней. 

Однако если за рубежом концент-
рация медучреждений обычно при-
водит к усилению командной рабо-
ты, координации и преемственности 
медицинской помощи, то в РФ этого 
не произошло, считают в ВШЭ. Так, 
38% врачей как самостоятельных по-
ликлиник, так и поликлиник, входя-
щих в состав объединенных больниц, 
не согласовывают ни с кем свои кли-
нические решения. 52% врачей само-
стоятельных поликлиник и 57% вра-
чей поликлиник в составе объединен-
ных больниц не получают или полу-
чают крайне редко консультации вра-
чей стационара. В целом врачи объ-
единенных организаций чаще счита-
ют, что взаимодействие между отдель-

ными медицинскими службами недо-
статочно (64% против 51% врачей). В то 
же время реструктуризация привела к 
тому, что сейчас на одно муниципаль-
ное образование приходится в сред-
нем 1,5 медорганизации, в том числе 
1,4 стационара и 3,5 поликлиники. 
Это значит, предполагают авторы ра-
боты, что в большинстве небольших 
российских городов и районов оста-
лось всего по одному учреждению.

Как следует из другого исследо-
вания ВШЭ «Доступность медицин-
ской помощи: Россия в европейском 
контексте», в первую очередь недо-
ступность медуслуг ощущают жи-
тели сельских районов (26% насе-
ления). Больше трети из них (35,2%) 
говорят об отсутствии элементар-
ной медпомощи, каждый четвер-
тый (25,6%) оценивает ее как трудно-
доступную, каждый десятый — как 
недостижимую. Если число врачей в 
РФ на 1 тыс. человек городского насе-

ления сопоставимо с показателями 
Португалии и Норвегии, то для сель-
ского населения оно является наи-
меньшим среди европейских стран. 

По-видимому, с учетом этой ситу-
ации нацпроект «Здравоохранение» 
предполагает до 2021 года строитель-
ство 360 новых фельдшерско-аку-
шерских пунктов и врачебных сель-
ских амбулаторий, а также обновле-
ние более 1,2 тыс. из них, закупку мо-
бильных медкомплексов для насе-
ленных пунктов, где проживает ме-
нее 100 человек. При этом правитель-
ство уже начало пересматривать объ-
ем финансирования этих программ 
в сторону увеличения. Так, в 2019 го-
ду ряд регионов получит деньги на 
закупку и переоборудование сель-
ских медпунктов из резервного фон-
да правительства сверх плана нац-
проекта — сумма дополнительных 
расходов составит около 100 млн руб.

Анастасия Мануйлова

Укрупнение без объединения
Реструктуризация медучреждений не привела к большей согласованности лечения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,1

миллиарда долларов составил профицит текущего счета платежного баланса во втором квар-
тале 2019 года, оценил ЦБ. Это меньше, чем год назад ($17,9 млрд) и чем ожидал рынок ($19,1 млрд). Причина 
— спад экспорта энергоресурсов на 8,1% из-за ограничений ОПЕК+ и истории с загрязнением нефти. Чистый 
отток капитала составил $3,4 млрд против $23,9 млрд в первом квартале этого года. Приток фондов в госсектор 
($8 млрд) и нефинансовые компании ($9,4 млрд) компенсировал их чистый отток из банков ($15,5 млрд). Чистое 
поступление прямых иностранных инвестиций стало отрицательным (минус $1,1 млрд против плюс $1 млрд в 
первом квартале), а портфельных вложений — стабилизировалось на уровне $0,9 млрд.

ФИНАНСЫ

«Брексит»  
изменил маршруты  
перестрахования

Процесс выхода Великобритании 
из ЕС привел к смене страны-лидера 
на российском рынке перестрахова-
ния по объему входящих сборов. Как 
следует из отчета перестраховочной 
«дочки» Центробанка — РНПК, по 
итогам первого квартала 2019 года 
Великобритания, ранее традиционно 
занимавшая первое место по объему 
входящей перестраховочной премии 
в РФ, оказалась на 20-м месте. В ли-
деры же вышла Франция, которая до 
этого не входила в топ-20 (1,6 млрд 
руб.). Как отмечает РНПК, причиной 
перемены стала перерегистрация 
европейского подразделения группы 
компаний Chubb из Великобритании 
во Францию, произведенная в про-
цессе подготовки к «Брекситу».

Общий объем входящей 
в РФ премии за квартал составил 
17,8 млрд руб. (рост на 22% в срав-
нении с таким же периодом 2018 
года). РНПК продолжает оказывать 
существенное влияние на рост 

рынка — без нацперестраховщика, 
в отношении которого действует 
правило обязательного перестрахо-
вания 10% внутренних российских 
рисков страховых компаний, рост 
составил бы всего 14%. В иссле-
довании в качестве интересного 
факта отмечено появление рисков 
из Венесуэлы, которые, в частности, 
держат «Согаз» и «Ингосстрах». 
Как пояснили „Ъ“ в РНПК, речь идет 
о рисках авиационного страхования. 

Впрочем, традиционно отечест-
венные страховщики больше отдают 
в перестрахование, чем принимают. 
По итогам первого квартала премии 
по исходящему перестрахованию 
составили 43,6 млрд руб. (рост на 
4,1%). Компании передавали риски 
в основном зарубежным коллегам 
— доля международного удержания 
рисков составила 78%. Лидером 
приема перестраховочных премий 
из РФ осталась Германия (8 млрд 
руб.). На втором месте — Великоб-
ритания, новичком первой тройки 
стала Франция (благодаря все той 
же Chubb). Отметим, что из топ-20 
стран выпал Бахрейн. «Это связано 
с уходом с мирового рынка компа-
нии Trust Re. Вероятно, место этой 
компании в панели перестрахов-
щиков „Согаза“ заняла Qatar Re»,— 
говорится в отчете РНПК. 

Первый квартал обычно счита-
ется самым необременительным 
с точки зрения выплат по пе-
рестрахованию. Однако в этом 
году он оказался наихудшим для 
внутрироссийского сегмента за всю 
историю — компании выплатили 
внутри страны 9,6 млрд руб. Такие 
высокие убытки связаны со страхо-
ванием военных грузов и космиче-
ских запусков.

Татьяна Гришина

ОСНОВНЫЕ ПАРТНЕРЫ РФ 
ПО ИСХОДЯЩЕМУ ПЕРЕСТРАХОВАНИЮ 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: РНПК.
 

Германия СШАФранция
Великобритания Швейцария
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В обсуждении дальнейшей интег-
рации России и Белоруссии сто-
роны вернулись на традиционные 
позиции. РФ готова на экономи-
ческую поддержку Белоруссии 
только после решения стратеги-
ческих вопросов — в частности, 
до этого в Москве откладывают 
предоставление Минску очеред-
ного госкредита, компенсацию 
потерь белорусской экономи-
ки от налогового маневра РФ в 
нефтяной отрасли и обсуждение 
цен на газ. Минск в свою очередь 
констатирует, что согласование 
программы интеграции без этих 
решений замерло на 90-процент-
ной отметке, и договаривается 
о получении замещающего кре-
дита от КНР и о размещении ру-
блевых гособлигаций на россий-
ском рынке.

Правительство Белоруссии завер-
шает переговоры с Банком развития 
Китая о суверенном кредите на сум-
му около $600 млн для замещения 
российского госкредита, сообщил 
вчера замглавы Минфина Белорус-
сии Андрей Белковец на конферен-
ции Fitch в Минске. «Мы рассчиты-
вали на российский кредит, сегодня 
вопрос его предоставления немного 
откладывается, но как альтернати-
ву мы нашли вариант с китайскими 
кредиторами»,— сказал чиновник. 

Внешний госдолг Белоруссии на 
1 мая 2019 года составил $16,7 млрд, 
всего страна за несколько лет полу-
чила от РФ госкредитов более чем на 
$6 млрд. В этом году Минск должен 
погасить долги на $3,2 млрд, рефи-
нансировав обязательства на $1,3 мл-
рд, в 2020 году погасить планирует-
ся $2,5 млрд, в том числе за счет но-

вых займов — порядка 75% этой сум-
мы. В белорусском Минфине рассчи-
тывают, что основным источником 
этих средств может стать выпуск ев-
рооблигаций. «Разместить выпуск 
еврооблигаций на сумму $1 млрд 
— это не проблема»,— отметил го-
сподин Белковец. Однако ранее ми-
нистр финансов республики Мак-

сим Ермолович отмечал, что страна 
может отказаться от размещения ев-
робондов в 2020 году, если получит 
госкредит РФ. При этом Белоруссия 
продолжит размещать облигации на 
российском финансовом рынке — 
до конца июля будет выпущен пер-
вый транш на 5–10 млрд руб., сооб-
щил Андрей Белковец. Ранее в июле 
Банк России зарегистрировал пять 
выпусков облигаций Белоруссии об-
щим объемом 30 млрд руб. Впрочем, 
стоимость таких заимствований, ве-
роятно, будет заметно выше, чем в 
случае с госкредитами.

Напомним, Минск просил Мо-
скву о новом госкредите для рефи-
нансирования внешней задолжен-
ности по прежним госкредитам еще 
в феврале. Однако первый вице-пре-
мьер и глава Минфина РФ Антон Си-
луанов в начале июня заявил, что это 
возможно лишь «только после того, 
как стороны согласуют общий под-
ход по интеграции». «Тогда мы будем 
понимать орбиту наших финансо-
вых взаимоотношений»,— пояснил 
глава ведомства. Во время визита в 
Минск премьер-министра РФ Дмит-
рия Медведева (см. „Ъ“ от 22 июня) 
звучали заявления о том, что про-
грамма интеграции готова на 70%, 
а потом на 90%,— хотя содержание 
ее не раскрывалось, за вычетом об-
щих фраз о выравнивании госрегу-

лирования и налоговых режимов 
двух стран. Параллельно Минск, по 
словам белорусского дипломатиче-
ского источника „Ъ“, пытался согла-
совать установление для Белоруссии 
с 2020 года таких же цен на россий-
ский газ, какие действуют для грани-
чащих с ней российских регионов — 
в частности, Смоленской области,— 
и, как говорит собеседник „Ъ“, гла-
ва «Газпрома» Алексей Миллер эту 
идею не отверг. Вполне успешно, 
по словам собеседника „Ъ“, шли пе-
реговоры и о компенсации белорус-
ской стороне налогового маневра РФ 
в нефтяной сфере. Но в согласован-
ную на 90% программу интеграции 
эти вопросы не попали: о том, что во-
прос компенсации Белоруссии из-за 
налогового маневра в российской 
нефтяной отрасли также отложен до 
согласования интеграционных во-
просов, прямо заявил Антон Силу-
анов, ту же позицию относительно 
цен на газ для Минска с 2020 года за-
нял курирующий ТЭК вице-премьер 
РФ Дмитрий Козак.

Обсудить спорные вопросы пре-
зиденты РФ и Белоруссии Владимир 
Путин и Александр Лукашенко смо-
гут через неделю в Санкт-Петербур-
ге, где 16–18 июля пройдет VI Форум 
регионов России и Белоруссии. 

Татьяна Едовина,  
Владимир Соловьев

Перехватить до интеграции
Минск договаривается с КНР о временной замене российского государственного кредита

Счет текущих операций платежного 
баланса России ($ млрд)
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Первый вице-премьер РФ Антон Силуанов затормозил  выдачу 
нового кредита возглавляемой президентом Александром 
 Лукашенко Белоруссии, вынудив Минск договариваться  
о замещающем займе в Китае  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Олега Шеина задвигают 
по партийной линии
Кандидат в губернаторы Астраханской области 
пожаловалась на него в «Справедливую Россию»

Член совета астраханского реги-
онального отделения «Справед-
ливой России» (СР) Галина Моро-
зова обратилась к лидеру партии 
Сергею Миронову с просьбой 
рассмотреть вопрос об исключе-
нии из партии руководителя об-
ластного отделения СР Олега 
Шеина. По ее словам, из-за его 
действий снижается популяр-
ность партии, а сам господин Ше-
ин не является «командным игро-
ком». Ранее госпожа Морозова, 
как и Олег Шеин, выдвинула свою 
кандидатуру на выборы губерна-
тора Астраханской области.

Выдвинувшая свою кандидатуру 
на предстоящие выборы губернато-
ра Астраханской области член сове-
та регионального отделения СР Гали-
на Морозова просит лидера партии 
Сергея Миронова рассмотреть во-
прос об исключении из СР депутата 
Госдумы Олега Шеина. Господин Ше-
ин возглавляет астраханское отде-
ление СР и также заявил об участии 
в выборах главы региона. Госпожа 
Морозова считает, что деятельность 
Олега Шеина снижает популярность 
партии в регионе. В письме на имя 
господина Миронова она указала, 
что в региональном отделении сло-
жилось «критическое положение» 
из-за его «амбициозного руководст-
ва». Госпожа Морозова, в частности, 
заявляет, что Олег Шеин не являет-
ся «командным игроком». Это, по ее 
мнению, показала губернаторская 
кампания: «Исключительно по его 
вине партия „Справедливая Россия“ 
не выдвинула своего представителя 
для участия в выборах».

Ранее госпожа Морозова уже жа-
ловалась Сергею Миронову на Оле-
га Шеина. После того как президи-
ум центрального совета СР отказал-
ся обсуждать выдвижение господи-
на Шеина на выборы астраханско-

го губернатора, Галина Морозова 
на конференции регионального от-
деления предложила выдвинуть ее 
кандидатуру, но «понимания по это-
му вопросу не нашла». Напомним, 27 
июня президиум центрального сове-
та «Справедливой России» не вклю-
чил в свою повестку вопрос о выд-
вижении Олега Шеина. Из 14 при-
сутствовавших членов президиума 
за включение высказались четве-
ро, в том числе сам господин Шеин, 
один человек проголосовал против, 
девять воздержались. Сергей Миро-
нов в заседании участия не прини-
мал. 30 июня астраханское отделе-
ние СР провело конференцию, на ко-
тором было принято решение о выд-
вижении господина Шеина на губер-
наторские выборы, и на следующий 
день он подал документы в регио-
нальную избирательную комиссию 
как самовыдвиженец.

Галина Морозова также подала до-
кументы в избирком как самовыдви-
женец. Всего в выборах планируют 
участвовать 16 человек, из них 12 са-
мовыдвиженцы, в том числе врио гу-
бернатора области Игорь Бабушкин.

Олег Шеин сказал „Ъ“, что не ви-
дит конфликта внутри регионально-
го отделения СР: «Человек тоже ре-
шил пойти самовыдвиженцем, ну и 
хорошо». Сам он не общался на эту 
тему с Галиной Морозовой, так как у 
него «много практической работы». 
При этом господин Шеин признал, 
что кандидатура госпожи Морозо-
вой рассматривалась конференцией 
регионального отделения для выд-
вижения на выборы: «Она сказала, 
что считает правильным тоже балло-
тироваться, я поставил вопрос, кто 
еще разделяет такую точку зрения, 
среди делегатов не нашлось ни одно-
го человека. Говорить, что были раз-
ногласия, требующие более глубоко-
го диалога, было бы неправильно».

В СР вчера не прокомментировали 
„Ъ“ обращение Галины Морозовой.

Напомним, до заявления госпо-
дина Шеина об участии в губерна-
торских выборах ряд экспертов на-
зывали его потенциально сильней-
шим противником врио губернато-
ра, назначенного на эту должность 
5 июня, на старте избирательной 
кампании. Однако после выдвиже-
ния господина Шеина без согласия 
президиума центрального совета СР 
часть собеседников „Ъ“ предполо-
жила, что это может вызвать протест 
в региональном отделении, а само 
выдвижение стало для политика вы-
нужденным шагом, направленным 
не столько на борьбу, сколько на со-
хранение имеющейся поддержки. 
Так, политолог Михаил Виноградов 
считает, что письмо госпожи Моро-
зовой похоже на попытку партии са-
мостоятельно создать причину, по 
которой Олег Шеин в итоге не попа-
дет на выборы: «Пока доминируют 
ожидания, что Олега Шеина не за-
регистрируют, и предпринимаются 
попытки иметь в арсенале поле ин-
терпретаций от „сам не захотел“ до 
„все поссорились“ и „режим не допу-
стил“». «Не думаю, что со стороны Га-
лины Морозовой может быть работа 
на оппонентов Олега Шеина»,— ска-
зал „Ъ“ политтехнолог Григорий Ка-
занков. По его словам, Олег Шеин в 
последнее время «комплиментарно 
высказывается в отношении Игоря 
Бабушкина, они встречались, поэто-
му вряд ли здесь могут быть какие-то 
баталии». Политолог Андрей Серен-
ко говорит о начале «мягкого разво-
да» СР с председателем астраханско-
го реготделения: «Думаю, Олег Шеин 
уйдет из партии после 8 сентября, и 
в СР есть люди, которые активно это-
му содействуют».

Сергей Петунин, Саратов; 
Иван Тяжлов

Владимир Путин  
русставил все по своим местам

Между тем кто-то все-таки нехотя 
кивнул индийцу. Начали ждать сле-
дующего.

— Друзья,— поинтересовался мо-
дератор,— кто решил инвестировать 
в умные батарейки?

Молчание было очень, я считаю, 
положительным ответом.

— Никто? — переспросил инди-
ец.— Друзья, это, видимо, слишком 
сложно для вас пока.

То есть под конец он еще и не от-
казал себе в удовольствии поглу-
миться над коллегами.

Выступавший вслед за ним гол-
ландский бизнесмен предлагал лен-
ту, которая собирает воду из воздуха.

— Мы хотим завоевать мир! — рас-
сказал сосредоточенный голландец.

— Как? — кто-то все-таки спро-
сил его.

— Надо обмотать нашу ленту во-
круг дерева или виноградной лозы! 
— рассказал голландец.— За день 
1,3 кв. м ленты дает 1 литр воды!

— А как зависит добыча от влаж-
ности воздуха? — дожимали его.

— Очень хороший вопрос! — ис-
кренне радовался голландец.— Это 
критически важно! Без влажности 
воздуха не будет воды!

«Иннопром-2019» был в разгаре.
Но на самом деле это мероприя-

тие в Екатеринбурге оказалось более 
или менее грандиозным (но не Expo, 
конечно). На выставке «Иннопрома» 
были представлены, например, круп-
нейшие мировые компании. Впро-
чем, и это великолепие меркло, по 
крайней мере в соответствии с ожи-
даниями, перед тем, что намерен был 
сказать президент России после пле-
нарного заседания небольшому коли-
честву журналистов, специально для 
этого собранных в кулуарах саммита.

Намерен Владимир Путин был 
сказать об инциденте на телеканале 
«Рустави-2». Смысл его замечаний, ка-
залось, состоял в том, что «из уваже-
ния к грузинскому народу» Владимир 
Путин не стал бы вводить никакие 
санкции против Грузии (после оскор-
блений в его собственный адрес и в 
адрес его родителей.— А. К.).

Но на самом деле господин Путин 
ответил прежде всего, думаю, тому, 
кто именно высказался:

— Один вышел, что-то ляпнул, 
изображая из себя нечто… Вот про 
него никто не знал, теперь все про 
него говорят… В этом смысле он до-
бился своего. Ну отстранили его на 
два месяца, он поехал на отдых… 
Приедет — продолжит работу…

И Владимир Путин призвал «не 
реагировать на какие-то внешние 

проявления каких-то подонков». То 
есть подонком-то он в ответ этого ве-
дущего назвал. Потому что очень хо-
тел назвать.

А на глобальном саммите по про-
изводству и индустриализации рос-
сийский президент выступил с ре-
чью, которая претендовала на нема-
лую философичность.

— Системы искусственного ин-
теллекта, 3D-печать… Казалось бы, 
вот она — новая промышленность 
без труб и терриконов. То постин-
дустриальное общество, свободное 
от экологических рисков, о котором 
так мечтали и которым так грези-

ли футурологи ХХ века. Однако над-
ежды на то, что сами по себе новые 
технологии спасут планету от воз-
растающего антропогенного влия-
ния, во многом оказались иллюзи-
ей,— заявил господин Путин и при-
вел в пример то, о чем теперь знал не 
понаслышке, то есть Иркутскую об-
ласть.— Масштабный пожар, горят 
сотни тысяч гектаров леса, и страш-
ное наводнение.

Владимир Путин без сожаления 
рисовал мрачную картину будущего:

— По прогнозам, уже к середине 
следующего десятилетия миллиар-
ды коммуникационных устройств 
и стремительно растущая инфра-
структура хранения, обработки и пе-
редачи больших данных будут по-
треблять свыше 30% всего мирового 
объема электроэнергии. За счет чего 
будет обеспечена эта гигантская ге-
нерация? Четкого, реального ответа 

на этот вопрос пока нет,— констати-
ровал Владимир Путин.

Видимо, все-таки опять, слава бо-
гу, за счет российской нефти.

Но это все толком в мире не обсу-
ждается, а, наоборот, намечается, по 
его словам, мракобесие:

— Доходит до того, что мир при-
зывают отказаться от прогресса, со-
здать локальное благополучие для 
избранных. Тогда как сотни миллио-
нов людей на планете должны будут 
смириться с тем, что на сегодняш-
ний день имеют или, честнее ска-

зать, не имеют: доступа к чистой во-
де, продовольствию, образованию…

Тут, в этих идеях, сошлись сце-
нарии сразу нескольких фильмов-
катастроф, апокалипсисов — впро-
чем, давно уже снятых, в том числе 
с показов.

В альтернативных источниках 
энергии Владимир Путин тоже, это 
очевидно, не черпает вдохновения:

— Комфортно ли будет людям 
жить на планете, уставленной часто-
колом ветряков и покрытой несколь-
кими слоями солнечных батарей?..— 
довольно-таки увлеченно спрашивал 
российский президент.— Все знают, 
что ветровая генерация хороша, но 
про птиц разве вспоминают в этом 
случае? Сколько птиц гибнет?! Они 
(ветряки.— А. К.) так трясутся, что 
червяки вылезают из земли!

И в этом тоже, надо полагать, нет 
никакого смысла: птицы-то, кото-
рых это могло бы заинтересовать, 
уже погибли.

— Это не шутки на самом деле! — 
предупредил Владимир Путин.— Это 
серьезные последствия применения 
этих современных способов получе-
ния энергии!.. Конечно, нельзя запре-
тить желающим облачиться в шкуры 
либо переселиться в пещеры…

Господин Путин, конечно, сгущал 
краски. Но ради чего? «Для достиже-
ния целей развития тысячелетия, 
обозначенных ООН».

Он призвал пользоваться при-
родоподобными технологиями, ко-
торые не подведут уж точно. Как ни 
странно, среди них оказалась прежде 
всего, например, термоядерная энер-
гетика, «которая является подобием 
производства тепла и света в недрах 
нашей звезды, в недрах Солнца».

— В планах,— заявил господин 
Путин далеко не в первый раз, но 
хорошо, что не в первый раз заявил 
(значит, и в самом деле, возможно, 
будет),— строительство и модерни-
зация установок класса megascience 
во Владивостоке и подмосковном 
Протвино (весь академгородок умо-
ляет Владимира Путина ставить уда-
рение в названии их родного города 
правильно, то есть на последнем сло-
ге, но пока счет, начиная с последне-
го послания президента Федераль-
ному собранию, 1:3 не в пользу жи-
телей этого городка).

— Мы должны найти,— заклю-
чил господин Путин,— именно си-
стемные ответы на вызовы, с кото-
рыми сталкиваемся. Полагаю, что в 
эпоху тектонических перемен и, к 
сожалению, больших неопределен-
ностей, роста этих неопределенно-
стей приоритетом должны служить 
безусловные ценности.

То есть, надо полагать, все-таки 
библейские.

Когда Владимир Путин уехал из 
нового Конгресс-центра на встречу 
с многодетной екатеринбургской 
семьей и со студентами Уральского 
федерального университета, на пле-
нарном заседании состоялась риту-
альная дискуссия, в которой участ-
вовали чиновники из России, Эми-
ратов и западных стран. Апофеозом 
дискуссии, оборвавшим ее, стало со-
общение о том, что обед участников 
«Иннопрома» состоится в Ельцин-
центре уже через час.

И это был тот редкий случай, ког-
да благодарность первому президен-
ту России была искренней, взрыв-
ной и единодушной.

Остается сказать, что на эту поезд-
ку приходятся теперь сразу два слу-
чая, потребовавших медицинского 
вмешательства Владимира Путина. 
В первом, на встрече со студентами, 
в обморок прямо в зале упала девуш-
ка, которой президент попросил по-
мочь (ее вынесли из зала на руках, за 
ней выбежала зала вице-премьер Та-
тьяна Голикова).

Во втором случилось до сих пор, 
можно сказать, небывалое. Когда 
кортеж президента уже отъехал от 
здания университета, к нему броси-
лась девочка, буквально наткнувша-
яся на этот кортеж. Он остановился, 
и на этот раз помощь пострадавшей 
оказал сам Владимир Путин, вышед-
ший из машины.

Пострадавшая, впрочем, не 
успела ни поблагодарить прези-
дента, ни спросить о том, из-за чего 
бежала к нему: господина Путина 
окружила толпа екатеринбуржцев, 
которые добрались до своего пре-
зидента, слава богу, безо всяких по-
терь и жертв.

Им он жертвовал себя еще минут 
пять.

Андрей Колесников,  
Екатеринбург

На «Иннопроме-2019» 
губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев 
(слева) был смиренным, 
а президент России 
Владимир Путин — 
только казался  
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Бизнесмен Константин Пономарев, по-
лучивший известность благодаря своим 
многомиллиардным тяжбам с IKEA, при-
говорен к восьми годам колонии общего 
режима. Он, а также его адвокат обвиня-
лись в заведомо ложном доносе и фаль-
сификации доказательств обвинения. 
По версии следствия, в подмосковных ми-
ровых судах они с помощью подставных 
свидетелей добивались таких решений, 
которые можно было в дальнейшем ис-
пользовать в спорах с концерном. Отме-
тим, что господин Пономарев сейчас яв-
ляется подследственным также по делам 
о мошенничестве и уклонении от уплаты 
налогов, так что срок наказания в будущем 
у него может возрасти. Сам бизнесмен 
все обвинения в свой адрес отвергает.

Заседание Люберецкого горсуда, на котором 
был оглашен приговор, стало 31-м в процессе 
по уголовному делу Константина Пономарева и 
его бывшего адвоката Максима Загорского. Де-
ло рассматривалось два года, за это время начи-
навший процесс судья Раменского горсуда взял 
самоотвод, а затем материалы передали для рас-
смотрения в Люберцы. В прениях сторон про-
курор запросил для фигурантов по восемь с по-
ловиной лет колонии строгого режима. Явно не 
ожидавший снисхождения от суда Константин 
Пономарев пришел на последнее заседание в 
светлой футболке с огромным логотипом IKEA, 
которую подсудимый с видимым удовольстви-
ем демонстрировал журналистам. Напомним, 
именно благодаря многолетней тяжбе со швед-
ским концерном, которая закончилась выпла-
той бизнесмену 25 млрд руб. (около $1 млрд по 
тогдашнему курсу; сейчас эти средства аресто-
ваны в рамках других уголовных дел), подсуди-
мый и стал широко известен. Отметим, что по 
ходу судебного процесса защита и сам бизнес-
мен регулярно заявляли, что считают эту компа-
нию заказчиком его уголовного преследования.

Впрочем, этим перформанс подсудимого не 
был исчерпан. После того как судья объявила в за-
седании перерыв, господин Пономарев вернул-
ся в зал в той же футболке, но на ней ниже лого-
типа IKEA красовалась сделанная от руки марке-
ром надпись: «Погибаю, но не сдаюсь». Наконец 
спустя полчаса внешне заскучавший от чтения 
приговора Константин Пономарев начал демон-
стративно переговариваться со своим защитни-
ком Владимиром Постанюком, причем говорил с 

каждой минутой все громче. «Адвокат Постанюк, 
подсудимый Пономарев, если вам неинтересно, 
вы можете выйти»,— не выдержала председа-
тельствующая. В ответ подсудимый Пономарев 
сделал вид, что пытается выйти из клетки. Конво-
иры сделали предупреждающее движение в его 
сторону, после чего бизнесмен успокоился.

Приговор — восемь лет колонии общего 
режима — Константин Пономарев встретил с 
улыбкой. Его подельник Максим Загорский по-
лучил семь лет восемь месяцев. Он находился 
под подпиской о невыезде и также явно не ожи-
дал от приговора ничего хорошего, поскольку 
пришел в суд с большой сумкой с вещами. Он 
все заседание молча просидел на скамье.

После приговора Константин Пономарев на-
последок еще раз повеселил журналистов. Он 
повернулся к ним спиной, и оказалось, что за 
перерыв он успел сделать на футболке еще од-
ну надпись — «ИКЕА + ФСБ = 8 лет».

Отметим, что суд полностью согласился с 
позицией следствия и прокуратуры (дело вело 

ГСУ Следственного комитета России, а обвини-
тельное заключение подписал заместитель ген-
прокурора РФ Виктор Гринь), признав Констан-
тина Пономарева и Максима Загорского винов-
ными в заведомо ложном доносе, соединен-
ном с искусственным созданием доказательств 
обвинения (ст. 306, а также ст. 33 и ч. 3 ст. 307 
УК РФ). Подсудимые, как посчитал суд, созда-
ли преступную группу и организовали заведо-
мо ложные показания свидетелей в суде, кото-
рым было обещано за содействие от $20 тыс. до 
$70 тыс. Таким образом, в подмосковных миро-
вых судах они добивались решений, которые 
можно было в дальнейшем использовать в спо-
рах с концерном. Действия подсудимых суд на-
звал «преступлением против правосудия».

Добавим, что нынешнее обвинение у госпо-
дина Пономарева не единственное. В отноше-
нии него сейчас расследуются еще два уголов-
ных дела — о неуплате налогов в особо круп-
ном размере (ч. 2 ст. 199 УК РФ) и покушении на 
особо крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Сам Константин Пономарев все 
обвинения в свой адрес отвергает.

Владислав Трифонов

В ходе приговора  
подсудимый много шутил
Давний знакомый IKEA Константин Пономарев  
отметил свой 8-летний срок моноспектаклем

Как стало известно „Ъ“, от разбоя,  
в котором обвиняются семь сотрудников 
ФСБ, пострадали граждане КНР, работа-
ющие в торговом комплексе «Садовод». 
140 млн руб., предположительно, похи-
щенных чекистами, они собирались обме-
нять на доллары. При этом после налета 
пропал предприниматель Борис Карама-
тов — один из фигурантов дела о хище-
нии активов застреленного в Подмоско-
вье основателя торговых сетей «Партия» 
и «Домино» Александра Минеева.

Около 140 млн руб. было похищено из офи-
са на улице Ивана Бабушкина, 16а 10 июня. 
Следует отметить, что по этому адресу распо-
лагается небольшой коммерческий банк «Ме-
таллург». Источники „Ъ“ отмечают, что деньги 
принадлежали бизнесменам из КНР, которые 
рассчитывали обменять их на $2,5 млн. По-
сле разбоя (ст. 162 УК РФ), расследование ко-
торого закончилось массовыми арестами со-
трудников управлений «К», «А» и «В» ФСБ, ис-
чез Борис Караматов, занимавшийся обмен-
ными операциями и арендовавший офис по 
тому же адресу. Знакомые бизнесмена утвер-

ждают, что незадолго до исчезновения он ин-
тересовался у них, кто именно может рассле-
довать преступления, связанные с незакон-
ным обналичиванием и выводом средств за 
границу. Для отправки на родину предназна-
чались и доллары, которые рассчитывали по-
лучить китайцы.

Точно не зная, знакомые посоветовали ему 
написать заявление в ближайший отдел поли-
ции, но от такого предложения господин Кара-
матов отказался, опасаясь, по его словам, ка-
кой-нибудь провокации. «Доживем до поне-
дельника (10 июня.— „Ъ“), тогда и будет извест-
но»,— уклончиво ответил он одному из своих 
друзей, который 7 июня поинтересовался, об-
ращался ли тот в полицию.

Во вторник, 11 июня, знакомые начали зво-
нить Борису Караматову, но телефоны абонен-
та оказались отключены. Спустя неделю, без-
успешно пытаясь дозвониться в Россию до 
своего родственника, к поискам через знако-
мых подключились сын и брат Бориса Кара-
матова, проживающие в Вашингтоне. Следу-
ет отметить, что, по информации мессендже-
ра WhatsApp, Борис Караматов последний раз 

был в сети 10 июня в 12 часов дня, а это совпа-
ло с разбойным нападением, в котором обви-
няются офицеры ФСБ.

Отметим, что Борис Караматов, возглавляв-
ший ООО «Евразия», управляющее активами 
основателя торговых сетей «Партия» и «Доми-
но» Александра Минеева, проходил обвиняе-
мым сначала в убийстве бизнесмена в 2014 го-
ду, а потом в хищении его многомиллиардных 
активов. В итоге бизнесмена, который активно 
сотрудничал со следствием, перевели из СИЗО 
под домашний арест, а потом и вовсе освободи-
ли под подписку о невыезде. Предполагалось, 
что в этом году его уголовное дело поступит в 
суд для рассмотрения по существу. Кто имен-
но застрелил предпринимателя Минеева, так 
и осталось неизвестным, но было установле-
но, что его активы в виде коммерческой недви-
жимости пытались похитить как минимум две 
группы злоумышленников.

При этом следует отметить, что в самом бан-
ке «Металлург» утверждают, что никаких инци-
дентов в его офисах не происходило, а деньги 
банка или его клиентов не похищались.

Юрий Сенаторов

Офицеры ФСБ попались на разбое
После налета на коммерческий банк  
исчез фигурант громкого уголовного дела

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) впервые обязал Рос-
сию выплатить компенсацию по делу 
о домашнем насилии. ЕСПЧ указал, 
что в нашей стране отсутствует за- 
конодательство, сдерживающее  
домашнее насилие, а пострадавшие 
не получают помощи. Эксперты зая-
вили о необходимости принять закон 
о профилактике семейно-бытово-
го насилия и ратифицировать Стам-
бульскую конвенцию ЕС. Ранее Ми-
нюст РФ заявлял, что российское 
законодательство в этой области  
изменений не требует.

Вчера ЕСПЧ вынес решение по делу 
34-летней россиянки Виктории Володи-
ной, которая жаловалась на домашнее 
насилие. Сейчас женщина сменила имя 
и уехала из России. Ранее она жила в Уль-
яновске с гражданским мужем. В 2015 го-
ду она ушла от него, но тот начал ее пре-
следовать, избивать и угрожать убийст-
вом. Когда она уехала в Москву, мужчи-
на нашел ее резюме на сайте вакансий 
и пригласил на собеседование, а затем 
насильственно увез в Ульяновск. С янва-
ря 2016 по март 2018 года женщина семь 
раз обращалась в полицию из-за побоев 
или угроз насилия. В одном из случаев 
избиение привело к выкидышу, в дру-
гом преследователь перерезал тормоз-
ной шланг в ее машине и забрал сумку 
с паспортом. Полиция не возбудила уго-
ловное дело по жалобам. В марте 2018 го-
да все же было возбуждено уголовное 
дело о вмешательстве в частную жизнь, 
когда мужчина выложил в интернет ин-
тимные фотографии женщины без ее со-
гласия, но оно было закрыто. Когда зая-
вительница обратилась за госзащитой, 
областное управление МВД ей отказа-
ло. «Мне ничем не помогли в России. Я 
столкнулась с равнодушием, осуждени-
ем, постоянными отписками и шутками 
вроде „вот убьют, тогда и приходите“»,— 
рассказала „Ъ“ госпожа Володина.

ЕСПЧ установил, что заявительница 
подверглась бесчеловечному и унижаю-
щему достоинство обращению со сторо-
ны бывшего партнера, а власти страны не 
защитили ее от насилия. «Суд указал, что 
в России нет сдерживающего домашнее 
насилие законодательства, нет охранных 
ордеров, которые действуют в большин-
стве стран Совета Европы и помогают за-
щищать жертв, оказавшихся в такой ситу-
ации»,— рассказала „Ъ“ представитель за-
явительницы в суде, юрист правозащит-
ной организации «Правовая инициати-
ва» Ольга Гнездилова. Суд подчеркнул, что 
российское государство «не создало усло-
вия для обеспечения реального гендерно-
го равенства, которое бы позволило жен-
щинам жить без страха, жестокого обра-
щения или посягательства на их непри-
косновенность». Россия обязана выпла-
тить госпоже Володиной €20 тыс. и еще 
свыше €5 тыс.— на судебные расходы.

«Это первая жалоба из России по до-
машнему насилию, по которой ЕСПЧ 
вынес постановление,— подчеркивает 
госпожа Гнездилова.— Теперь рассмо-
трение подобных жалоб пойдет быст-
рее». Недавно Страсбург коммунициро-
вал еще четыре дела по домашнему на-
силию, в том числе жалобу жительни-
цы подмосковного Серпухова Маргари-
ты Грачевой, которой муж отрубил руки.

После решения ЕСПЧ сенатор, член 
комитета СФ по конституционному за-
конодательству Ирина Рукавишникова 
поддержала введение охранных орде-
ров, которые запрещают преследовате-
лю приближаться к жертве. Член Совета 
при президенте РФ по правам человека 
Ирина Киркора выразила надежду, что 

после этого решения будет принят зако-
нопроект о профилактике семейно-бы-
тового насилия. Ранее российский ом-
будсмен Татьяна Москалькова заявила, 
что бросит все свои силы на то, чтобы до-
биться принятия этого закона.

«О законопроекте говорят более пяти 
лет, в его поддержку собрано более полу-
миллиона подписей. В его соавторах — 
более сорока человек, в том числе Татья-
на Москалькова. Против выступают кон-
серваторы, включая сенатора Елену Мизу-
лину и депутата Госдумы Тамару Плетне-
ву»,— напомнила „Ъ“ юрист и соавтор за-
конопроекта Алена Попова. Она поясни-
ла, что законопроект предполагает введе-
ние охранных ордеров, которые защища-
ли бы не только жертву, но и ее родных, 
вводит систему учета преступлений и по-
дразумевает создание кризисных цент-
ров для жертв. «Если бы был этот закон, 
не было бы дела сестер Хачатурян: им не 
пришлось бы защищаться от отца-насиль-
ника, их бы защитило государство»,— 
предположила Алена Попова. Напомним, 
сестрам в июне 2019 года предъявлено об-
винение в убийстве группой лиц по пред-
варительному сговору. Защита считает, 
что они сами были жертвами длящегося 
преступления и пошли на убийство в рам-
ках необходимой обороны.

Напомним, законопроект появил-
ся после того, как в феврале 2016 года 
из ст. 116 УК РФ исключили побои в от-
ношении членов семьи и перевели их в 
разряд административных правонару-
шений. В начале 2018 года Татьяна Мо-
скалькова признала декриминализа-
цию побоев ошибкой. О последствиях 
декриминализации побоев свидетель-
ствуют данные судебного департамента 
при Верховном суде РФ: в 2017 году ко-
личество жалоб на домашнее насилие в 
России выросло втрое, в суды поступило 
около 161 тыс. административных дел. 
По данным Росстата, в 2017 году от на-
силия в семье пострадали 25,7 тыс. жен-
щин и 10,4 тыс. мужчин. ВЦИОМ в 2017 
году выяснил, что 10% опрошенных рос-
сиян подвергались насилию в семье, 
а 19% допустили применение физиче-
ской силы в отношении близких. В кон-
це 2018 года правозащитная организа-
ция Human Rights Watch заявила, что де-
криминализация привела к ощущению 
безнаказанности для агрессора: с наси-
лием со стороны близких сталкивается 
каждая пятая женщина, и 60–70% постра-
давших не обращаются за помощью, от-
метили правозащитники. 

В России действует Национальная 
стратегия действий в интересах женщин 
на 2017–2022 годы, в которую включен 
поиск способов профилактики и преду-
преждения насилия в отношении жен-
щин. ЕСПЧ в решении по делу Виктории 
Володиной напомнил, что Россия могла 
бы также подписать Стамбульскую кон-
венцию Совета Европы о предупрежде-
нии насилия в отношении женщин, бы-
тового насилия и борьбе с ним. За ее ра-
тификацию выступали члены СПЧ и го-
спожа Москалькова, против высказыва-
лись член СФ, председатель «Союза жен-
щин России» Екатерина Лахова и глава 
РПЦ патриарх Кирилл: все они считают, 
что документ противоречит традицион-
ным ценностям и концепции семейной 
политики России. «Российское законода-
тельство в достаточной мере обеспечива-
ет защиту от насилия в семье и не нужда-
ется в разработке дополнительных пра-
вовых норм»,— отмечено в докладе Ми-
нюста РФ для Совета по правам человека 
ООН, подготовленном весной 2018 года.

Анастасия Курилова,  
Мелиса Савина, Юлия Федотова

В международный розыск по линии Интерпола объ-
явлен известный украинский предприниматель Лев 
Хлявич. Некоторое время назад он инициировал 
в Киеве возбуждение уголовного дела в отношении 
братьев Сергея и Николая Саркисовых — руководи-
телей и совладельцев компании «РЕСО-Гарантия». 
Входящих в российских список Forbes бизнесме-
нов заочно обвинили в мошенничестве, однако их 
уголовное преследование прекращено из-за не-
достатка доказательств причастности к предпо-
лагаемому преступлению. Между тем армянские 
следователи обвинили самого господина Хлявича 
в вымогательстве.

Сразу о нескольких кардинальных поворотах в уго-
ловном деле в отношении братьев Саркисовых во втор-
ник сообщил заместитель гендиректора компании «РЕ-
СО-Гарантия» Игорь Иванов. Он официально подтвер-
дил информацию о прекращении уголовного пресле-
дования на Украине руководителей и основных акци-
онеров страховой компании, которые с осени прошло-
го года являлись фигурантами «досудебного расследова-
ния» по обвинению в мошенничестве (ст. 190 УК Укра-
ины). Как сообщал „Ъ“, само уголовное дело было воз-
буждено еще осенью прошлого года, а перед Новым го-
дом стало известно, что МВД Украины объявило брать-
ев Саркисовых в розыск. Правда, речь шла только о вну-
треннем розыске подозреваемых — аналоге российско-
го федерального. Но 27 июня этого года высокопостав-
ленный сотрудник Генпрокуратуры Украины, старший 

советник юстиции Андрей Шевченко вынес постанов-
ление «о закрытии уголовного производства» в отноше-
нии господ Саркисовых, прекратив тем самым и их ро-
зыск. Официальная формулировка — «в связи с неуста-
новлением достаточных доказательств виновности» и 
«исчерпанием возможностей для их получения». При 
этом представитель Генпрокуратуры подробно описал, с 
чем было связано само уголовное дело. Поводом для рас-
следования стало заявление бывшего партнера Сергея 
и Николая Саркисовых, известного киевского предпри-
нимателя Льва Хлявича. Как отмечают источники „Ъ“, в 
свое время господин Хлявич был не только партнером 
руководителей «РЕСО-Гарантии», но и хорошим знако-
мым, приглашавшим их даже на семейные торжества. 
В 2008 году господа Саркисовы приняли решение прио-
брести треть пакета акций компании «Укринмедстрах», 
которая принадлежала находящейся под контролем го-
сподина Хлявича кипрской компании. Сумма сделки со-
ставляла $17,5 млн. Большая часть денег, $14 млн были 
перечислены почти сразу в рамках двух договоров. Пе-
редача оставшейся части предполагалась позже, для че-
го был оформлен залог 10% акций одной из фирм господ 
Саркисовых. Согласно версии руководства «РЕСО-Гаран-
тии», новым владельцам пришлось «докапитализиро-
вать» компанию, так как внутренний аудит выявил су-
щественное завышение продавцом стоимости своих ак-
тивов. В частности, тот же старший советник юстиции 
украинской прокуратуры Шевченко отметил, что за год 
до сделки сам Лев Хлявич купил половину своей доли 

в «Укринмедстрахе» всего за $350 тыс. Впрочем, несмо-
тря на разногласия в оценке стоимости активов, еще год-
два Лев Хлявич занимал руководящие должности в ком-
паниях господ Саркисовых, которые тогда были наме-
рены развивать бизнес на Украине. Отношения между 
бывшими партнерами окончательно рухнули в 2015 го-
ду. Именно тогда господин Хлявич и написал в украин-
ские правоохранительные органы заявление о том, что 
братья Саркисовы нарушили один из договоров по про-
даже акций «Укринмедстраха», якобы переписав на под-
контрольные им компании находившиеся в залоге ак-
тивы. Интересно, что уголовное дело о мошенничест-
ве было возбуждено, хотя заявитель не смог предоста-
вить подлинники договоров, утверждая, что их у него 
похитили из машины некие злоумышленники. В то же 
время представители Льва Хлявича подали 32 «идентич-
ных иска» о возмещении ущерба к братьям Саркисовым 
в семь различных украинских судов — Киева, Харькова 
и Днепропетровска. «Наши юристы исправно ездили на 
все заседания»,— заверили „Ъ“ в «РЕСО-Гарантии». Кста-
ти, один из исков, как следует из постановления укра-
инской прокуратуры, в Печерском райсуде украинской 
столицы еще не рассмотрен. И для украинского проку-
рора Шевченко это стало еще одним обоснованием для 
прекращения уголовного преследования, так как он ре-
шил, что между бывшими партнерами «сложились и ре-
шаются гражданско-правовые отношения».

Между тем, как утверждают представители «РЕСО-
Гарантии», «в целях объективности расследования к 

делу были привлечены судебные эксперты-кримина-
листы при Кассационном (Верховном) суде Франции». 
«Вердикт экспертов был однозначен — документы, ко-
пии которых предъявлял Хлявич, подделаны, а сами 
братья Саркисовы даже не находились в Украине в тот 
момент, когда их якобы подписывали»,— заявил „Ъ“ 
Игорь Иванов. При этом Сергей и Николай Саркисо-
вы, имеющие также гражданство Армении и должно-
сти почетных консулов республики в разных странах, 
обратились в Следственный комитет Армении с за-
явлениями о том, что господин Хлявич не только пы-
тался завладеть их бизнесом, но и, пользуясь сложив-
шейся ситуацией, требовал от них $10 млн. Как следу-
ет из имеющихся в распоряжении „Ъ“ документов, в 
феврале этого года главное управление по расследова-
нию особо важных дел этого ведомства возбудило в от-
ношении украинского бизнесмена уголовное дело о 
вымогательстве в целях получения имущества в осо-
бо крупном размере (ст. 182 УК Армении), по которо-
му Лев Хлявич был объявлен в розыск, в том числе и по 
линии Интерпола. «По нашим данным, его карточка 
имеется в списке особо разыскиваемых лиц, которые в 
случае обнаружения подлежат незамедлительному за-
держанию»,— пояснил „Ъ“ источник в силовых струк-
турах, отметив, что разыскная карточка снабжена со-
ответствующим «красным углом». Впрочем, Лев Хля-
вич сейчас находится на Украине, которая своих гра-
ждан не выдает.

Сергей Сергеев

Россия расплатится  
за домашнее насилие
Решение ЕСПЧ по жалобе россиянки  
на побои подняло вопрос об изменении 
законодательства

Украинское дело завершилось армянским розыском
Генпрокуратура Украины прекратила преследование совладельцев «РЕСО-Гарантии»

Константин Пономарев вины  
не признал, но к внушительному  
сроку был готов  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Руководители трех регионов  
Уральского федерального окру-
га подписали соглашение о со-
здании научно-образователь-
ного центра (НОЦ) мирового 
уровня на базе трех вузов — 
Уральского федерального, 
Южно-Уральского государст-
венного и Курганского государ-
ственного университетов. Ву-
зы и предприятия — участники 
НОЦ рассчитывают на льготы, 
в том числе на особые режимы 
налогообложения. Концепция 
уральского НОЦ предполага-
ет ежегодный объем инвести-
ций более 1 млрд руб., основная 
часть должна быть выделена 
предприятиями-партнерами 
и региональными бюджетами.

Руководители Свердловской, Че-
лябинской и Курганской областей 
договорились о создании Уральско-
го межрегионального научно-обра-
зовательного центра в рамках на-
ционального проекта «Наука». Соот-
ветствующее соглашение о сотруд-
ничестве в сфере научно-производ-
ственной кооперации на междуна-
родной выставке «Иннопром-2019» 
подписали врио губернатора Челя-
бинской области Алексей Текслер, 
губернатор Свердловской области 

Евгений Куйвашев и врио губер-
натора Курганской области Вадим 
Шумков. Весной 2020 года участни-
ки проекта планируют направить 
заявку Минобрнауки РФ на участие 
в конкурсе на создание НОЦ. В слу-
чае успеха он будет реализован на 
базе трех вузов: Уральского феде-
рального университета имени Бо-
риса Ельцина (УрФУ), Южно-Ураль-
ского государственного универси-
тета (ЮУрГУ) и Курганского государ-
ственного университета.

В пресс-службе УрФУ сообщи-
ли „Ъ“, что организациям—участ-
ницам НОЦ будут предоставлены 
преференции, которые упростят 
взаимодействие между ними: сня-
тие административных барьеров, 
предоставление льготного доступа 
к объектам научной и производст-
венной инфраструктуры, установ-
ление особых режимов налогоо-
бложения и другие меры. Источ-
ник „Ъ“, близкий к Минобрнау-
ки, пояснил, что предоставление 
льгот действительно обсуждается, 
однако вопрос «еще не проработан 
с юридической точки зрения».

Врио губернатора Челябинской 
области Алексей Текслер сообщил, 
что ЮУрГУ примет участие в проек-
те по направлениям «цифровая ин-

дустрия» и «ракетно-космическая 
техника». В целом же, как расска-
зали „Ъ“ в вузах, НОЦ займется раз-
работками в области робототехни-
ки, специальной импульсной тех-
ники, лазерных технологий, пере-
работки техногенных и бытовых 
отходов, двигателестроения, аэро-
космического двигателестроения 
и др. Там также отметили, что кон-
цепция уральского НОЦ предпола-
гает ежегодный объем инвестиций 
более 1 млрд руб. Основная часть 
из них ляжет на индустриальных 
партнеров и региональные бюд-
жеты Свердловской, Челябинской 
и Курганской областей. Региональ-
ными бюджетами, начиная с 2020 
года, планируется выделение гран-
тов предприятиям для финансиро-
вания комплексных проектов ор-
ганизации высокотехнологично-
го производства на условиях софи-
нансирования со стороны инду-
стриального партнера и (или) част-
ного инвестора (не менее 50%).

Напомним, в мае правительство 
впервые утвердило меры господ-
держки создания и развития науч-
но-образовательных центров миро-
вого уровня. Как заявили тогда „Ъ“ 
в Министерстве науки и высшего 
образования, создать НОЦ готовы 

шесть регионов, а в трех из них уже 
определены партнеры из числа ву-
зов и предприятий. Первые НОЦ 
займутся селекционно-генетиче-
скими исследованиями, «обеспечи-
вающими генетическую независи-
мость РФ», производством биоудо-
брений для «достижения мировых 
показателей урожайности», иссле-
дованием Арктики и разработкой 
«технологий роботизированной 
добычи и транспортировки твер-
дых полезных ископаемых». Парт-
нерами центров уже готовы вы-
ступить «Сибур», «УГМК-Агро», ЛУ-
КОЙЛ и «Газпром». Работа по созда-
нию центров ведется в рамках нац-
проекта «Наука», на который выде-
лят 636 млрд руб.  Ранее источники 
„Ъ“, близкие к администрации пре-
зидента, отме чали, что фактически 
региональные власти и ректоры 
«сдают экзамен» по подаче заявок 
на НОЦ, а те из губернаторов и рек-
торов вузов, которые его «не сда-
дут», «вряд ли справятся и с выпол-
нением KPI по нацпроектам и будут 
оперативно заменяться».

Ксения Миронова;  
Юлия Гарипова,  
Челябинск;  
Дарья Соколова,  
Екатеринбург

Уральские университеты 
собираются в центр
Три региона УрФО договорились о создании  
научно-образовательного кластера

Общественный совет при Феде-
ральном агентстве по рыболовству 
обратился в Минобрнауки с прось-
бой увеличить финансирование ву-
зов. В совете отмечают, что обес-
печение норм финансирования на 
питание и обмундирование курсан-
тов высших и средних учебных за-
ведений, подведомственных Рос-
рыболовству, составляет от 2 до 5% 
от уровня, предусмотренного для 
особого статуса курсантов морских 
специальностей.

В протоколе заседания обществен-
ного совета при Федеральном агентст-
ве по рыболовству (имеется в распоря-
жении „Ъ“) зафиксировано решение его 
членов обратиться в Министерство нау-
ки и высшего образования РФ с ходатай-
ством об «увеличении финансирования 
питания и форменного обмундирова-
ния курсантов высших и средних учеб-
ных заведений, подведомственных Фе-
деральному агентству по рыболовст-
ву». В совете просят министерство обес-
печить обучающихся питанием и фор-
менной одеждой. В общественном сове-
те считают, что для соблюдения требова-
ний Минтранса России и Международ-
ной конвенции о подготовке и дипло-
мировании моряков и несении вахты 
необходимо «значительно большее фи-
нансовое обеспечение, чем для иных 
направлений высшего образования». 
При этом там отмечают, что обеспече-
ние норм финансирования на питание 
и обмундирование курсантов высших 
и средних учебных заведений, подве-
домственных Федеральному агентству 
по рыболовству, сейчас составляет все-
го лишь от 2 до 5% от уровня, предусмо-
тренного для особого статуса курсантов 
морских специальностей. В совете так-
же просят Минобрнауки в ближайшее 
время определить ведомственную при-
надлежность Архангельского рыбопро-
мышленного колледжа, который в свя-
зи с присоединением Мурманского го-
сударственного технического универ-
ситета к Мурманскому арктическому го-
сударственному университету не полу-
чает финансирования на питание и об-
мундирование курсантов.

Помимо Минобрнауки, в совете пла-
нируют направить обращения в Мор-
скую коллегию при правительстве РФ 

и Общественную палату с просьбой 
увеличить финансирование до уровня, 
предусмотренного Постановлением 
правительства Российской Федерации 
от 24 октября 2012 года №1094 «О неко-
торых вопросах деятельности высших 
учебных заведений, находящихся в ве-
дении Федерального агентства по ры-
боловству».

По словам президента Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйственных пред-
приятий, председателя общественного 
совета при Росрыболовстве Германа Зве-
рева, «в ближайшие пять-шесть лет всту-
пят в строй около 60 новых рыбопромы-
словых судов». По его мнению, «это озна-
чает потребность в 6–7 тыс. человек для 
экипажей, разные специальности, уме-
ние работать с современным оборудо-
ванием»: «В ближайшие 10–15 лет не ме-
нее 3–4 тыс. человек достигнут пенсион-
ного возраста — это еще 3–4 тыс. вакан-
сий,— считает господин Зверев.— В бли-
жайшие 6–10 лет общая потребность ры-
бопромыслового флота в квалифициро-
ванных кадрах превысит 15 тыс. чело-
век. Есть риск, что рыбохозяйственные 
вузы при существующем объеме финан-
сирования не справятся с задачей подго-
товки квалифицированных кадров».

Всего Росрыболовству подведомст-
венны 18 вузов, в том числе Калинин-
градский государственный технический 
университет, Керченский государствен-
ный морской технологический универ-
ситет, Дальневосточный государствен-
ный технический рыбохозяйственный 
университет и ряд других.

Опрошенные „Ъ“ эксперты отмеча-
ют, что финансирование курсантов за-
висит от ведомства, которому подчиня-
ется вуз. Так, источники „Ъ“, близкие 
к Министерству обороны, заявили, что, 
несмотря на тенденцию к сокращению 
финансирования, образовательные рас-
ходы, в том числе на обучение курсантов 
Минобороны, ограничениям не подвер-
гались. В Министерстве науки и высше-
го образования РФ „Ъ“ не смогли опера-
тивно ответить, получили ли уже обра-
щение Общественного совета при Рос-
рыболовстве и обращались ли в Мино-
брнауки за последний год другие ведом-
ства с просьбой профинансировать под-
чиненные им учебные заведения.

Ксения Миронова

Росрыболовству 
не хватает на курсантов
Агентство просит увеличить 
финансирование  
своих учебных заведений

Законопроект, предполагаю-
щий создание Федерально-
го регистра доноров костного 
мозга, представлен на обще-
ственное обсуждение. Мин-
здрав и благотворительная 
организация Русфонд, кото-
рая была одним из первых со-
здателей регистров костно-
го мозга в России, заявляют 
о готовности к сотрудничест-
ву, хотя по-разному видят, как 
должны быть потрачены бюд-
жетные деньги.

Минздрав представил на обще-
ственное обсуждение проект феде-
рального закона о создании феде-
рального регистра костного моз-
га (КМ). Как отмечается в поясни-
тельной записке к документу, он 
подготовлен «во исполнение про-
токола совещания у зампреда пра-
вительства Татьяны Голиковой от 
28 мая 2019 года». 11 июня 2019 го-
да законопроект был направлен 
для отзыва в Минэкономики, Мин-
фин, Минкомсвязь, Минобрнауки 
и в Федеральное медико-биологи-
ческое агентство (ФМБА). Законо-
проект, в частности, предполага-
ет создание и ведение федераль-
ного регистра донорского КМ, до-
норов и пациентов (реципиентов) 
костного мозга: положения зако-
нопроекта, касающиеся регистра, 
вступят в силу с 1 января 2021 го-
да, «что обусловлено необходи-
мостью разработки, наполнения 
и внедрения регистра». Предпо-
лагается, что к 2030 году в регистр 
будут включены 500 тыс. человек. 
Средние расходы на один случай 
«рекрутирования» донора оцени-
ваются в 27,6 тыс. руб. «В 2020–2021 
годах имеющаяся инфраструктура 
лабораторий позволит включить 
около 20 тыс. новых доноров еже-
годно»,— говорится в документе. 
Ежегодные расходы федерально-
го бюджета в этот период составят 
552 млн руб. С 2022 года, после «со-
вершенствования деятельности 
лабораторий типирования», пла-
нируется увеличивать регистр на 
40 тыс. новых доноров в год. При 
этом в этот же период стоимость 
исследования донорских клеток 
(типирование) планируется сни-
зить на 30%, «поэтому на выполне-
ние 40 тыс. исследований потребу-
ется ежегодно 672 млн руб.».

2 июля вице-премьер Татьяна 
Голикова вместе с врио губерна-
тора Петербурга Александром Бе-
гловым посетила НИИ детской 
онкологии, гематологии и транс-
плантологии имени Раисы Горба-
чевой, где в 2013 году вместе с бла-
готворительной организацией Ру-
сфонд был создан Петербургский 
регистр потенциальных доноров 
КМ. Тогда он стал основой про-
граммы Русфонда, которая извест-
на как Национальный регистр до-
норов костного мозга (РДКМ) им. 
Васи Перевощикова. В общую базу 
фонда и медучреждения входили 
данные, собранные в 15 россий-
ских региональных регистрах при 
медучреждениях. Базой пользова-
лись российские клиники, где осу-
ществляется трансплантация кост-
ного мозга. Сейчас в этой базе око-
ло 100 тыс. потенциальных доно-

ров, из них свыше 200 человек ста-
ли реальными донорами. В кон-
це 2017 года в Русфонде заявили, 
что «регистры должны стать юри-
дически самостоятельными пред-
приятиями, самая удобная фор-
ма — НКО». Однако в ответ на это 
предложение в медицинском со-
обществе назвали передачу базы 
данных доноров НКО невозмож-
ной (цитируется по ответу Меду-
ниверситета имени Павлова). Тем 
не менее в 2018 году Русфонд пред-
ставил Совету по правам челове-
ка при президенте РФ, вице-пре-
мьеру Татьяне Голиковой и в воз-
главляемый ей Совет по вопросам 
попечительства в соцсфере, а так-
же в Минздрав и ФМБА програм-
му развития сети НКО-регистров 
в 2019–2023 годах. После этого Ру-
сфонд стал создавать собственную 
информационную базу, основой 
которой стали доноры Приволж-
ского регистра костного мозга (ве-
дется совместно с Казанским уни-
верситетом).

По итогам визита госпожи Голи-
ковой в Петербург член Совета при 
правительстве РФ по вопросам по-
печительства в соцсфере Петр Ро-
дионов заявил, что «регистр доно-
ров костного мозга должен иметь 
официальный статус и находиться 
в собственности государства»: «Это 
наиболее распространенный под-
ход в мировой практике. Такая кон-
цепция согласована на уровне пра-
вительства РФ, Минздрава, веду-
щих клиник». Он отметил, что зако-
нопроект должен «определить опе-
ратора», и заявил, что «клиника Раи-
сы Горбачевой создала рабочую сис-
тему обмена информацией меж-
ду регистрами, обладает необходи-
мым опытом, кадровыми ресурса-
ми и компетенциями для выполне-
ния функции оператора регистра». 
При этом еще ряд источников „Ъ“, 
близких к ситуации, предположи-

ли, что «единым оператором» ста-
нет Кировский НИИ гематологии 
и переливания крови ФМБА.

В Минздраве „Ъ“ сообщили, что 
«согласно законодательству, опера-
тором, как и по другим регистрам, 
является министерство, а функ-
ции по ведению и координации 
будут определяться после приня-
тия законопроекта в рамках подза-
конного акта. Он будет разрабаты-
ваться совместно с ведущими фе-
деральными медицинскими ор-
ганизациями, которые занимают-
ся вопросами донорства и транс-
плантации. Законодательство РФ 
предусматривает создание реги-
стров только через принятие его 
законом, поэтому любой регистр, 
если он не определен законом, не-
легитимен. Мы как Минздрав уже 
имеем опыт ведения нескольких 
регистров (например, регистры по 
ВИЧ, туберкулезу, по орфанным за-
болеваниям.— „Ъ“), они все опре-
делены ФЗ-323. Этот регистр не 
станет исключением». Стоимость 
типирования в ведомстве назы-
вают комплексной: «Мы учиты-
ваем комплекс расходов, прямые 
и косвенные. Это не только стои-
мость расходных материалов, в эту 
сумму мы закладываем всю стои-
мость медицинской услуги, кото-
рая включает прием специалиста, 
осмотр пациента, сбор анамнеза, 
консультирование, проведение 
типирования и внесение данных 
в регистр. Также эксперты вклю-
чают в эти расчеты амортизацию 
оборудования, коммунальные 
расходы, зарплату врачей и медсе-
стер». «Только такой подход позво-
лит затем сформировать количе-
ство услуг, которые мы можем вы-
полнить в течение года и распреде-
лить их в качестве госзадания ме-
дорганизациям»,— отметили в ве-
домстве. В Минздраве говорят, что 
«НКО и волонтеры будут очень во-

стребованы»: «Они определяют 
для себя важную роль в области 
информирования населения, пер-
вичного рекрутинга и мотивиро-
вания граждан к донорству костно-
го мозга, а также направления их 
в медицинские организации, кото-
рые занимаются типированием». 
В ведомстве также выразили над-
ежду на плодотворное сотрудниче-
ство с Русфондом: «Добровольцы-
доноры, которые вошли в этот ре-
гистр, должны иметь те же права, 
что доноры, которые будут вклю-
чены в федеральный регистр. Не-
обходимо работать в едином про-
странстве».

В заключении Русфонда на зако-
нопроект говорится, что «постав-
ленную правительством РФ задачу 
(создать регистр на 500 тыс. потен-
циальных доноров.— „Ъ“) можно 
решить быстрее и дешевле, если 
объединить усилия государства 
и некоммерческого сектора. Фонд 
в 2020–2021 годах мог бы привлечь 
и типировать 40 тыс. потенциаль-
ных доноров, потратив на эти цели 
400 млн руб. из средств федераль-
ного бюджета». В дополнение к это-
му в фонде заявляют, что на благот-
ворительные пожертвования в это 
же время мог бы типировать еще 
30 тыс. доноров, а в последующие 
восемь лет ежегодно привлекать 
в федеральный регистр по 20 тыс. 
человек в рамках госзадания 
и 30 тыс. человек на пожертвова-
ния. «Уже сегодня оператором объ-
единенной базы потенциальных 
доноров в системе федерального 
регистра мог бы стать Националь-
ный РДКМ»,— заявила „Ъ“ его ген-
директор Анна Андрюшкина. Она 
отметила, что в течение полутора 
лет фонд в «НКО-регистрах форми-
рует базу, тратя на одного потенци-
ального донора 9,6 тыс. руб.».

Валерия Мишина,  
Иван Тяжлов

Минздрав и Русфонд делят базу доноров
К 2021 году в России заработает федеральный регистр костного мозга

Минобрнауки до конца года распре-
делит 4,35 млрд руб. на обновление 
оборудования в российских научных 
институтах. Это первый подобный 
конкурс в рамках нацпроекта «Нау-
ка» — планируется, что к 2024 году 
не менее половины приборов в ака-
демических и вузовских лабора-
ториях будут заменены на новые. 
В Российской академии наук подчер-
кивают, что к этим грантам допустят 
только самые лучшие институты, от-
несенные к первой категории и по-
казывающие результаты мирового 
уровня,— «так отдача будет выше». 

Вчера Минобрнауки объявило о на-
чале конкурса государственных гран-
тов на обновление приборной базы на-
учных институтов. В рамках нацпроекта 
«Наука» на эти цели в 2020–2024 годах за-
резервировано 84,54 млрд руб. А на 2019 
год выделено 4,35 млрд руб., претендо-
вать на которые смогут более 120 акаде-
мических организаций. Предполагает-
ся распределить 90 грантов на сумму от 
1 млн до 50 млн руб. и 19 грантов разме-
ром от 50 млн до 100 млн руб. А восемь 
институтов получат гранты в диапазоне 
от 100 млн до 285 млн руб.

«В настоящее время у 60% научных ор-
ганизаций коэффициент обновления 
оборудования составляет менее 5%, а его 
средний возраст — свыше 11 лет,— ска-
зал „Ъ“ глава Минобрнауки Михаил Ко-
тюков.— Доля научного оборудования 
в возрасте до пяти лет — менее 20%. У по-
ловины научного оборудования, входя-
щего в состав Центров коллективного 
пользования (предназначенных для ис-
пользования сотрудниками нескольких 
институтов.— „Ъ“), уже истекают сро-
ки эксплуатации». По его словам, физи-
ческий и моральный износ оборудова-
ния отражаются на качестве российских 
научных исследований. «Отдельно сто-
ит проблема верификации научных ре-
зультатов для их признания мировым 
научным сообществом,— подчеркнул 
он.— Вот почему научные организации 
сегодня остро нуждаются в обновлении 
приборного парка». По его словам, уже 
к концу 2019 года приборная база веду-
щих организаций академического сек-
тора науки обновится ориентировочно 
на 7%. «Речь идет о дорогостоящем обо-
рудовании для проведения научных ис-

следований, стоимость которого зача-
стую превышает сотни миллионов ру-
блей»,— подчеркнул министр. 

Вице-президент РАН Алексей Хох-
лов рассказал „Ъ“, что министерство об-
суждало условия конкурса с Академи-
ей наук. «Во время этих дискуссий я по-
началу сомневался в обоснованности 
решения допустить к конкурсу только 
академические организации,— сказал 
господин Хохлов.— Мне казалось пра-
вильным, чтобы у вузов тоже была воз-
можность побороться за гранты». Одна-
ко участники обсуждения смогли убе-
дить вице-президента РАН в обоснован-
ности такого решения: «Все-таки это по-
ка пилотный проект, конкурс проводит-
ся в очень сжатые сроки. Решение будет 
вынесено к концу августа — и у победи-
телей останется лишь четыре месяца на 
то, чтобы получить деньги и провести за-
купки. Если потратить время на оценку 
дополнительных научных центров и ву-
зов, то нельзя успеть что-либо закупить 
в этом году. А в следующем году финан-
сирование расширят, тогда к проекту до-
пустят и других участников».

Господин Хохлов подчеркнул, что 
в конкурсе на обновление приборной 
базы смогут участвовать только те науч-
ные и образовательные организации, ко-
торые по итогам мониторинга результа-
тивности будут отнесены к первой, выс-
шей категории — они показывают ре-
зультаты мирового уровня. Напомним, 
что в 2017 году ФАНО (предшественник 
Минобрнауки) обещало академии, что 
результаты первого и пока единственно-
го такого мониторинга никак не отразят-
ся на финансировании институтов — бо-
лее того, «отстающим» организациям бу-
дут адресно помогать. «Институты вто-
рой и третьей категории полноценно 
финансируются,— подтвердил „Ъ“ Алек-
сей Хохлов.— Причем, согласно стати-
стике, институты третьей категории по-
лучают в расчете на одного сотрудника 
даже немного больше средств, чем ин-
ституты первой категории. Но эти гран-
ты на обновление приборной базы — до-
полнительные средства. И вполне разум-
но допустить к ним только лучших. Если 
дополнительное финансирование полу-
чат именно ведущие научные организа-
ции, то отдача будет выше».

Александр Черных

Минобрнауки 
потратится на приборы
Научным институтам дадут гранты 
на обновление оборудования

Врио губернатора Санкт-Петербурга Александр Беглов и вице-премьер РФ 
Татьяна  Голикова в НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии, 
где в 2013 году был создан один из первых регистров доноров костного мозга   
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА/ТАСС



ОБСЕ отдохнула 
от конфликтов
Сергей Лавров встретился с коллегами в Словакии

В словацком курортном городе 
Штрбске-Плесо вчера заверши-
лась двухдневная неформальная 
встреча министров иностранных 
дел стран Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Ев-
ропе (ОБСЕ). По мнению главы 
МИД РФ Сергея Лаврова, «раз-
говор получился в целом полез-
ным». Хотя, как убедилась кор-
респондент „Ъ“ Галина Дудина, 
многие участники встречи ис-
пользовали ее как возможность 
напомнить друг другу о давно 
 известных позициях и высказать 
критику в адрес России.

Делегатов из 57 стран—участниц 
ОБСЕ Словакия принимала на пра-
вах председателя организации. Если 
итоги годового председательства 
в декабре подведут с теми же мини-
страми в столице, Братиславе, то не-
формальную встречу в середине го-
да было решено провести в Высоких 
Татрах, в курортном городке Штрбс-
ке-Плесо, на высоте 1,3 тыс. метров 
над уровнем моря. Лучший местный 
отель с трудом вмещал всех минист-
ров, и за выстроенными по периме-
тру столами представители полусот-
ни государств разместились почти 
как в самолете, плечом к плечу.

ОБСЕ — это самая крупная в ми-
ре региональная организация, кото-
рая занимается вопросами безопас-
ности. В нее входят 57 стран-участ-
ниц из Европы, Северной Америки 
и Азии, в том числе РФ и США.

В МИД РФ заранее предупредили 
о своей заинтересованности в том, 
чтобы декабрьское заседание Сове-

та министров иностранных дел ОБ-
СЕ «не стало заложником конъюн-
ктурных политических запросов от-
дельных стран» — как стало прош-
лое заседание по итогам итальян-
ского председательства. Тогда участ-
ники не согласовали ни общеполи-
тическую декларацию — ее не удает-
ся принять аж с 2002 года,— ни ре-
золюции, предложенные Москвой. 
Это были документы о борьбе с тер-
роризмом, повышении роли ОБ-
СЕ в решении проблем наркотра-
фика, защите языковых и образова-
тельных прав национальных мень-
шинств, а также о «необходимости 
подтвердить прежние договорен-
ности об обеспечении свободного 
доступа к информации медийных 
структур и общественности». Как за-
явил в тот раз Сергей Лавров, резо-
люции не были приняты «исклю-
чительно потому, что их предложи-
ла Россия». Кстати, как упомянул ми-
нистр, предложенную российской 
стороной декларацию (на этот раз 
о недопустимости возрождения не-
онацизма) не согласовали и на за-
вершившейся в понедельник сес-
сии парламентской ассамблеи ОБ-
СЕ. Российская делегация вообще 
не намерена признавать итоговую 
декларацию парламентской ассам-
блеи из-за крайне критического в от-
ношении России содержания.

Но в Высоких Татрах на нефор-
мальной встрече никаких докумен-
тов принимать не планировалось, 
и это упрощало работу министров. 
Учитывая, что ОБСЕ задействована 
в процессах по урегулированию кон-

фликтов на востоке Украины, в Прид-
нестровье и Нагорном Карабахе, при-
нимающая словацкая сторона поста-
ралась сформулировать тему встре-
чи деликатно, приглашая минис-
тров не оглядываться назад, а смо-
треть вперед: «От действий в прош-
лом к превенции в будущем. Роль ОБ-
СЕ в укреплении стабильности в Ев-
ропе и за ее пределами». «Нам надо 
иметь четкое представление о том, 
какой мы хотим видеть нашу страну 
и всю Европу через 10, 20, 30 лет»,— 
объяснил ранее позицию Словакии 
ее премьер Петер Пеллегрини.

Подводя итоги встречи, Сергей Лав-
ров заверил, что «разговор получил-
ся в целом полезным». Но тут же ого-
ворился: «Хотя некоторые наши кол-
леги по-прежнему заточены только 
на то, чтобы заученно повторять осу-
ждения в адрес России — „агрессия“, 
„оккупация“ и так далее». Напомнил 
министр и о «накачивании военных 
мускулов НАТО, продвижении воен-
ной инфраструктуры вплотную к рос-
сийским границам, требованиях без-
оглядно увеличивать военные бюд-
жеты, которые у стран альянса в двад-
цать раз больше, чем у России».

На пленарном заседании Сер-
гей Лавров вспомнил и о конфлик-
те на Украине, но в этом случае его 
заявление звучало почти примири-
тельно. «Все эти пять лет конфликт 
не мог решаться из-за того, что ре-
жим Порошенко категорически са-
ботировал выполнение минских до-
говоренностей. Поэтому мы желаем 
новому президенту и новому прави-
тельству, которое будет сформирова-

но на Украине после выборов в пар-
ламент, поскорее избавиться от на-
следия режима Порошенко и внима-
тельно следим за тем, как руководст-
во Украины комментирует нынеш-
нюю ситуацию,— отметил он.— За-
явления противоречивые: с одной 
стороны, вроде бы они говорят, что 
будут полностью выполнять мин-
ские договоренности, с другой сто-
роны — что не будут вести прямой 
диалог с Донецком и Луганском. Это 
противоречие, безусловно, потому 
что прямой диалог — это суть мин-
ских договоренностей. Посмотрим».

В то же время, отвечая на прось-
бу журналистов прокомментиро-
вать предложение президента Украи-
ны Владимира Зеленского Владими-
ру Путину провести в Минске встре-
чу при посредничестве США, Вели-
кобритании, ФРГ и Франции, глава 
МИД РФ напомнил, что урегулиро-
вание на Украине следует вести в су-
ществующих и одобренных Совбез-
ом ООН форматах — минском (то есть 
трехсторонней контактной группы) 
и нормандском. А предложения вро-
де встречи президентов, заметил 
он, делаются «сначала по дипломати-
ческим каналам, а не через Facebook».

На министерской встрече 
в Словакии, где обсужда-
лась «роль ОБСЕ в укреп-
лении стабильности в Ев-
ропе и за ее пределами», 
без российского участия 
было не обойтись (на пе-
реднем плане — глава 
МИД РФ Сергей Лавров)   
ФОТО AFP

Поздно бить «Боржоми»

«Эти антирусские, антироссийские на-
строения раздуваются в Грузии теми людь-
ми, которые либо не знают ничего, либо зна-
ют, но игнорируют и в конечном итоге нано-
сят непоправимый вред самой Грузии и гру-
зинскому народу»,— отметил президент, 
призвав «не реагировать на внешние прояв-
ления каких-то подонков».

Отдельно господин Путин высказал-
ся о санкциях: «Я бы не стал этого делать 
из уважения к грузинскому народу. Потому 
что один вышел, что-то ляпнул, изображая 
из себя нечто, о нем раньше никто не знал, 
а сейчас все говорят. Он в этом смысле до-
бился своего. Но есть ведь люди, которые 
в Грузии протестуют против этого. Вот ра-
ди этих людей, ради восстановления полно-
ценных отношений между Россией и Грузи-
ей я бы не стал предпринимать ничего, что 
осложняло бы наши отношения».

Виды на визы
Хотя Вячеслав Володин заявил, что позиция 
Госдумы в отношении Грузии после заявле-
ния Владимира Путина не изменилась, ве-
роятность введения антигрузинских санк-
ций теперь близка к нулю. В правительстве, 
которое должно было проработать вопрос 
экономических мер, заявили, что видели 
заявление депутатов, но «обращают вни-
мание на позицию, высказанную прези-
дентом». «Окончательное решение по санк-
циям предстояло принимать президенту. 
А как он подпишет указ о санкциях, против 
которых высказался?» — отметил собесед-
ник „Ъ“ в Белом доме.

В Тбилиси приветствовали заявление го-
сподина Путина о нежелательности санк-
ций. «Решение президента России одноз-
начно является единственным и правиль-
ным. Это решение можно лишь приветство-
вать»,— сказал глава грузинского МИДа Да-
вид Залкалиани (цитата по ТАСС).

Собеседник „Ъ“ в МИД РФ, согласив-
шийся говорить на условиях анонимно-
сти, похвалил грузинские власти за реак-

цию на «провокацию „Рустави-2“». «Извест-
но, кому подконтролен этот телеканал. Это 
была провокация Саакашвили (экс-прези-
дента Грузии Михаила Саакашвили.— „Ъ“) 
и близких к нему сил. Она была направле-
на на подрыв российско-грузинских отно-
шений. Но власти Грузии нашли в себе си-
лы выразить к этому свое отношение и рез-
ко осудить»,— сказал дипломат „Ъ“.

Напомним, президент Саломе Зурабиш-
вили, не так давно называвшая Россию 
«врагом и оккупантом», осудила высказы-
вания ведущего «Рустави-2». «Он позволил 
себе то, что неприемлемо для Грузии. Это 
наносит вред интересам Грузии»,— напи-
сала она в Facebook. В том же ключе выска-
зался грузинский МИД: «Строго осуждаем 

высказывания, использованные телеком-
панией „Рустави- 2“, у которых нет ничего 
общего со свободой слова и которые пред-
ставляют собой провокацию чистой воды, 
которая направлена на осложнение и так 
непростой ситуации в российско-грузин-
ских отношениях».

Пока Дума голосовала за принятие санк-
ций, госпожа Зурабишвили призвала влас-
ти РФ не поддаваться на провокации ради-

калов: «Будет парадоксом, если соседняя 
страна ответит на провокацию радикаль-
ной силы, которую она сама охарактеризо-
вала так, и тем самым поспособствует их де-
структивным целям».

После прозвучавших из Тбилиси заявле-
ний и высказанной Владимиром Путиным 
позиции по санкциям в Москве не исключа-
ют возможность пересмотра решения о за-
прете прямого авиасообщения между дву-
мя странами (вступил в силу 8 июля). «Долж-
на быть последовательность шагов. Если 
в Грузии ситуация нормализуется, русофо-
бия прекратится, будут гарантии безопас-
ности наших граждан, можно будет гово-
рить об авиасообщении»,— сказал собесед-
ник „Ъ“ в МИД РФ. После всего этого, отме-

тил он, можно начинать думать и о возвра-
щении к идее отмены визового режима для 
грузинских граждан.

О том, что у Москвы были планы отме-
нить визы, спикер Володин говорил в ию-
не — после скандала, который разразил-
ся из-за проведения в Тбилиси Межпарла-
ментской ассамблеи православия (МАП). 
Заседание состоялось 20 июня в грузин-
ском парламенте, а председательствовав-
ший на нем депутат Госдумы Сергей Гаври-
лов занял место спикера. Это спровоциро-
вало протесты с антироссийскими лозунга-
ми, которые не утихают в Тбилиси по сей 
день. Из-за них и были запрещены прямые 
рейсы из РФ в Грузию.

По данным „Ъ“, решение об отмене виз 
с Грузией действительно было проработано 
и полностью готово к принятию. Вопрос про-
шел межведомственное согласование и не-
обходимые документы ушли к президенту 
Путину. Источники „Ъ“ говорят, что остава-
лось лишь подписать соответствующий указ. 
«Все было на тарелочке. Ждали позитивно-
го момента, чтобы отменить визы»,— гово-
рит информированный собеседник „Ъ“. До-
вести дело до конца, по его словам, помешал 
скандал вокруг МАП. Собеседник „Ъ“ пола-
гает, что, если в будущем ситуация нормали-
зуется, «все можно будет развернуть назад».

До последних событий, начавшихся по-
сле скандала вокруг Межпарламентской ас-
самблеи православия, российско-грузин-
ские отношения постоянно улучшались. Ро-
сту товарооборота ($1,3 млрд в 2018 году), де-
нежных переводов из РФ ($662 млн за пять 
месяцев 2019 года) и числа российских ту-
ристов в Грузии (по данным погранслужбы 

ФСБ, в 2018 году ее посетили 1,29 млн рос-
сиян) никак не мешало отсутствие дипот-
ношений между двумя государствами, ко-
торые были разорваны после признания 
Москвой независимости Абхазии и Южной 
Осетии в 2008 году.

Потепление началось после того, как 
в 2012 году партия Михаила Саакашвили 
«Единое национальное движение» пере-
стала быть правящей, а сам он в 2013 году 
покинул не только пост президента стра-
ны, но и Грузию. Новая власть в лице пар-
тии «Грузинская мечта» олигарха Бидзины 
Иванишвили, несмотря на декларирова-
ние ею проевропейских и евроатлантиче-
ских устремлений, оказалась вполне ком-
фортным партнером для Москвы. Грузия пе-
рестала быть для Кремля постоянным раз-
дражителем во внешней политике, а в тор-
говле Россия стала вторым партнером сосед-
ней страны после Турции.

Серия последних скандалов вполне мо-
гла обнулить достижения последних лет 
в двусторонних отношениях, полагает про-
фессор Грузинского института обществен-
ных дел Торнике Шарашенидзе. «Я был 
удивлен реакцией Москвы, которая по-
следовала после истории с депутатом Гав-
риловым. Из-за закрытия авиасообщения 
имидж России пострадал,— отметил экс-
перт в беседе с „Ъ“.— Всем ясно, что если 
бы Россия тогда спокойно отреагировала, 
то только выиграла бы, продемонстриро-
вав, что она выше этого. Нынешняя реак-
ция Путина (на предложение ввести санк-
ции.— „Ъ“) выглядит основанной на здра-
вом смысле. Есть шанс все наверстать».

Владимир Соловьев
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мировая политика
В Гонконге оживляют 
протесты
Демонстранты не поверили  
словам главы города о «смерти»  
скандального законопроекта

Глава администрации Гонкон-
га Кэрри Лам вчера  объявила, 
что закон об экстрадиции «мертв», 
и призвала протестующих начать 
переговоры «без предваритель-
ных условий». Но демонстрантов 
это не устроило: они сочли ее сло-
ва уловкой и призвали закрепить 
аннулирование  законопроекта 
юридически, а также амнисти-
ровать всех, кто был задержан 
на предыдущих митингах. Оргко-
митет протеста также назначил 
новые демонстрации, которые, 
по их словам, будут продолжаться 
до полного выполнения требова-
ний протестующих.

«Как только начались проявления 
массового недовольства и политиче-
ского раскола, я немедленно заморо-
зила законопроект,— заявила Кэрри 
Лам.— Но у части общественности 
сохраняются сомнения в искренно-
сти и долгосрочной устойчивости 
этого шага. Я хочу повторить еще раз: 
все попытки его как-то изменить за-
кончились провалом, законопроект 
мертв». Она также призвала лидеров 
протестов перейти к переговорам 
с правительством специального ад-
министративного района (САР) Ки-
тая «без предварительных условий» 
для стабилизации ситуации.

Судя по реакции руководителей 
акций протеста, обращение Кэр-
ри Лам их не только не успокоило, 
но и еще больше разозлило. Предста-
вители «Гражданского фронта прав 
человека» (ГФПЧ) — организации, 
координирующей протесты в Гон-
конге,— сообщили, что расценива-
ют заявление главы САР как уловку. 
«Я что-то не встречала слова „мертв“ 
ни в одном гонконгском законе или 
постановлении о деятельности пар-
ламента»,— заявила заместитель гла-
вы ГФПЧ Бонни Лян.

Павел Бажанов, партнер работа-
ющей в Китае и Гонконге юридиче-
ской фирмы SBF Group, сообщил „Ъ“, 
что претензии протестующих име-
ют под собой юридическую основу. 
«В законе действительно нет слова 
„мертв“, есть слово „отозвать“, и сде-
лать это может только парламент 
САР, собравшийся на заседание,— 
сообщил он.— Следующее заседание 
будет только в октябре, законопроект 
уже был внесен, так что технически 
он остается внесенным в парламент 
на рассмотрение». Господин Бажанов 
напомнил, что после штурма парла-
мента демонстрантами 1 июля зако-
нодательный орган де-факто прекра-
тил свою работу, но технически его 
сессия заканчивается 12 июля. «Так 
что ничего не мешает парламентари-
ям собраться и официально прекра-
тить работу над законопроектом»,— 
подытожил он.

Глава ключевой организации в со-
ставе ГФПЧ — правозащитной про-
демократической и автономистской 
группы Demosisto — Джошуа Вон зая-
вил, что протестующих устроит «толь-
ко полный и юридически корректно 
оформленный отзыв законопроекта 
из парламента». Также протестующие 
потребовали немедленной амнистии 
для всех задержанных в ходе массо-
вых митингов и созыва специально-

го независимого органа для рассле-
дований действий полиции. По мне-
нию демонстрантов, 16 июня она из-
лишне жестко обошлась с участника-
ми протестов, открыв по ним огонь 
резиновыми пулями.

Напомним, что протестам в Гон-
конге вчера исполнился ровно ме-
сяц. Их причина — попытка властей 
САР принять поправки к законопро-
екту об экстрадиции, которые по-
зволят лояльной Пекину админист-
рации города выдавать на материк 
тех, кто обвиняется там в соверше-
нии различных преступлений. Про-
тестующие полагают, что истинная 
цель законопроекта — дать властям 
КНР способ борьбы с китайскими 
диссидентами, которые десятилети-
ями укрывались в Гонконге от пре-
следующей их Компартии Китая. 
По нынешним законам в рамках си-
стемы «одна страна—две системы» 
Гонконг сохраняет полную автоно-
мию во всем, кроме внешней и обо-
ронной политики, чем и пользуются 
многочисленные живущие там кри-
тики Пекина.

Организаторы протестов также за-
явили, что в ближайшее время про-
ведут новые демонстрации, на ко-
торые надеются привлечь еще боль-
ше людей. Крупные митинги с уча-
стием сотен тысяч горожан проходи-
ли в городе 9, 12 и 16 июня, 1 и 7 ию-
ля, при этом демонстрация 16 июня 
стала самой массовой в истории Ки-
тая со времен событий на площади 
Тяньаньмэнь в 1989 году, она при-
влекла более 2 млн человек.

Лидеры студенческих органи-
заций отвергли предложение Кэр-
ри Лам встретиться за закрытыми 
дверьми и решить вопросы в личной 
беседе. Они назвали это «предатель-
ством интересов горожан» и вызва-
ли госпожу Лам на открытые дебаты. 
Лидеры протестующих от приглаше-
ния отказались, призвав Кэрри Лам 
сначала выполнить их требования.

Пока жители Гонконга борются 
за свои права, Пекин отражает попыт-
ки иностранных государств как-то по-
влиять на ситуацию. Активнее всего 
по поводу происходящего в бывшей 
британской колонии ожидаемо вы-
сказываются представители бывшей 
метрополии — Великобритании. Ми-
нистр иностранных дел Джереми Хант 
в конце прошлой недели сообщил, что 
происходящее вызывает «крайнюю 
тревогу» и что Лондон вниматель-
но следит за происходящим. Отвечая 
на вопрос, как поступит Великобрита-
ния, если Китай решится на подавле-
ние протестов силой, господин Хант 
уклончиво сказал, что «рассматрива-
ются все варианты» ответа.

Эта реплика вызвала яростную 
реакцию Пекина. Пресс-секретарь 
МИД КНР Лу Кан сообщил, что Дже-
реми Хант «фантазирует о временах 
былой славы британского колони-
ализма, когда Великобритания мо-
гла указывать другим странам, как 
им жить, и вмешиваться в их вну-
тренние дела». Китайский посол был 
вызван в МИД Великобритании, 
где ему была вручена нота протеста 
в связи с заявлением Лу Кана.

Михаил Коростиков

Решение об отмене виз для граждан Грузии 
 было проработано и полностью готово к при-
нятию. Источники „Ъ“ говорят, что оставалось 
лишь подписать соответствующий указ: 
«Все  было на тарелочке. Ждали позитивного 
 момента, чтобы отменить визы»



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21565,15 (+30,8)
РТС 1394,86 (–4,69)
FTSE 100 7536,47 (–12,80)

DAX 30 12436,55 (–106,96)
DJIA* 26727,51 (–78,63)
NASDAQ Composite* 8124,63 (+26,25)

*На 20:30.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.07.19
Австралийский доллар 44,2409
Английский фунт 79,5034
Белорусский рубль 31,1130
Датская крона* 95,7332

Доллар США 63,7660
Евро 71,4626
Индийская рупия** 92,8359
Казахский тенге** 16,5680

Канадский доллар 48,5762
Китайский юань* 92,6145
Норвежская крона* 73,5419
СДР 88,0723

Сингапурский доллар 46,8248
Новая турецкая лира 11,1269
Украинская гривна* 25,0554
Шведская крона* 67,2907

Швейцарский франк 64,1574
Японская иена** 58,5735
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Форекс-дилеры поправят КоАП
Рынок рассчитывает на увеличение штрафов за незаконную рекламу

Лицензированные форекс-дилеры 
предложили увеличить штрафы за не-
добросовестную рекламу услуг на фи-
нансовом рынке. По их мнению, мера 
будет способствовать борьбе с вовлече-
нием граждан в нелегальные офшор-
ные схемы. Однако она может обер-
нуться и против самих лицензирован-
ных брокеров: найти заказчиков неза-
конной рекламы гораздо сложнее, чем 
выявить нарушения в рекламе легаль-
ных участников.

Рост объемов незаконной рекламы в 2019 
году заставляет легальных участников рынка 
форекс принимать все новые и новые меры 
по борьбе с ней. Об этом 9 июля на круглом 
столе в Госдуме говорили представители от-
расли и Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС). Лицензированные участни-
ки рынка считают нужным увеличить штра-
фы за изготовление и распространение ре-
кламы финансовых услуг без наличия про-
фильной лицензии. Форекс-дилеры предла-
гают штрафы для граждан 2–2,5 тыс. руб., для 
должностных лиц 4–20 тыс. руб., а для юрлиц 

0,3–1,5 млн руб., внеся поправки в новую ре-
дакцию КоАП, которая скоро поступит на 
рассмотрение Госдумы.

Такие идеи, по словам главы саморегули-
руемой организации (СРО) «Ассоциация фо-
рекс-дилеров» (АФД) Евгения Машарова, свя-
заны с желанием легальных участников рын-
ка противостоять привлечению граждан в 
офшорные компании. «Доля незаконной ре-
кламы финансовых услуг составляет около 
12,75% от всех выявленных ФАС нарушений. 
Большинство из них — в интернете»,— отме-
тил он. АФД зафиксировала увеличение чи-
сла таких случаев после отзыва лицензий 
у пяти форекс-компаний в конце 2018 года 
(см. „Ъ“ от 28 декабря 2018 года). «Цена одно-
го клика в интернете в 2019 году увеличива-
ется. В том числе и за счет альтернативных 
способов привлечения клиентов на финан-
совый рынок»,— подтвердил глава «Альфа-
Форекс» Сергей Николюк.

Изготовители незаконной рекламы даже 
не пытаются прятаться — растет количест-
во рекламных сообщений, зазывающих гра-
ждан в разного рода «образовательные цент-

ры» и «академии трейдинга». «В апреле АФД 
провела мероприятие по контрольным за-
купкам, и только в „Москва-Сити“ было вы-
явлено более 20 компаний с лицензией обра-
зовательного центра, которые уже после пят-
надцатиминутной беседы предлагали заклю-
чить договор с офшорной компанией»,— по-
яснил господин Машаров. Помимо этого, 
усилилась тенденция к использованию в не-
добросовестной рекламе брендов и рекви-
зитов лицензированных компаний. «Мы вы-
являем в месяц два-три таких факта»,— сооб-
щил заместитель гендиректора «Финам Фо-
рекс» Владимир Волков. По словам гендирек-
тора «ВТБ Форекс» Александра Сокологорско-
го, почти невозможно избавиться от «рейтин-
гов брокеров», в которых наряду с лицензи-
рованными участниками присутствуют не-
легалы и прямые ссылки на их сайты.

По словам начальника управления ре-
кламы и недобросовестной конкуренции 
ФАС Татьяны Никитиной, в части рекламы 
финансовых услуг в интернете чиновники 
сейчас проходят тот же путь, что уже прош-
ли с зонтичными брендами в начале 2000 

годов. «На телевидении размещалось ог-
ромное количество рекламы воды, которая 
на самом деле рекламировала водку»,— рас-
сказала она. «В рекламе должно быть четко 
указано, что рекламируется»,— заявила го-
спожа Никитина.

Однако, по ее словам, увеличение штра-
фов не решит проблему. Недавно такая мера 
была принята в отношении банков, рекла-
мирующих кредиты с неполными условия-
ми, но ситуацию это не изменило. С этим со-
гласен эксперт комитета Госдумы по финан-
совому рынку Ян Арт: «Мера, скорее, будет 
ударом по „белым“, которые что-то случайно 
нарушили, чем ударом по „черным“».

По мнению госпожи Никитиной, более 
эффективным способом борьбы с черными 
брокерами могла быть стать выработка стан-
дартов добросовестной рекламы, которые 
помогали бы крупным площадкам ориенти-
роваться в том, какую рекламу размещать, а 
какую — нет. Такие стандарты могли бы быть 
распространены на уровне недавно создан-
ной СРО рекламного рынка.

Мария Сарычева

Rambler принял ставку
Компания окупит права на трансляцию английских матчей за счет букмекеров

Rambler Group смогла окупить покуп-
ку прав на показ сезона Английской 
премьер-лиги (АПЛ) еще до его нача-
ла. Компания заключила спонсорский 
контракт с букмекерской конторой 
«Олимп», сумма которого, по данным 
„Ъ“, может оцениваться в €18–22 млн. 
По его условиям букмекеры смогут 
транслировать матчи в пунктах приема 
ставок, барах и специальных фан-зонах.

Букмекерская контора «Олимп» стала экс-
клюзивным партнером трансляций АПЛ на 
сервисе Okko в категории «беттинг», расска-
зали „Ъ“ в Rambler Group (управляет Okko). 
«Олимп» получает исключительные права 
на дистрибуцию трансляций в пунктах при-
ема ставок и барах и сможет организовывать 
фан-зоны для просмотра. Контракт подпи-
сан на один сезон с возможностью пролонга-
ции, его параметры стороны не раскрывают. 
Источник, знакомый с ними, сообщил „Ъ“, 
что «Олимп» заплатит €18–22 млн за сезон.

Управляющий директор Rambler & Co 
Максим Тадевосян назвал сделку уникаль-
ной для России с точки зрения объемов: «Это 

связано с новой моделью партнерства и тем, 
что оно строится вокруг одного из лучших 
спортивных контентов в мире». Близкий к 
Rambler Group источник говорит, что этим 
контрактом компания окупила покупку прав 
на АПЛ на первый год. АПЛ — любимый ев-
ропейский чемпионат российского болель-
щика, сделка поможет выполнить имидже-
вые задачи букмекера, рассчитывает дирек-
тор по развитию «Олимпа» Константин Гусев.

«Олимп» и раньше интересовался парт-
нерством с медиакомпаниями. В 2017 году 
источники „Ъ“ рассказывали о переговорах 
букмекера с «Матч ТВ», но о контракте сторо-
ны не договорились. «Матч ТВ» транслировал 
в России АПЛ до того, как права на показ при-
обрела Rambler Group. Группа также монети-
зирует его за счет платной подписки. Как со-
общал „Ъ“, до 31 июля подписка на весь се-
зон обойдется в 2990 руб., до 30 августа — в 
3990 руб. После этого Okko планирует прода-
вать месячную подписку за 549 руб. или до-
ступ на сутки за 199 руб.

Букмекеры становятся крупными спон-
сорами спортивного контента. Этот рынок 

быстро рос в последние годы, в том числе на 
фоне чемпионата мира по футболу 2018 года. 
По итогам 2018 года объем рынка составил 
1,15 трлн руб. против 650 млрд руб. в 2017-м, 
оценивал СЕО «Париматч Россия» Дмитрий 
Сергеев. В дальнейшем рост рынка составит 
12–15% ежегодно до 2021 года, прогнозирова-
ли в NeoAnalytics.

Без контрактов с букмекерами не обходят-
ся почти ни один турнир, ни одна спортив-
ная федерация и ни один клуб, это же касает-
ся спортивных медиа и вещателей, подтвер-
ждает сооснователь Sports.ru и Betting Insider 
Дмитрий Навоша. «Букмекеры во всем мире 
одни из крупнейших и органичных спор-
тивных рекламодателей. А в сегодняшней 
России, где многие другие категории биз-
неса далеки от процветания, и вовсе основ-
ной»,— поясняет он. В то же время приведен-
ные оценки контракта реалистичными не ка-
жутся, скептичен он. «Международный бук-
мекер с российскими корнями „Марафон“ 
потратил чуть меньше на спонсорские кон-
тракты с десятком клубов. „Лига ставок“ ста-
ла генеральным партнером Российской пре-

мьер-лиги за сумму около $5 млн в год, в нее 
входит довольно внушительный пакет теле-
визионного присутствия»,— рассуждает го-
сподин Навоша.

Оценить сделку Rambler Group и «Олим-
па» пока сложно, потому что неизвестно, ка-
кими будут показатели аудитории транс-
ляций, отмечает генеральный продюсер 
TeleSport Media Илья Рустамов. При этом на-
зываемая сумма контракта близка к стоимо-
сти спонсорского пакета в трансляциях чем-
пионата мира по футболу сразу на трех феде-
ральных каналах, указывает он.

Вряд ли кто-то, кроме букмекеров, смог бы 
позволить себе такой контракт, констатиру-
ет основатель портала «Рейтинг букмекеров» 
Паруйр Шахбазян. «„Олимп“ хочет получить 
огромную аудиторию британского футбола 
в России, но это будет непросто. Чтобы при-
влечь этих болельщиков к себе, компания 
должна потратить столько же, если не боль-
ше, на рекламу на интернет-ресурсах»,— счи-
тает эксперт.

Дмитрий Шестоперов, 
Анна Афанасьева

По данным „Ъ“, НОВАТЭК может уве-
личить число газовозов ледового клас-
са для своего проекта «Арктик СПГ» 
с 15 до 17 штук, а также изменить кон-
цепт, сделав суда более мощными и уз-
кими по сравнению с теми, которые ис-
пользуются для «Ямал СПГ». Строить 
суда будет верфь «Звезда» в партнерст-
ве с южнокорейской Samsung вместо 
DSME, которая участвовала в контрак-
те для «Ямал СПГ». Выбор Samsung в ка-
честве партнера означает, что у газово-
зов будет и новая грузовая система, ко-
торая до сих пор не применялась на ар-
ктических СПГ-танкерах.

НОВАТЭК предложил консорциуму верфи 
«Звезда» и южнокорейской Samsung изменить 
проект газовозов арктического класса, кото-
рые должны быть построены для будущего 
СПГ-завода «Арктик СПГ», рассказали несколь-
ко источников „Ъ“. Новый проект, разработан-
ный финской Aker Arctic, предполагает уве-
личение мощности газовозов по сравнению 
с судами для уже запущенного проекта «Ямал 
СПГ» — 51 МВт против 45 МВт. Для сравнения: 
мощность крупнейшего на данный момент в 
мире атомного ледокола «50 лет Победы» — 
55 МВт. Двигательная система из трех винто-
рулевых колонок (азиподов) может быть заме-
нена на систему из двух азиподов по 17,5 МВт 
и центрального винта. Кроме того, новое суд-
но может быть немного уже старого — шири-
ной 44 м вместо 46 м.

По словам собеседников „Ъ“, эти измене-
ния в основном направлены на то, чтобы уве-
личить скорость судов во льдах при движении 
носом вперед, тогда как ледопроходимость 
при движении кормой вперед (это основной 
режим, который применяется при самостоя-
тельном плавании танкера в тяжелых льдах), 
видимо, снизится. То есть новый проект на-
целен на рост скорости при движении за ле-
доколом. Об этом, в частности, говорит сокра-

щение ширины корпуса, что позволяет мень-
ше тереться бортами о лед (у новых атомных 
ледоколов ЛК-60 ширина составляет 35 м). По-
добные характеристики нужны прежде всего 
при рейсах в восточной части Севморпути в 
направлении Азии.

Ряд источников „Ъ“ добавляют, что в рас-
чете на рост поставок в Азию НОВАТЭК также 
увеличил до 17 число необходимых газово-
зов. Месяц назад глава компании Леонид Ми-
хельсон говорил о потребности в 15–17 Arc7. 
Два источника „Ъ“ уточнили, что стоимость 
газовозов нового проекта будет примерно та-
кой же, как и для «Ямал СПГ». Как писал „Ъ“ 8 
апреля, Минпромторг в подготовленном про-
екте постановления правительства предлага-
ет стоимость строительства газовоза Arc7 на 

«Звезде» в $375,6 млн при цене работ в Южной 
Корее в $324,4–330 млн. Разницу между этими 
суммами будет компенсировать бюджет, гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров оценивал 
размер компенсации в 50 млрд руб. из расчета 
на 15 судов. В самом НОВАТЭКе не смогли под-
готовить ответ на запрос, направленный вече-
ром 9 июля. В «Роснефти», курирующей «Зве-
зду», „Ъ“ также не ответили.

То, что «Звезда» выбрала в партнеры 
Samsung, выглядит неожиданным. До сих пор 
в публичном поле приоритетным казалось со-
трудничество верфи с также южнокорейской 
DSME. Последняя построила 15 газовозов для 
уже запущенного «Ямал СПГ», и с ней у «Зве-
зды» подписано соглашение о сотрудничестве. 
Впрочем, источники „Ъ“ называли его рамоч-

ным. По словам одного из них, сходное согла-
шение есть и с Samsung, но его условия неиз-
вестны. Уход от DSME означает как минимум 
необходимость смены ключевого параметра 
газовоза — типа криогенной мембраны, кото-
рая предохраняет СПГ, находящийся в грузо-
вых танках при температуре минус 163 °С, от 
испарения. На газовозах для «Ямал СПГ» была 
использована мембрана №96 от французской 
GTT, у Samsung нет лицензии на этот тип мем-
браны, но есть лицензия на мембрану Mark III.

Собеседники „Ъ“ затрудняются оценить, 
насколько смена мембраны может повлиять 
на сроки сдачи газовозов. Один из них отмеча-
ет, что у Samsung были проблемы с протечка-
ми на СПГ-танкерах, построенных для BG, ко-
торые, впрочем, устранены. При этом Mark III 
лучше изолирует СПГ, и он меньше испаряет-
ся, но для ледовых газовозов это, возможно, 
не преимущество, так как им нужно много от-
парного газа для двигателей при движении во 
льдах. «В целом это дополнительный техноло-
гический риск, который накладывается на ри-
ски „Звезды“»,— говорит один из собеседни-
ков „Ъ“. Способность российской верфи по-
строить газовозы вызывает сомнения в отра-
сли (см. „Ъ“ от 10 июня).

Samsung и DSME имеют близкий опыт в 
строительстве газовозов — с 2000 по 2018 год 
они выпустили 111 и 120 судов соответствен-
но, говорит глава консультационного цент-
ра «Гекон» Михаил Григорьев. На начало 2019 
года портфель заказов DSME со сдачей в 2019–
2021 годах включал 35 судов (из них 5 — для 
«Ямал СПГ»), в то время как у Samsung было 
всего 19 судов. Возможно, отмечает госпо-
дин Григорьев, что меньшая загруженность 
верфей определяет более гибкую позицию 
Samsung в сотрудничестве с российской сто-
роной, в том числе в передаче необходимых 
компетенций и подготовке специалистов.

Юрий Барсуков, 
Анастасия Веденеева

В кулуарах недавнего Московского 
урбанистического форума предста-
вители крупных банков заговорили 
о новой тенденции: сужении после 
перехода на эскроу-счета целого сег-
мента рынка недвижимости — апар-
таментов. С 1 июля все застройщики 
жилья обязаны держать привлечен-
ные у дольщиков средства на спец-
счетах в банках до сдачи объектов в 
эксплуатацию, а саму стройку вести 
за счет кредитов. Такая схема, разуме-
ется, невыгодна девелоперам, так как 
из-за обслуживания займов сократит-
ся их маржа. 

Как выяснилось из разговора с 
представителями Москомстройин-
веста, в столице многие девелоперы 
апартаментов до введения эскроу-
счетов подсуетились. Они успели со-
гласовать документы, позволяющие 
достраивать проекты по старым пра-
вилам. В ближайшие два года точ-
но будут достроены 119 комплексов 
апартаментов, чья общая площадь, 
по подсчетам «Метриум»/CBRE, со-
ставляет 766,5 тыс. кв. м. Однако судь-
ба дальнейших проектов туманна.

Застройщики апартаментов и 
раньше брали кредиты, но в основ-
ном на премиальные проекты. Де-
велоперы, работающие в масс-мар-
кете, обходилось деньгами граждан. 
Теперь, говорят банкиры, кредитные 
организации будут тщательно прове-
рять бизнес-модель проектов, учиты-
вая прежде всего локацию, которая 
должна позволять быстро распродать 
площади и собрать неплохую выруч-
ку. И, считают банкиры, именно этот 
критерий может привести к отка-
зу кредитования большинства про-
ектов апартаментов, запланирован-
ных через два года за пределами Тре-
тьего транспортного кольца. «Около 
полумиллиона „квадратов“ в 2021–
2022 годах вряд ли смогут получить 
финансирование,— уверяет один из 
собеседников „Ъ“.— Застройщикам 
придется либо привлекать свои сред-
ства, либо отказываться от проектов». 
То есть сегмент может сократиться в 
полтора раза.

Многим девелоперам Москвы 
апартаменты позволяли застроить 
неликвидные площадки в промзо-
не. Эти площади обходились покупа-
телю дешевле, так как, в отличие от 
девелоперов классического жилья, 
застройщики апартаментов не об-
ременены возведением социальной 
инфраструктуры. В итоге после 2012 
года только в Москве на такие площа-
ди приходилась до 40% от жилищно-
го строительства. 

Бум апартаментов раздражал го-
родские власти, которые вынуждены 
были согласовывать строительство 
из-за отсутствия отдельного закона, 
регулировавшего сегмент. Чиновни-
ки пытались инициировать его под-
готовку на федеральном уровне. Де-
путат Госдумы Николай Николаев 
весной обещал разработать законо-
проект об апартаментах, его плани-
ровали рассмотреть до конца весен-
ней сессии, но этого не случилось. А 
теперь новых правил может и не по-
надобиться: предназначенный для 
иных целей переход на эскроу-счета 
может заодно замедлить развитие на-
доевшего сегмента, от которого горо-
ду никакой выгоды.

правила  
игры

Бум на рынке апарта-
ментов раздражал 
московские власти: 
нужно было согласо-
вывать строительст-
во новых объектов 
в отсутствие специ-
ального закона

на рынке апартаментов  
изучал редактор отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов

НОВАТЭК точит нос на Китай
Компания увеличивает мощность газовозов для Азии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 10 июля 2019 №119   l   Коммерсантъ
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2,8% ● 2,3378
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5,5 7,0

5,5
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6,1
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0 110

0
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66
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1,24
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тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,05%12,75% 0,22%

● 1,398трлн руб. ● 42,29

ЦБ готов поддержать предложения проф
участников относительно дальнейшего раз
вития института индивидуальных инвести
ционных счетов (ИИС). Они могут стать бес
срочными, а максимальная сумма инвес
тиций за три года может быть увеличена 
до 2,5 млн руб. Владельцы таких счетов мо
гут получить возможность выводить до по
ловины средств со счета, не закрывая его. 
При этом ЦБ занял жесткую позицию отно
сительно доступа особо защищаемых неква
лифицированных инвесторов к иностран
ным ценным бумагам, не котируемым 
на российских биржах.

По данным „Ъ“, во вторник в ЦБ состоялось со-
вещание руководителей регулятора Эльвиры На-
биуллиной и Владимира Чистюхина с участни-
ками фондового рынка. Об этом рассказали не-
сколько человек, присутствовавших на совеща-
ния. В нем приняли участие руководители и пред-
ставители ведущих брокерских и управляющих 
компаний, в том числе «Сбербанк КИБ», «ВТБ Ка-
питал Управление активами», «Альфа-Капитала», 
«Газпромбанк Управление активами», БКС, «Фина-
ма» и ряда других.

Как рассказали представители компаний, 
Банк России готов поддержать реформу системы 
ИИС. В ее рамках предполагается увеличить сум-
му инвестиций, доход с которых не будет обла-
гаться подоходным налогом по истечении трех 
лет, с 1 млн до 2,5 млн руб. При этом с ИИС мож-
но будет снимать до половины инвестированной 

суммы, не закрывая его. Впрочем, с дохода, кото-
рый принесли эти инвестиции, налог заплатить 
придется. При этом ИИС может быть автоматиче-
ски продлен и по истечении трех лет, то есть не-
обходимости закрывать его и распродавать пор-
тфель не будет, отмечают собеседники „Ъ“. В Бан-
ке России подтвердили, что готовы поддержать 
предложения, «направленные на повышения 
гибкости ИИС».

Однако ряд предложений профучастников не 
нашли понимания. «Иностранные ценные бума-
ги для особо защищаемой категории „неквалов“ 
все-таки будут запрещены. Разрешат только те, 
что входят в первый и второй списки»,— сказал 
один из участников встречи. По его мнению, это 
ударит по бизнесу Санкт-Петербургской биржи, 
на которой обращаются в основном акции ино-
странных компаний. Однако, отмечает другой 
представитель рынка, возможно, список доступ-
ных для таких инвесторов инструментов будет 
расширен за счет списка российских ценных бу-
маг инвестиционного качества. По его словам, ре-
гулятор готов обсудить критерии этого качества. 
В пресс-службе ЦБ отметили, что «особо защища-
емым клиентам должен быть доступен по умол-
чанию перечень наиболее понятных и надежных 
инвестиционных инструментов».

В ЦБ отметили, что в рамках встречи «были вы-
работаны новые подходы к участию инвестсо-
ветников в квалификации инвесторов, которые 
дополнительно будут обсуждены с участниками 
рынка». Речь идет о предложении разрешить ин-

весторам вне зависимости от квалификации фор-
мировать свой портфель, следуя рекомендациям 
инвестсоветников. По словам участников сове-
щания, регулятор сначала хочет посмотреть, что 
собой представляет формирующаяся индустрия: 
каково качество рекомендаций, сколько будет 
претензий. Возможно, по итогам такого монито-
ринга будут даны послабления, но не раньше чем 
через два года.

Взаимопонимания удалось достичь в части те-
стирования частных инвесторов. Сейчас в законо-
проекте содержится норма, обязывающая профу-
частников проводить тестирование дважды: при 
переходе клиента из категории в категорию и при 
допуске к определенному типу инструментов. По 
словам главы ГК «Финам» Владислава Кочеткова, 
здесь возможны упрощения в части тестирования 
на квалификацию, и это позитивно. Для банков 
же ЦБ дал разъяснения относительно сегрегации 
счетов: ее необходимо будет проводить, только 
если соответствующее желание изъявит клиент.

Как заявили в Банке России, «встреча прош-
ла в конструктивном русле, было достигнуто вза-
имопонимание относительно необходимости 
введения регулирования, направленного на за-
щиту инвестора от принятия избыточных ри-
сков, создание доверительной среды на финан-
совом рынке, исключение мисселинга и прода-
жи инструментов, не отвечающих потребностям 
 инвестора».

Мария Сарычева, Дмитрий Ладыгин,  
Максим Буйлов

ЦБ посчитался с инвесторами
Реформа ИИС обойдет иностранные активы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Инвестбанки на российском 
рынке заработали в первом полу
годии комиссионные на сумму 
$139 млн, что является лучшим 
результатом с 2017 года. Резкий 
рост дохода обеспечил рынок ак
ционерного капитала, где объем 
размещений вырос в 20 раз, пре
жде всего за счет ускоренных 
размещений. При этом на долго
вом рынке инвестбанки сокра
тили и объем размещения, и по
лученные комиссионные. В от
ношении второго полугодия 
они пока настроены оптими
стично — на фоне снижения 
 ставок и активности бенефи
циаров российских компаний.

По данным Refinitiv, объем комис-
сионных за инвестбанковские опе-
рации на российском рынке в пер-
вом полугодии 2019 года составил 
$139 млн. По сравнению с прошлым 
годом объем вырос на 17%. По дан-
ным Refinitiv, в тройку крупнейших 
по комиссионным доходам на рос-
сийском рынке вошли «ВТБ Капитал» 
($30,9 млн), Credit Suisse ($26,7 млн), 
Citi ($12,4 млн). После провального 
прошлого года в этом году эмитенты 
и бенефициары российских компа-
ний довольно активно продавали ак-
ции. За шесть месяцев было проведе-
но десять размещений акций на об-
щую сумму $2,6 млрд (см. „Ъ“ от 2 ию-
ля). В результате комиссионные соста-
вили $29 млн (в 20 раз больше, чем год 

назад, когда объем размещений соста-
вил всего $230 млн). Вместе с тем ко-
миссионные за размещение долговых 
бумаг снизились на 37%, до $39 млн 
(минимального уровня за три года). На 
долговом рынке, по оценке Refinitiv, 
российские эмитенты привлекли 
$14,5 млрд, что даже меньше показа-
теля прошлого года ($20,3 млрд). При 
этом по операциям M&A комиссион-
ные выросли в 2,5 раза, до $44 млн, а 
по синдицированным кредитам — со-
кратились на 29%, до $27 млн.

Российские банки традиционно 
не комментируют полученные ими 
доходы. Однако в целом отмечают, 
что падение комиссионных за раз-
мещение долговых бумаг произош-
ло как за счет сокращения объема сде-
лок, так и из-за снижения размера ко-
миссии. В Альфа-банке отмечают, что 
для крупнейших госбанков, которые 
обычно размещают суверенные бон-

ды, «такие проекты в меньшей сте-
пени заработок, а в большей степе-
ни миссия по поддержанию присут-
ствия РФ на международных рынках 
капитала». В марте и июне «ВТБ Капи-
тал» и Газпромбанк разместили четы-
ре выпуска российских еврооблига-
ций на сумму свыше $6,3 млрд. Кро-
ме того, как указывают в Альфа-бан-
ке, «многие российские компании — 
первоклассные заемщики, на их цен-
ные бумаги спрос будет в любом слу-
чае, поэтому они предпочитают не пе-
реплачивать инвестбанкам».

Участники рынка ожидают акти-
визации долгового рынка со сторо-
ны корпоративных эмитентов, осо-
бенно на фоне сокращения активно-
сти государства (см. „Ъ“ от 20 июня). В 
начале недели «Роснефть» размести-
ла пятилетние облигации на 25 млрд 
руб. при спросе свыше 40 млрд руб. 
По словам руководителя управления 

рынков долгового капитала «ВТБ Ка-
питал» Андрея Соловьева, многие из 
эмитентов «уже рассматривают и на-
чало 2020 года как потенциальное ок-
но для размещений». При этом рас-
сматриваются и ценные бумаги по 
аналогии с «зелеными» еврооблига-
циями РЖД. По оценке господина Со-
ловьева, «в конце 2019-го — начале 
2020 года ряд локальных компаний 
может выйти на международные дол-
говые рынки с подобными еврообли-
гациями». При этом, как отмечают в 
Альфа-банке, во втором полугодии 
«если исключить санкции как глав-
ный негативный фактор, на рынок бу-
дет влиять политика ФРС США, а так-
же торговые войны между США и Ки-
таем». И пока эти факторы складыва-
ются в пользу снижения ставок.

Высокая активность сохранится и 
на российском рынке акционерного 
капитала. В «ВТБ Капитале» считают, 
что инвесторам могут быть интерес-
ны компании «как из добывающих 
отраслей, так и из потребительского 
и финансовых секторов». Причем ин-
весторы отдают предпочтение сдел-
кам с ускоренным размещением, с 
понятными и ограниченными риска-
ми и в ликвидных акциях. В первом 
полугодии было семь размещений на 
сумму $2 млрд. Во вторник в рамках 
такого размещения один из акционе-
ров Polymetal Int. предложил акции 
на сумму около $270 млн.

Дмитрий Ладыгин

Инвестбанки заработали быстро
Комиссионные выросли за счет ускоренных размещений акций и сделок M&A

«Дочка» Сбербанка BI.Zone 
 начнет предоставлять серви
сы в сфере кибербезопасности 
сторонним компаниям. Ранее 
в это направление уже инвести
ровала 1 млрд руб. «дочка» «Рос
телекома», которой удалось при
влечь «несколько сотен заказ
чиков». BI.Zone для конкурен
ции может потребоваться скор
ректировать бизнесмодель, 
 полагают эксперты.

Дочерняя компания Сбербанка 
BI.Zone запускает новое направле-
ние бизнеса — управляемые серви-
сы кибербезопасности для внешних 
заказчиков, рассказали „Ъ“ в компа-
нии. Среди них, например, облач-
ные решения для защиты электрон-
ной почты, противодействия DDoS-
атакам и атакам на веб-приложения, 
реагирование на киберинциденты. В 
компании рассчитывают, что услуги 
будут востребованы как среди круп-
ного бизнеса, сталкивающегося с де-
фицитом кадров, так и среди мало-
го и среднего бизнеса, у которого нет 
средств, чтобы содержать профиль-
ных экспертов.

Сбербанк основал BI.Zone в 2016 
году, он же является и крупнейшим 
заказчиком компании. По данным 

Kartoteka.ru, ее выручка в 2017 году 
составила 567 млн руб., чистый убы-
ток — 255 млн руб. «Группа Сбербан-
ка в выручке BI.Zone сегодня занима-
ет около 20%. Всего у нас уже более 
ста клиентов преимущественно из 
финансовой, транспортной, нефте-

газовой и промышленной отраслей, 
большинству из которых интересно 
новое направление»,— заявил дирек-
тор BI.Zone Дмитрий Самарцев. Объ-
ем инвестиций в новое направление 
в компании не раскрывают.

В ноябре 2018 года на этот же ры-
нок вышла «дочка» «Ростелекома» — 
«Ростелеком-Солар». По словам ее ди-

ректора по развитию Валентина Кро-
хина, основная часть инвестиций 
пришлась на создание платформы 
сервисов: за полтора года в нее ин-
вестировали около 1 млрд руб. Рас-
четный срок окупаемости проекта — 
три года. С момента запуска к плат-
форме подключились «несколько со-
тен заказчиков по всей России», из 
которых около 40% — малый и сред-
ний бизнес, утверждает господин 
Крохин. Компания предоставляет де-
вять управляемых сервисов кибер-
безопасности, в том числе выявле-
ние уязвимостей и ошибок разработ-
чиков, защиту от DDoS-атак, противо-
действие фишингу, контроль дейст-
вий пользователей в интернете. Сер-
вис по защите от сетевых угроз, на-
пример, стоит 21 тыс. руб. в месяц. В 
ближайшее время еще ряд компаний 
могут запустить подобные услуги, по-
лагает Валентин Крохин.

Рынок управляемых услуг без-
опасности за 2018 год вырос пример-
но на 30%, оценивает менеджер по 
развитию бизнеса в области инфор-
мационной безопасности «Orange 
Business Services Россия и СНГ» Анд-
рей Прошин. «Многие уже несколько 
лет инвестируют в это направление. 
Этому способствуют недостаток спе-

циалистов на рынке труда, сложность 
развертывания решений, рост числа 
угроз, а также введение дополнитель-
ных законодательных требований к 
обеспечению информационной без-
опасности»,— поясняет он.

Подобные аутсорсинговые сер-
висы предоставляют многие россий-
ские компании, но у них пока мало 
клиентов: несмотря на перспективы, 
пока не все готовы отдать информа-
ционную безопасность в чужие руки, 
считает независимый эксперт по ки-
бербезопасности Алексей Лукацкий. 
«BI.Zone в прошлом году уже заявляла 
о желании привлечь малый бизнес к 
своей платформе обмена данными об 
угрозах, что означает стремление вый-
ти в этот сегмент и в части своих сер-
висов аутсорсинга. Это, однако, потре-
бует внесения коррективов в бизнес-
модель — например, в плане откры-
тия офисов присутствия в регионах. 
„Ростелекому“ впору развивать это на-
правление для малого и среднего биз-
неса и за счет массовости снизить це-
ны и увеличить обороты, но пока с 
этим сложно — у малого бизнеса аут-
сорсинг сервисов кибербезопасности, 
как и вообще безопасность, сейчас не 
в приоритете»,— скептичен эксперт.

Кристина Жукова

Сбербанк поторгует кибербезопасностью
Его структура предоставит управляемые сервисы внешним заказчикам

96 процентов
крупных компаний  
в России планируют 
внедрять новые  
решения в сфере  
кибербезопасности  
в ближайшие три года 
(данные VMware)

КАК МЕНЯЛИСЬ ДОХОДЫ ИНВЕСТБАНКОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: REFINITIV.
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В «ФК Открытие» „Ъ“ сообщили, что 
согласие берется для того, чтобы иметь 
возможность впоследствии предло-
жить клиентам кастомизированные 
кредитные продукты в соответствии с 
их финансовой историей и риск-про-
филем, указав, что подписывать его не 
вынуждают и от него можно отказать-
ся «в индивидуальном порядке». В Аль-
фа-банке пояснили, что согласие пред-
усмотрено размещенным на сайте до-
говором о комплексном банковском 
обслуживании, с которым до получе-
ния дебетовой карты или оформления 
вклада клиент может ознакомиться. В 
банке утверждают, что и без согласия 
на запрос в БКИ откроют вклад или вы-
дадут дебетовую карту, согласие можно 
отозвать, обратившись в отделение. В 
Почта-банке также отметили, что согла-
сие предусмотрено в заявлении, дей-
ствует шесть месяцев и клиент имеет 
право его отозвать. В Райффайзенбанке 
комментировать ситуацию отказались.

Клиентов подобный подход бан-
ков беспокоит по двум причинам. Во-
первых, они не хотят, чтобы их беспо-
коили с предложениями кредитных 
продуктов. Но важнее тот факт, что 
множественные запросы в БКИ вли-
яют на скоринговый балл, характери-
зующий качество заемщика. Подтвер-
ждают это и в БКИ. Как сообщили „Ъ“ 
в ОКБ, если к кредитной истории че-
ловека обращались более 12 банков в 
год без предложения кредитных про-
дуктов, то скоринговый балл снижает-

ся. Если же запросов было много за ко-
роткий промежуток времени (напри-
мер, пять-шесть в течение недели), то 
это может быть сигналом недобросо-
вестности клиента. Впрочем, в Альфа-
банке заверили, что предоставление 
клиентом согласия банку не влияет на 
его скоринговый балл.

В любом случае эксперты сходятся 
во мнении, что согласие на запрос кре-
дитной истории со стороны клиента 
должно быть осознанным и доброволь-
ным. По словам зампреда правления 
банка «Ренессанс Кредит» Сергея Коро-
лева, договор открытия счета и вклада 
является публичным, отказать в предо-
ставлении услуги банк не вправе. «Но 
согласие на запрос сведений в БКИ — 
процесс добровольный, и банк не мо-
жет принуждать клиента, равно как и 
согласие клиент вправе отозвать в лю-
бой момент,— указал эксперт.— Так-
же клиент вправе запросить банк, да-
вал ли он такое согласие банку и когда».

ЦБ принуждение клиентов бан-
ков к согласию на запросы в БКИ при 
оформлении продуктов, не имеющих 
кредитной составляющей, пока не 
слишком беспокоит. Там сообщили 
„Ъ“, что предлагают вводить прямой 
запрет на безусловное согласие лишь 
в отношении платных дополнитель-
ных услуг, тогда как согласие на полу-
чение кредитором кредитного отчета 
гражданина таковым не является. В то 
же время в ЦБ согласны, что согласие 
должно даваться «исключительно на 
добровольной основе».

Вероника Горячева

Бюро всеобщих историй

Евгения Бернштама признали 
банкротом по решению суда. 
На данный момент требования 
кредиторов к нему составляют 
почти 6 млрд руб., но реестр 
не  закрыт и может пополняться. 
Впрочем, средств у финансиста 
недостаточно даже для удовлет
ворения текущих требований 
кредиторов, а процедура реали
зации имущества может значи
тельно затянуться изза его бра
коразводного процесса.

Арбитражный суд Москвы 9 июля 
рассмотрел дело о признании банкро-
том собственника «Домашних денег» 
Евгения Бернштама. Представитель 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) поддержал решение о банкротст-
ве. Юрист, представляющий интересы 
Евгения Бернштама, вопрос о призна-
нии его банкротом оставил на усмотре-
ние суда. Как сообщила в ходе судебно-
го заседания финансовый управляю-
щий Анна Панова, при процедуре ре-
структуризации долгов было выявле-
но, что у банкрота имеется имущество, 
необходимое для финансирования 
процедуры банкротства. В том числе 
это 50-процентные доли в трех кварти-
рах в Москве, коллекция фигурок стои-
мостью почти 202 млн руб., а также до-
ли нескольких предприятий и акции. В 
результате суд признал господина Берн-
штама банкротом, кроме того, была от-
крыта процедура реализации его иму-
щества. На нее управляющему отведе-
но полгода, отчет о проделанной работе 
будет заслушан 14 января 2020 года.

• Заявление о личном банкротстве 
 Евгения Бернштама подало АСВ 
от имени Русского трастового банка 
в августе 2018 года (см. „Ъ“ от 28 авгу-
ста 2018 года). Финансист выступал 
поручителем по кредиту в 10 млн руб., 
который банк в марте 2016 года вы-
дал его МФО «Финотдел». В феврале 
2019 года суд счел заявление обоснован-
ным и ввел в отношении финансиста 
процедуру реструктуризации долгов 
(см. „Ъ“ от 8 февраля 2019 года), а так-
же включил в реестр кредиторов тре-
бования банка в размере почти 20 млн 
руб. Всего на данный момент в реестр 
кредиторов включены требования по-
чти на 6 млрд руб. Евгений Бернштам 
был арестован 5 июля Кузьминским 
 судом Москвы по подозрению в мошен-
ничестве в особо крупном размере. 
По данным „Ъ“, сейчас в деле фигуриру-
ют около 150 млн руб., однако общий 
объем задолженности перед инвесто-
рами составляет порядка 10 млрд руб.
В то же время средств от реализа-

ции выявленных у Евгения Берншта-
ма активов недостаточно даже для по-
крытия уже заявленного долга. Как 
подсчитал управляющий директор 

«Метриум Премиум» Илья Менжунов, 
стоимость квартир, в которых у госпо-
дина Бернштама есть 50-процентные 
доли, составляет не более 400 млн руб. 
Таким образом, в конкурсную массу 
от реализации недвижимости посту-
пит не более 200 млн руб. При этом, 
как указывает партнер юридической 
компании «Сотби» Владимир Журав-
чак, из конкурсной массы будет 
исключено одно из жилых помеще-
ний. «При наличии у должника не-
скольких квартир, принадлежащих 
ему на праве собственности, помеще-
ние, в отношении которого предостав-
ляется исполнительский иммунитет, 
определяется судом, исходя из необхо-
димости как удовлетворения требова-
ний кредиторов, так и защиты консти-
туционного права на жилище самого 
гражданина-должника и членов его 
семьи»,— поясняет он. По словам ад-
воката Forward Legal Данила Бухари-
на, остальное имущество будет прода-
ваться на торгах на условиях, которые 
определят кредиторы. «Деньги от про-
дажи финансовый управляющий про-
порционально распределит между 
кредиторами, преимущественно по-
гасив необходимые расходы на прове-
дение банкротной процедуры — свое 
вознаграждение, судебные расходы, 
расходы на торги и др.»,— отмечает он.

Осложняет ситуацию тот факт, что, 
по информации „Ъ“, еще не завершен 
бракоразводный процесс господина 
Бернштама с женой, начатый в сентя-
бре 2018 года. «Можно реализовать 
только то имущество, в отношении ко-
торого супруга не заявила требований 
о разделе, соответственно, до заверше-
ния раздела имущество не может быть 
продано»,— поясняет господин Буха-
рин. В настоящее время оценивать воз-
можность возврата долга до проведе-
ния всех мероприятий в рамках дела о 
банкротстве Евгения Бернштама пре-
ждевременно, сообщили „Ъ“ в АСВ.

Светлана Самусева

Никаких  
«Домашних денег»  
не хватит 
Евгений Бернштам  
заплатит за бизнес имуществом

с1

«Домашние деньги» —  
это уникальная  

для российского рынка 
компания

— Евгений Бернштам,
основатель компании, в интервью  
«Вести ФМ» 24 апреля 2014 года

Ц И Т А Т А
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«Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) 
в течение июля может обменять 
казначейские пакеты в ОГК-2 
и «Мосэнерго» друг с другом че-
рез сделки купли-продажи. Раз-
мер этих пакетов незначитель-
ный, но ГЭХ до сих пор не смог 
продать или погасить эти бума-
ги, принадлежащие компании 
с 2011 года. После обмена ГЭХ 
может продать эти акции для 
увеличения free float. Казначей-
ский пакет ОГК-2 может стоить 
около 2,3 млрд руб., «Мосэнерго» 
— 317 млн руб. 

«Газпром энергохолдинг», контр-
олирующий все энергоактивы «Газ-
прома», сообщил о планах по прода-
же казначейских акций в ОГК-2, в ко-
торой ГЭХу принадлежит 73,4% ак-
ций, и «Мосэнерго», где у него 53,5%, 
еще 26,45% — у правительства Мо-
сквы. Этому будет предшествовать 
обмен казначейскими пакетами 
между компаниями. Так, казначей-
ский пакет ОГК-2 в 3,889% капитала 
планируется передать «Мосэнерго», 
а казначейский пакет «Мосэнерго» в 
0,35% — в ОГК-2, следует из раскры-
тия ОГК-2 от 9 июля. 

В ГЭХе „Ъ“ пояснили, что обмен, 
вероятно, произойдет в текущем ме-
сяце, но сначала сделку должен так-
же одобрить совет директоров «Мосэ-
нерго», который пройдет 10 июля. 

Речь идет о казначейском пакете 
ОГК-2, который компания выкупила у 
миноритарных акционеров при кон-
солидации ОГК-6 в 2011 году. Тогда 
стоимость бумаг составляла 1,75 руб. 
за штуку, на вторник на Московской 
бирже котировки составили 0,51 руб. 
Обмен казначейскими пакетами объ-
ясняется требованием ЦБ: по закону 
компания должна была в течение го-
да продать пакет по рыночной стои-
мости, но не ниже номинала либо по 
истечении этого периода принять ре-
шение об уменьшении уставного ка-
питала через погашение акций. Но с 
исполнением этого требования ком-
пания сильно опоздала. На годовом 
собрании акционеров 11 июня ОГК-2 
предлагала погасить акции и умень-
шить уставный капитал, но акционе-
ры компании не смогли тогда при-
нять решение. ОГК-2 уточняла, что не 
смогла продать акции в необходимые 
сроки «в силу неблагоприятной конъ-
юнктуры биржевого рынка».

После обмена казначейскими па-
кетами ОГК-2 и «Мосэнерго» рассмо-
трят возможность продажи долей, 
но решения об условиях и способе 
продажи пока нет, сообщили „Ъ“ в 
компании. «Срок продажи после об-
мена не будет ограничен»,— уточни-
ли в компании. В ГЭХе считают, что 
продажа пакетов «позволит увели-
чить долю акций ОГК-2 и „Мосэнер-
го“ в свободном обращении и повы-
сить ликвидность». Исходя из рыноч-
ных котировок ОГК-2, казначейский 
пакет компании может стоить около 
2,3 млрд руб., «Мосэнерго» (стои-
мость акции 9 июля — 2,32 руб.) — 
317 млн руб.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» считает, что обмен казначейски-
ми пакетами выглядит техниче-
ским: цель — не погашать акции и 
не снижать долю владения. Но вто-
ричные цели, по его мнению, вызы-
вают вопросы: «Инвестиции не пре-
следуют цель роста активов или при-
были, снижают денежные средства 
для будущих дивидендов, а в случае 
ОГК-2 могут привести и к существен-
ным бумажным убыткам». 

Татьяна Дятел

Российские производители  
продолжают переходить на 
электронные ПТС, теперь уже 
серийно. Но популярность ЭПТС 
буквально накануне обязатель-
ного перехода на них, намечен-
ного на 1 ноября, оставляет же-
лать лучшего: с октября в РФ 
выдано только около 1,6 тыс.  
таких паспортов. На авторын-
ке, по данным „Ъ“, опасаются, 
что машины с ЭПТС будет невоз-
можно свободно вывезти на  
основные экспортные рынки — 
в страны Таможенного союза 
(ТС). Формально это действи-
тельно так, подтверждают юри-
сты, но из-за неопределенности 
ряда норм ТС коллапса экспор-
та ждать не стоит.

Группа ГАЗ первой в сегменте ком-
мерческого транспорта начала серий-
ный выпуск машин с электронными 
ПТС, сообщили в концерне. Компа-
ния перевела на электронные паспор-
та две модификации легкого коммер-
ческого автомобиля «Газель Next».

Обязательным переход на ЭПТС 
станет с 1 ноября 2019 года, но кон-
церны не спешат с их выдачей. Сей-
час, по данным АО «Электронный па-
спорт» (входит в структуру ГК «Ро-
стех»), в РФ выдано почти 1,6 тыс. 
ЭПТС, в Белоруссии — только восемь 
таких паспортов. При этом возмож-
ность начать выдачу ЭПТС в России 
появилась еще в октябре 2018-го, а са-
му подготовку страны Таможенного 
союза начали еще в 2014 году. В отли-
чие от бумажного аналога, в ЭПТС 
хранится также информация о техос-
мотре, ОСАГО, залоговых ограниче-
ниях авто и т. д.

Осторожность к инструменту выз-
вана не только различными техниче-
скими сложностями, а также непонят-
ными преференциями, говорят источ-
ники „Ъ“ на авторынке, но и коллизи-

ей на уровне Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК), которая ставит 
под угрозу свободный вывоз машин 
из РФ в страны ТС уже с ноября. Речь 
идет о ввозе машин, собранных в од-
ной из стран ТС, в другую.

Дело в том, что с июля 2018 года, 
по решению ЕАЭС №72 от 2014 года, 
для свободного обращения автомо-
билей на территориях государств—
членов ТС (Россия, Белоруссия, Казах-
стан, Армения, Киргизия) нужно под-
твердить уровень локализации в 50%, 
ранее — не менее 30%, была также 
предусмотрена квота в РФ для автомо-
билей из Белоруссии — не более 
10 тыс. легковых машин в год. Соот-
ветствующие требованиям автомо-
били должны быть включены в ре-
естр ЕЭК по локализации, но в нем и 
год спустя — в июле 2019-го — из рос-
сийских производителей представ-
лен только КамАЗ. Аналогичная ситу-
ация и у белорусов: включен только 
МАЗ. На практике сегодня ограниче-
ние свободного обращения из-за от-
сутствия концернов в реестре не ра-
ботает, отмечали источники „Ъ“, поэ-
тому изначально в перечень никто не 
спешил. Но ситуация изменится по-
сле перехода на ЭПТС с 1 ноября 2019 
года (решение ЕАЭС №87 от 2014 года 
привязывает реестр к ЭПТС).

Российские заявки, как признава-
ли источники „Ъ“ в правительстве и 
ЕЭК (см. „Ъ“ от 10 июля 2018 года), за-
висли из-за споров с белорусской сто-
роной. Но вся ситуация возникла из-за 
отсутствия единого механизма опре-
деления уровня локализации в ТС, по-
яснял еще один собеседник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией. Эту коллизию, как 
рассказывал „Ъ“ в мае начальник 
управления машиностроения Мини-
стерства по инвестициям и инфра-
структурному развитию Казахстана 
Ержан Иманслям, все еще пытаются 
решить. «Например, белорусская сто-

рона тоже говорит о том, что не все ме-
ханизмы понятны, даже само админи-
стрирование,— пояснял он.— Мы 
столкнулись с тем, что автопроизводи-
тели Белоруссии поехали в РФ, и там 
локализацию считают по другой мето-
дике, то же самое было, когда россия-
не поехали в Белоруссию. Требуется 
выработка единой методики опреде-
ления уровня локализации».

Источники „Ъ“ на рынке опасают-
ся, что в ноябре концерны столкнут-
ся с ограничением экспорта и прави-
тельству будет трудно урегулировать 
проблему в отсутствие механизма 
выдачи старых, бумажных ПТС. Та-
ким образом, сейчас концернам вы-
годнее по максимуму выдавать бу-
мажные ПТС.

Введение ЭПТС должно заблокиро-
вать свободное обращение автомоби-
лей, подтверждает партнер Bryan Cave 
Leighton Paisner Владимир Чикин. 
При этом источник „Ъ“ говорит, что 
машины с ЭПТС, выданными в РФ, 
уже свободно вывозились и регистри-
ровались в Белоруссии. Юрист пояс-
няет, что в случае наличия в решении 
правовой неопределенности, напри-
мер отсутствия единообразной для 
всей территории ТС системы подсчета 
локализации, оно может не испол-
няться: тогда действует предыдущая 
норма, которая предполагает, что то-
вары, изготовленные из товаров ТС, 
свободно обращаются на его террито-
рии. В целом наличие подтверждения 
определенного уровня локализации 
нужно именно РФ, которая больше не 
может по своим обязательствам перед 
ВТО пользоваться льготными ставка-
ми пошлин на автокомпоненты, в от-
личие от других стран ТС, а соответст-
венно, находится в менее выгодном 
положении, добавляет юрист.

Ольга Никитина;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

ГЭХ разменяет  
дочерние структуры
«Мосэнерго» и ОГК-2 получат казначейские акции друг другаЭлектронные ПТС разбились о ТС

Споры о локализации могут ограничить ближний экспорт

В рамках ВТО Россия намерена 
оспорить американские анти-
демпинговые пошлины в 184%, 
которые были введены в 1999 
году. Эти пошлины рассчитаны 
как для страны с нерыночной 
экономикой, но вступили в силу 
в 2014 году, когда Россия уже ста-
ла членом ВТО, что диктует иной 
порядок. Российские металлур-
ги в лице «Северстали» уже пыта-
лись отменить пошлины через 
суд, но безуспешно. Эксперты 
оценивают потери российских 
металлургов от пошлин в $0,5–
1 млрд в год, но считают вероят-
ность их отмены минимальной.

Россия официально инициирова-
ла спор в ВТО об антидемпинговых 
пошлинах в отношении российской 
горячекатаной стали, сообщается в 
документах организации. Российская 
делегация отмечает, что введенные 
пошлины противоречат обязательст-
вам, взятым США при вступлении в 
ВТО, в том числе ряду положений Ан-
тидемпингового соглашения и Гене-
рального соглашения о тарифах и тор-
говле (ГАТТ). В частности, власти США 
установили пошлину в размере, пре-
вышающем демпинговую маржу, под-
лежащую определению в рамках Ан-
тидемпингового соглашения, не 
определили индивидуальную дем-
пинговую маржу для каждого постав-
щика, не рассчитали себестоимость 
производства облагаемой пошлиной 
продукции и так далее.

Как сообщил источник „Ъ“ в отра-
сли, речь идет о пошлине на горячека-
таный прокат в 184%, которая была 
рассчитана для России в 1999 году как 
для страны с нерыночной экономи-
кой. Для таких стран использовалась 

методика оценки, основанная на стои-
мости подобной продукции в схожей 
по общеэкономическим параметрам 
стране с рыночной экономикой. До 
2014 года эта пошлина не применя-

лась, а все время откладывалась — им-
порт российской продукции велся по 
квотам. Но потом США перестали от-
кладывать введение пошлины — при 
этом Россия уже была членом ВТО.

В Минэкономики подтвердили, 
что антидемпинговое расследова-
ние, на котором основывается при-
меняемая мера, было завершено в 
1999 году. «До декабря 2014 года дей-
ствовало соглашение о приостанов-
лении антидемпингового расследо-
вания между российскими и амери-
канскими уполномоченными орга-
нами,— сообщили в министерст-
ве.— После его расторжения по ини-
циативе американской стороны на-
чали применяться пошлины. Впо-
следствии по результатам пересмо-
тров меры ее действие продлевалось, 
а пошлины в указанном размере ста-
ли применяться для всех российских 
экспортеров». Россия исходит из того, 

что, продолжая применять эти пош-
лины, США нарушают ряд своих обя-
зательств в рамках ВТО, пояснили в 
министерстве, напомнив, что запрос 
формальных консультаций с США яв-
ляется первой стадией процедуры 
разрешения споров в ВТО.

«Северсталь» через суд США по ме-
ждународной торговле требовала 
снижения ввозных пошлин на горя-
чекатаную и листопрокатную про-
дукцию компании и, как сообщал в 
марте Bloomberg, проиграла. В «Се-
верстали» заявили „Ъ“, что поддержи-
вают сегодняшнюю позицию россий-
ских властей. В НЛМК отказались от 
комментариев.

Помимо указанных пошлин в 
США в отношении российских ме-
таллургов действует еще одна пошли-
на на импорт стали в 25%. НЛМК в 
этих условиях отложил развитие аме-
риканского дивизиона. «С пошлиной 
в 25% американские цены не позво-
ляют прибыльно перекатывать сля-
бы в конечную продукцию»,— ком-
ментировал в мае президент группы 
Григорий Федоришин. Компания за-
мещает слябы из России слябами из 
стран, продукция которых не облага-
ется пошлиной. В апреле CFO Evraz 
NA Александр Васильев говорил, что 
холдинг пытается увеличить постав-
ки слябов на свои североамерикан-
ские активы из стран, стальная про-
дукция которых также не облагается 
заградительной пошлиной.

По оценкам Максима Худалова из 
АКРА, потери российских металлур-
гов от пошлин могут составлять $0,5–
1 млрд в год. Эксперт считает, что ве-
роятность снять пошлины в США ми-
нимальна.

Евгений Зайнуллин

Стали на них нет
Россия оспорит американские пошлины  
на импорт горячего проката

5,6 миллиарда 
долларов
составили в 2018 году 
дополнительные издер-
жки потребителей ста-
ли в США в результате 
введения заградитель-
ных пошлин в 25%

В «Транснефти» в ответ на обвине-
ния заявили, что ограничения для 
«Юганскнефтегаза» введены выну-
жденно: «Роснефть» с начала года 
полностью не распределяет сданную 
в трубопроводную систему нефть и 
использует систему фактически для 
хранения сырья.

С начала года объем нераспреде-
ленной нефти достиг 3,5 млн тонн, 
при этом он непрерывно рос в тече-
ние года с 570 тыс. тонн в январе. 
«Транснефть» подчеркивает, что неод-
нократно предупреждала «Роснефть» 
о введении ограничений и предлага-
ла увеличить отгрузки через допол-
нительные танкерные партии, «в том 
числе на премиальном восточном 
направлении». Трубопроводная ком-
пания отмечает, что ограничение в 
приеме нефти составило 0,5% годо-
вой добычи «Юганскнефтегаза» и эти 
объемы компания сможет легко ком-
пенсировать до конца года «в случае 
изменения нашими партнерами сво-
ей работы по нефтепоставкам».

Падение добычи у «Роснефти» дей-
ствительно выглядит необычно. Дело 
в том, что из-за кризиса вокруг «Друж-
бы» российские нефтекомпании сни-
жали добычу, поскольку это направ-
ление отгрузок было фактически за-
блокировано. Так, в конце апреля—
начале мая резко снизилась добыча у 
«Сургутнефтегаза», которая к 13 мая 
сократилась на 13%, до 147 тыс. барре-
лей. Добычу, по данным „Ъ“, при-
шлось незначительно снижать и 
«Роснефти», так что в начале июня 

глава компании Игорь Сечин заявил, 
что «инцидент негативно влияет не 
только на „Роснефть“, но и на стабиль-
ные поставки нашего сырья в Запад-
ную Европу». Однако сейчас постав-
ки сырья по «Дружбе» и морем через 
порт Усть-Луга полностью разблоки-
рованы. Глава аналитического отдела 
исследований и прогнозов в нефтя-
ном секторе Refinitiv Эхсан Уль-Хак 
сомневается, что загрязнение нефти 
органическими хлоридами могло 
сейчас помешать «Транснефти» при-
нимать нефть в систему. В Минэнерго 

9 июля не стали комментировать си-
туацию вокруг добычи «Роснефти».

Собеседники „Ъ“ в отрасли допу-
скают, что «Роснефть» могла снизить 
добычу на «Юганскнефтегазе» из-за 
производственных причин, напри-
мер летнего ремонта скважин. Объ-
яснить наращивание объемов нера-
спределенной нефти в системе 
«Транснефти» сложнее. Андрей По-
лищук из Райффайзенбанка полага-
ет, что «Роснефть» могла использо-
вать трубу, чтобы получить гибкость 
для резкого роста отгрузок. Другой 
собеседник „Ъ“ в отрасли считает, 
что компания так могла готовиться к 
отмене сделки с ОПЕК по сокраще-
нию добычи нефти с 1 июля, которо-
го в итоге не произошло. 

Конфликт по поводу приема неф-
ти развивается на фоне все более 
жестких пикировок между предста-
вителями «Роснефти» и «Транснеф-
ти», связанных с хлорным кризисом. 
Так, 8 июля «Транснефть» заявила, 
что в ходе кризиса нефтяная компа-
ния стремилась получить компенса-
цию и «неизменно выступала против 
любых практических шагов (по ре-
шению проблемы.— „Ъ“), требуя ре-
шить первоначально денежные во-
просы». В «Роснефти» в ответ заявили 
о желании «увидеть внятный и пу-
бличный план мероприятий, исклю-
чающих в перспективе махинации с 
сырьем в системе магистральных 
трубопроводов». Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков на-
звал этот обмен мнениями «корпора-
тивным вопросом».

Ольга Мордюшенко

Нефть попала  
в недобычную ситуацию

Зараженными  
оказались достаточно 

большие объемы нефти,  
это привело  

к недопоставкам нефти 
на наши предприятия, 
нашим потребителям, 
которые вынуждены 

замещать 
недопоставленные объемы  

с других маршрутов
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти»,  
о загрязнении нефти  

в нефтепроводе «Дружба», 4 июня

Ц И Т А Т Ас1
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Некогда крупнейший в стране 
производитель кваса «Дека», 
 находящийся в процедуре бан
кротства, может поставлять 
продукцию в розничные сети 
через структуру, аффилирован
ную с Сити Инвест Банком — 
 основным кредитором компа
нии. Как считает другой креди
тор «Деки» — ВТБ, таким обра
зом наносится ущерб финансо
вым показателям должника, 
 поскольку договор с контраген
том мог быть заключен на не
выгодных условиях. Госбанк 
пытался наложить запрет на 
эти поставки, но безуспешно. 
Но у ВТБ есть шанс оспорить 
сделку, как только в «Деке» будет 
введено внешнее управление, 
не исключают юристы.

ВТБ попытался запретить АО «Де-
ка» — производителю кваса — пере-
давать продукцию, движимое и не-
движимое имущество, а также про-
изводственные мощности в пользу 
«Декалитра» без согласия временно-
го управляющего, следует из карто-
теки арбитражных дел. По мнению 
банка, «Декалитр» аффилирован с од-
ним из основных кредиторов «Деки» 
— Сити Инвест Банком. Есть основа-
ния полагать, что продукция «Деки» 
реализуется через стороннюю ком-
панию, а производитель не получает 
равноценной оплаты, утверждают в 
ВТБ. Этот спор госбанк иницииро-

вал, так как сам является кредито-
ром производителя (заём выдан на 
692 млн руб.). 

Впрочем, арбитражный суд Нов-
городской области, где слушалось де-
ло, отказался вводить обеспечитель-
ные меры, сославшись на отсутствие 
доказательств. В пресс-службе ВТБ за-
явили „Ъ“, что банк использует все 
способы для защиты своих интере-
сов. В «Деке» и Сити Инвест Банке не 
ответили на запросы „Ъ“.

• По собственным данным, новго-
родская «Дека» (бренды «Никола», 
«Хлебный квас») по итогам 2017 года 
была лидером производства кваса 
с долей рынка 35%. За тот же пери-
од выручка компании сократилась 
на 33%, до 2,9 млрд руб., чистая при-
быль упала на 93%, до 15 млн руб. (бо-
лее свежих данных нет). Основным 
бенефициаром считается гендирек-
тор Николай Левицкий. В мае 2019 
года в отношении компании введена 
процедура наблюдения. Кроме ВТБ 

основной кредитор производите-
ля кваса — Сити Инвест Банк 
(долг 1,3 млрд руб.). 
Информацию о том, что «Дека-

литр» сбывает продукцию «Деки», 
„Ъ“ подтвердили в «Ленте». Как рас-
сказали в пресс-службе ритейлера, 
в сети продается квас «Никола», 
произведенный «Декой», но постав-
щиком выступает «Декалитр». В 
обоснование своего заявления ВТБ 
привел данные, что гендиректор 
«Декалитра» Олег Коржов занимает 
аналогичную должность в ООО «Ир-
бис», которое через «Исток» принад-
лежит «Ювент Парнерз» — контр-
олирующему акционеру Сити Ин-
вест Банка. ВТБ также указывает, 
что «Декалитр» зарегистрирован по 
одному адресу с «Неополис», участ-
ником которой выступают исклю-
чительно лица, связанные с Сити 
Инвест Банком: «Нева-Лизинг», «Ас-
пект» и «Адэкс». 

В конце апреля 2018 года пре-
сечь незаконный ввод товаров в 
оборот со стороны «Декалитра» пы-
тался офшор Mediapoint — владе-
лец бренда «Никола», но безуспеш-
но. В своем иске в арбитражный суд 
Mediapoint в качестве третьих лиц 
указал «О’Кей» (одноименная сеть 
гипермаркетов и дискаунтер «Да!») 
и X5 Retail Group, что является кос-
венным подтверждением тому, что 
«Декалитр» поставлял «Николу» в се-
ти. Представитель «О’Кей» от ком-

ментариев отказался. В X5 не отве-
тили на запрос „Ъ“. Исходя из дан-
ных Федеральной службы по интел-
лектуальным правам, торговый 
знак «Никола» находится в залоге у 
«Нева-Лизинг», связанной с Сити 
Инвест Банком.

Сама по себе аффилированность, 
на которую ссылается ВТБ, еще не до-
казывает, что договоры между «Дека-
литром» и «Декой» заключены для 
незаконного вывода средств в поль-
зу Сити Инвест Банка, говорит адво-
кат Forward Legal Александр Фила-
тов. Но практика вывода кредитора-
ми или контролирующими лицами 
должника активов в свою пользу в 
России распространена, отмечает 
он. По мнению гендиректора юри-
дического бюро «Падва и Эпштейн» 
Павла Герасимова, можно предполо-
жить, что близкие к собственникам 
банка компании таким образом мо-
гут получать выгоду от реализации 
продукции «Деки». Руководитель на-
правления «Банкротство» бюро «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Олег Пер-
мяков прогнозирует, что ВТБ сможет 
в дальнейшем оспорить сделки меж-
ду «Декой» и «Декалитром», доказав, 
что сделки совершались в ущерб 
должнику. Но это может случиться 
после введения следующей процеду-
ры банкротства «Деки» — внешнего 
управления или конкурсного произ-
водства.

Алексей Полухин

Долги старой закваски
ВТБ заподозрил кредиторов «Деки» в выводе средств

Сейчас также прорабатываются 
«альтернативные варианты реализа-
ции проекта в виде инвестицион-
ных договоров с крупными девело-
перами». От продажи непрофиль-
ных активов киностудия рассчиты-
вает с учетом возможного дисконта 
получить около 4 млрд руб. Их пла-
нируется потратить на реконструк-
цию и создание на базе студии «мно-
гопрофильного кинематографиче-
ского центра».

Законодательные изменения мо-
гут сделать активы киностудии бо-
лее востребованными, не исключа-
ют консультанты. Изменения в зако-
не «Об участии в долевом строитель-
стве» привели к тому, что земельные 
участки, где собственник готов рас-
сматривать партнерскую схему, вы-
глядят более привлекательно, гово-
рит директор отдела инвестиций и 
рынков капитала CBRE Игорь Пу-
щен. Активы могут быть интересны 
девелоперам при условии, что кино-
студия рассматривает совместное 
развитие проектов при минималь-
ной стоимости вхождения с после-
дующим участием в выручке от реа-
лизации жилья, отмечает он. Исходя 
из площади, предлагаемые активы 
(без пакета в «Телебазисе») могут 
быть оценены в 2,6–3,2 млрд руб. без 
учета особенностей регулирования 
застройки и обременений, считает 
Игорь Пущен.

Площадки киностудии могут 
быть использованы для строительст-
ва как жилой, так и коммерческой 
недвижимости, полагает директор 

департамента финансовых рынков и 
инвестиций Knight Frank Игорь Рога-
нович. Часть из них расположены в 
спальном районе Москвы в непо-
средственной близости от новых 
станций Замоскворецкой линии ме-
тро, отмечает он. Менее привлека-
тельна площадка в Санкт-Петербур-
ге, находящаяся в промышленной 
зоне. Наиболее проблемным акти-
вом может стать «Буревестник». «За-
брошенный детский лагерь в 70–
80 км от Москвы — не понимаю, ко-
му такое может быть интересно, учи-
тывая, что рядом нет воды, а вокруг 
только небольшие деревни»,— отме-
чает один из собеседников на рынке 
недвижимости.

Другие государственные киносту-
дии также сталкиваются с трудностя-
ми при продаже непрофильных акти-
вов. Так, «Ленфильм» с 2014 года пыта-
ется продать участок площадью 
97,7 тыс. кв. м в Санкт-Петербурге, ра-
нее обозначалась цена в 2 млрд руб. В 
2018 году студия объявила новый кон-
курс на продажу участка, но заявок не 
было. «Киностудиям логичнее прода-
вать участки и вкладываться в разви-
тие профильного бизнеса. Однако в 
связи с нестабильной ситуацией в 
экономике и законодательными из-
менениями на рынке недвижимости 
образовался рынок покупателя. Кино-
студиям невыгодно реализовывать 
активы по ценам, по которым их бы 
купили»,— поясняет гендиректор 
«Ленфильма» Эдуард Пичугин. По его 
словам, «Ленфильм» не планирует 
снижать цену участка, рассчитывая 
продать его при стабилизации рынка.

Валерия Лебедева

Земля пойдет в кино
с1

Не сумев договориться с аме
риканским девелопером Hines 
о застройке своих 22,5 га на 
 севере Москвы, ИФК «Лираль» 
начала переговоры с группой 
«Инград» Романа Авдеева. 
Это одна из немногих в столи
це крупных площадок, кото
рая пока никак не задейство
вана под девелоперский про
ект. Владелец участка вынуж
ден его продать, так как в бли
жайшей перспективе не смо
жет  самостоятельно его осво
ить, а власти города не позво
лят оставить там промзону.

Группа «Инград» Романа Авдеева 
договаривается с ИФК «Лираль» о по-
купке участка у станции метро «Вой-
ковская», на севере Москвы, расска-
зали три источника „Ъ“ на рынке не-
движимости. Речь идет о 22,5 га на 
улице Адмирала Макарова. Этим 
участком «Лираль» владеет с 2001 го-
да. Компания планировала постро-
ить там жилой комплекс со школа-
ми, детскими садами и обществен-
ными пространствами. В «Лираль» 
не ответили на запрос „Ъ“. В «Ингра-
де» отказались от комментариев.

По данным ЕГРЮЛ, «Лираль» при-
надлежит кипрскому офшору Mon-
salvat Investments Ltd, которым, в 

свою очередь, владеет израильская 
Ehud Abraham Lavi. По данным собе-
седников „Ъ“, бенефициаром по-
следней выступает экс-президент 
«Лираль» и владелец Рента-банка 
Алекс Секлер. «Лираль» также владе-
ет офисными и складскими помеще-
ниями на Бережковской набереж-
ной, 20 (общая площадь — 12 га) и 
территорией Киевского завода 
пластмасс площадью 3,7 га. В 2017 
году РБК писал, что «Лираль» догова-
ривается о продаже участка на ули-
це Адмирала Макарова с совладель-
цем торгцентра «Метрополис» аме-
риканской Hines, однако сделка не 
состоялась.

Собеседник „Ъ“ в одной из компа-
ний-консультантов напоминает, что 
«Лираль» давно консолидировала 
участки на улице Адмирала Макаро-
ва и на Бережковской набережной и 
с тех пор зарабатывала на арендных 
платежах. Продать же площади у 
компании не получалось из-за завы-
шенной стоимости. Но сейчас «Ли-
раль» решилась на сделку с застрой-
щиком, так как городские власти не-
довольны неосвоенным участком 
возле «Метрополиса». Застройка 
промзон в Москве идет «с бешеной 
скоростью», и настолько крупных 
площадей практически не осталось, 

так что времени у «Лираль» на сделку 
немного, рассуждает собеседник „Ъ“.

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Игорь Роганович отмечает, что 
разрешенный вид использования 
участка на улице Адмирала Макаро-
ва, 2 — это размещение жилых по-
мещений. По его расчетам, на участ-
ке можно построить жилой ком-
плекс общей площадью около 
600 тыс. кв. м, включая социальную 
инфраструктуру. Стоимость площад-
ки в Knight Frank оценивают в 
8–10 млрд. руб.

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин предполагает, 
что застроить можно будет немного 
большую площадь — 625–650 тыс. 
кв. м, из которых на жилую недви-
жимость придется 350–370 тыс. 
кв. м. В районе будет востребовано 
жилье классов «комфорт» и «бизнес», 
инвестиции в проект могут коле-
баться в районе 40–45 млрд руб., а 
срок строительства составит шесть–
восемь лет. Другой собеседник „Ъ“ 
на рынке недвижимости уверен, 
«Лираль» за свою землю от будущего 
покупателя может получить будущи-
ми метрами или денежными средст-
вами, эквивалентными стоимости 
этих метров после ввода объекта в 

эксплуатацию. В целом, по мнению 
Владимира Сергунина, у будущего 
проекта хороший потенциал: в рай-
оне развитая инфраструктура, опти-
мальная транспортная доступность 
при наличии парковых зон.

«Инград» входит в десятку круп-
нейших застройщиков России с те-
кущим объемом строительства 
1,2 млн кв. м. По итогам 2018 года 
компания могла заработать 42,3 мл-
рд руб., нарастив выручку на 218% к 
уровню 2017 года, подсчитывал в ян-
варе аналитический центр ЦИАН.

Елизавета Макарова

«Инград» дошел до промзоны
Девелопер может получить новую площадку для застройки

Сеть «Дикси», закрывшая с 2017 
года более 300 магазинов, заду
малась о проведении реконцеп
ции собственных площадок. 
Компания открыла первый 
экспериментальный супермар
кет с новым дизайном, где пла
нирует протестировать реше
ния, которые будут применять
ся при дальнейшем развитии 
сети. Эксперты прогнозируют 
точечные обновления сущест
вующих супермаркетов в 2020 
году, так как выручка «Дикси» 
несопоставима с конкурента
ми, которые могут позволить 
себе обновления сразу всех соб
ственных магазинов.

Продуктовая сеть «Дикси» запу-
стила магазин в Москве на Ново-
рижской улице в новом формате, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе ри-
тейлера. В компании не стали рас-
крывать дальнейшие планы, но от-
метили, что все новые магазины бу-
дут открываться под обновленной 
вывеской и с элементами новой 
концепции. «Мы планируем здесь 
тестирование многих идей, и са-
мые успешные в том или ином виде 
будут внедряться во все магазины 

сети»,— комментирует представи-
тель «Дикси» Вадим Макаренко.

В обновленных магазинах вну-
три будет располагаться отдельный 
корнер со всей предлагаемой про-
дукцией, продаваемой по промоак-
циям, а также пекарня и отдельные 
зоны для овощей, фруктов и молоч-
ных продуктов. В пресс-службе ком-
пании добавляют, что наполняе-
мость товаров в новом супермарке-
те сети будет зависеть от предпочте-
ний его потребителей.

• В ГК «Дикси» входит одноименная 
продуктовая сеть, включающая 
2,3 тыс. торговых точек, а также 
сети «Виктория» и «Мегамарт». 
Большая часть группы принадле-
жит структурам бизнесмена Игоря 
Кесаева (54,4%). По собственным дан-
ным, в 2018 году выручка сети «Дик-
си» составила 298,6 млрд руб., при 
этом компания впервые за два года 
отчиталась о получении чистой 
прибыли в размере 942 млн руб. про-
тив убытка 6 млрд руб. годом ранее.
Гендиректор «Infoline-Аналити-

ки» Михаил Бурмистров называет то-
чечное проведение ребрендинга 
«Дикси» после решения проблем с 
ассортиментом и наличием товаров 

на полке более эффективным реше-
нием, нежели то, которое выбрал 
для себя «Магнит», запустивший в 
2017 году реконструкцию магазинов 
без обновления ассортимента. Ди-
ректор направления стрит-ритейла 
Knight Frank Виктория Камлюк до-
бавляет, что «Дикси» предстоит об-

новлять свои магазины в условиях 
нарастающей конкуренции, где каж-
дый игрок экспериментирует с но-
выми форматами.

«В последние годы „Дикси“ резко 
сократил инвестиции в открытие но-
вых магазинов и концентрировался 
на агрессивных промоакциях, рабо-
тал с ценообразованием, избавлялся 
от нерентабельных площадок. Это по-

зволило ритейлеру добиться динами-
ки по сопоставимым продажам без 
существенных инвестиций и в усло-
виях постоянно снижающейся поку-
пательской способности россиян»,— 
продолжает господин Бурмистров. 
По данным «Infoline-Аналитики», со-
поставимые продажи ритейлера в 
2017 году упали на 10,9%, а по итогам 
2018 года выросли более чем на 6%.

Госпожа Камлюк уверена, что ре-
шающим фактором для ритейлера 
станет работа с ассортиментом под 
ту аудиторию, которая пользуется ка-
ждым отдельным магазином: «Ре-
концепция может оказаться успеш-
ной, если „Дикси“ будет предлагать 
разные продуктовые линейки в раз-
ных районах в соответствии со спро-
сом». По оценкам господина Бурмис-
трова, инвестиции в открытие одно-
го нового магазина составят около 
13 млн руб., а обновление существу-
ющей площадки — до 7 млн руб. До 
2020 года ритейлер продолжит те-
стировать решения, внедренные в 
новом магазине, а в дальнейшем 
приступит к точечному обновлению 
супермаркетов, в которых они видят 
потенциал, заключает эксперт.

Никита Щуренков

«Дикси» переставляет полки
Ритейлер пробует новый формат магазинов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« П О С Л Е Д Н И Е  Н Е С К О Л Ь К О  Л Е Т 
М Ы   Б О Л Ь Ш Е  Р А Б О ТА Е М  Н А  П Е Р С П Е К Т И В У »

Гендиректор киностудии Горького 
Сергей Зернов о том, на что планиру-
ется направить средства от продажи 
непрофильных активов.

— Киностудия Горького сейчас в плю-
се? Какая динамика по выручке 
и прибыли?
— По итогам прошлого года киностудия за-
работала 29,3 млн руб. чистой прибыли, по 
сравнению с 2017 годом показатель вырос 
на 13%. Выручка по РСБУ за тот же период 
выросла на 5%, до 422,9 млн руб.
— Какие проекты оказались самыми 
прибыльными?
— В последние годы самыми успешными ста-
ли анимационные проекты, в которых кино-
студия выступает сопродюсером. К примеру, 
вторую часть одной из российских мультипли-
кационных франшиз «Белка и Стрелка» купила 
студия Universal для проката в США. Для оте-
чественной анимации это беспрецедентно.
— Планируете делать ставку на ани-
мацию и дальше?
— Было бы странно не пытаться развивать 
это. Сейчас мы совместно с анимационной 
студией «КиноАтис» готовим к выходу третью 
и, скорее всего, заключительную часть саги 
о космических собаках. В прокат она выйдет 
в следующем году.

Еще одно важное для нас направление — 
развитие международной копродукции в ани-
мации. У нас был удачный, несмотря на про-
катные сложности, опыт сотрудничества 
с чешскими и бельгийскими коллегами в про-
изводстве мультфильма «Гурвинек: Волшеб-
ная игра», в этом году мы планируем сов-
местно со словенской компанией запустить 
новый мультфильм на актуальную экологиче-
скую тему. Также рассчитываем на междуна-
родный успех нашего нового анимационного 
проекта «Кощей: Похититель невест», он сей-
час на начальном этапе производства.
— А как же неанимационные фильмы?
— Мы делали ставку не на чистые жанро-
вые формы и проверенных авторов, ско-
рее, пытались нащупать новые темы и фор-
мы, в частности, в игровом кино. Последние 
несколько лет мы больше работаем на 
перспективу, нежели думаем об извлече-
нии мгновенной прибыли здесь и сейчас. 
Это не значит, что мы безразличны к кассе, 
сейчас мы уже гораздо лучше чувствуем за-
просы рынка.
— Планируется ли в перспективе при-
близиться к темпам, которые были 
в советские годы?

— Разумеется, масштабы деятельности сту-
дии сегодня нельзя сопоставить с советски-
ми показателями. Задачи вернуться к совет-
ским темпам производства перед нами не 
стоит. Условия были принципиально другими: 
постоянный творческий штат, тематический 
план, прямой государственный заказ и искус-
ственно созданное отсутствие конкуренции. 
Хотя нам, безусловно, есть куда расти, сту-
дия и сейчас более чем конкурентоспособна.
— На деньги от продажи непрофиль-
ных активов киностудия планирует 
реконструкцию. Что именно планиру-
ется сделать?
— Долгосрочная программа киностудии рас-
считана до 2023 года. Точные сроки зави-
сят от продаж непрофильных активов. Пред-
полагается масштабная модернизация, в том 
числе строительство многофункционально-
го павильонного комплекса, реконструкция 
инженерных сооружений и коммуникаций. 
В результате мы планируем увеличить произ-
водственные мощности вдвое. Мы и сейчас 
производим немало по современным мер-
кам: два-три игровых полных метра, один-два 
полнометражных мультфильма, четыре-пять 
документальных картин в год.

Кино все-таки искусство индустриальное, 
и, как бы нам ни хотелось чистого творчест-
ва, многое зависит от технических возможно-
стей. Надо признать, что до сих пор мы чув-
ствуем себя довольно скованно в этом плане 
и поэтому обращались в основном к камер-
ным историям в разных жанрах, но техно-
логические усовершенствования должны 
способствовать большей ориентации на зре-
лищность наших новых фильмов.

Интервью взяла Валерия Лебедева

31,6 триллиона 
рублей
составил в 2018 году 
оборот рынка рознич-
ной торговли в РФ 
(по данным Росстата)

42 миллиона дал 
кваса
произведено в России 
в 2018 году,  
подсчитала Nielsen
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В Париже открылась выстав-
ка «Спина: обратная сторона 
моды». О том, как спину видят 
скульпторы и украшают моде-
льеры, повествует совместный 
проект Музея Антуана Бурде-
ля и Музея моды Гальера. Рас-
сказывает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 Женская спина — погра-
ничная территория. Выше — духов-
ное, ниже — земное. Это вам не Ди-
аны грудь и не ланиты Флоры, она 
надежно упакована, как самое уяз-
вимое место (знаем мы, что там де-
лают за ней и о чем за ней говорят). 
Если плечи, руки, шея, декольте дав-
но были открыты, спину стали обна-
жать в приличном обществе не так 
уж давно.

Выставка начинается с мантий 
и тренов прошлых веков. Подроб-
но перечисляется, сколько метров 
положено было королеве (10,7 м), 
а сколько придворным герцогиням 
(жалкие 3 м) и кто имел право нести 
за дамой ее хвостовое оперение.

Мантия закрывала спину, а под 
ней в многослойном старом костюме 
спина вовсе обходилась без украше-

ний. Расшитый спереди жилет с не-
броской серой спинкой — вариант 
знаменитой золотой перевязи Порто-
са, которая сзади под плащом оказа-
лась не такой блестящей, как спереди.

Вид со спины раскрывал исти-
ну — это фас пусть льстит. Поэтому 
на спине размещали знаки, говоря-
щие о месте человека. В одной из ви-
трин рядом с летчицкими куртка-

ми US Air Force есть и шинель с на-
шитым между лопаток красным ром-
бом, который носили военноплен-
ные. Блоковский «бубновый туз» от-
мечал отверженных. И конечно, сов-
ременные дизайнеры превратили 
спину в место высказывания. Тут 
и надписи на майках «Fashion is so 
out», «No pictures please» (серия фото-
графий Сюзан Барнетт «Not in Your 
Face»), и знаки желанных брендов.

За свое освобождение спине 
пришлось побороться. Победы бы-
ли громкими: в каталоге выставки 
множество рассказов про светских 
красоток, являвшихся в оперу в пла-
тье под горло, но неожиданно обо-
рачивавшихся тылом и — ах! Кура-
тор Александр Самсон рассказыва-
ет о знаменитой сцене из «Высокого 
блондина в черном ботинке». У ак-
трисы Мирей Дарк был не слиш-
ком заметный эпизод, и, чтобы оты-
грать его на высокой ноте, она пош-
ла к своему другу модельеру Ги Ла-
рошу. Тот сделал ей платье с разре-
зом, опускающимся немного ниже 
спины. Эффект был достигнут — 
причем Пьера Ришара не предупре-
дили заранее о том, что ему откроет-
ся, когда его партнерша от него от-
вернется. И да, равноправие есть 
равноправие: мужской зад в стрин-

гах прославил Том Форд, на выстав-
ке есть его G-String Gucci 1997 года.

Одни модельеры ставили на ри-
сунок (вид сбоку, вид спереди). Таков 
был Кристиан Диор с его женщина-
ми-цветами. А вот Аззеддин Алайя, 
учившийся скульптуре, любил те-
ло в объеме и знал, как вниматель-
но смотрят женщине вслед, испугав-
шись встретиться с ней глазами.

Спина — та часть тела, которую 
не увидишь без зеркала, как своих 
ушей, она будто бы не совсем своя. 
Женщину затягивали в корсет ка-
меристки, а современные дизайне-
ры, будто издеваясь, создавали пла-
тья с высокой молнией вдоль спи-
ны или с множеством пуговок, в ко-
торых женщина могла наслаждать-
ся беспомощностью — вроде «Пла-
тья на 51 пуговице» Джона Гальяно 
1998–1999 годов.

Каждому мужчине знакома 
просьба «застегни мне платье» — 
момент высшей близости, когда ва-
ша подруга втягивает животик и вы-
прямляет спину. Но другим, совсем 
не таким сексуальным вариантом 
корсета становится смирительная 
рубаха с рукавами, затянутыми на 
спине. Место ролевых игр может за-
нимать социальная инженерия: на 
выставке рассказывают о мужских 

жилетах с задними застежками, ко-
торые последователи графа Сен-Си-
мона должны были по утрам наде-
вать друг другу для тренировки ком-
мунистических душевных мышц.

Спина не только для красоты, 
она еще для груза. Гадкий старикаш-
ка, от которого едва избавился Син-
дбад-мореход,— олицетворение бес-
конечных спиногрызов. Но своя но-
ша не тянет: рюкзак из военного 
и школьного ранца, предмета обя-
занности, подчинения, превратился 
в предмет беззастенчивой похваль-
бы. Тут и рюкзачок Prada, и удвоен-
ный пиджак Ёдзи Ямамото, и пла-
тье Рика Оуэнса с показа 2016 года, 
когда одни модели носили других за 
спиной, точно карточные дамы и ва-
леты. А кроме горба-рюкзака за спи-
ной могут оказаться и крылья — це-
лая шеренга крылатых платьев окру-
жает мальчика-Ганнибала, поймав-
шего орла. Это скульптура Антуана 
Бурделя 1885 года. В музее его име-
ни его работы вставлены в экспози-
цию с тактом и иронией. Это не толь-
ко Авроры в платьях и без, не только 
женские торсы — надо видеть, с ка-
ким античным ужасом смотрит зна-
менитый «Лучник-Геракл» 1909 го-
да на окруживших его голоспинных 
амазонок.

ВЫСТАВКА МОДА

Спину показали лицом
«Обратная сторона моды» в Париже

В прокат выходит новый фильм Джима Джармуша —  
комический зомби-хоррор «Мертвые не умирают»

В год 150-летия московской премьеры 
«Дон Кихота» (1869) Екатеринбургский 
театр оперы и балета, он же «Урал Опе-
ра Балет», обратил свой взор на этот 
шедевр Горского—Петипа.  Результат 
оценила Ольга  Федорченко.

 Балетмейстер-постановщик, глав-
ный балетный архивист Юрий Бурлака за-
дался целью воспроизвести в Екатеринбур-
ге московский спектакль Александра Гор-
ского 1900 года. Репетиции начались лишь 
после официального подтверждения, что 
в спектакле будут участвовать живые конь 
и осел — без них художественное руковод-
ство «Урал Оперы» отказывалось выпускать 
спектакль. Альона Пикалова на основе эски-
зов Александра Головина и Константина Ко-
ровина оформила спектакль, а Татьяна Но-
гинова создала более 300 неповторяющих-
ся костюмов.

На фоне преизрядно затанцованного 
и растиражированного «Дон Кихота» ураль-
ская версия под названием «Дон Кихот Ла-
манчский» выгодно выделяется прираще-
нием смыслов. Прежде всего в балет вернул-
ся сам Дон Кихот, обычно находящийся где-
то на периферии зрительского сознания. 
Нелепый чудак (Виктор Механошин в пер-
вом составе и Константин Хлебников — во 
втором) занял центральное место повество-
вания, в спонтанных поступках безумного 
мечтателя обнаружилась железная логика, 
а история его болезни оказалась зафикси-
рованной и записанной четким режиссер-
ским почерком Юрия Бурлаки. Обстоятель-
ный пролог повествует о начале странствий 
Дон Кихота, в котором отменно страшные 
видения (танцующие коряги и пауки) сде-
лают честь любому хореографическому хор-
рору. Дульсинея в образе боттичеллиевской 
Весны врывается яркими вспышками в гас-
нущее сознание несчастного старика, что-
бы увести его из мрака физического суще-
ствования и упокоить в мире света и гармо-
нии. Из этой умиротворенной комы Дон Ки-

хота безжалостно выдергивают, чтобы в сра-
жении с Рыцарем Серебряной Луны (эпи-
зод, давным-давно утраченный в Петербур-
ге и лишь недавно изъятый из московской 
версии) нанести подлый удар исподтишка 
и отправить восвояси в самом начале треть-
его акта. Таким образом, бракосочетание Ки-
три и Базиля прошло без участия заглавно-
го персонажа.

Тем контрастнее «реалистические» эпи-
зоды балета, которые словно прочерчива-
ют границу между наваждением и явью. 
В новом спектакле все выверено и взвеше-
но с аптекарской точностью. Московская 
дивертисментность «Дон Кихота» и его раз-
нородность, презентуемые как отличитель-
ная черта этого балета Александра Горско-
го, оказались мифом. Безрассудство танцев 
уравновешивается пантомимой, открытые 
музыкальные купюры (дирижер-постанов-
щик Алексей Богорад, восстановление пар-

титуры и оркестровка отдельных номе-
ров — Александр Троицкий) не отягощают 
хореографическую ткань балета, но приво-
дят к симметричным ответам в виде сокра-
щения позднейших напластований. Из кар-
тины «Табор» изъята вся броско-эстрадная 
цыганщина Касьяна Голейзовского и Нины 
Анисимовой, ради исторической справед-
ливости пришлось поступиться и шикар-
ным соло Эспады в «Кабачке» сочинения 
Роберта Гербека; оптимизация коснулась 
и «Фанданго» заключительного акта, кото-
рое отдано исключительно кордебалету. 
В классических вариациях вернулись к ар-
хивным редакциям: так, например, томное 
соло Повелительницы дриад (Анна Домке) 
упоительно хорошо и без итальянских фу-
эте и скачков на экарте. Вместо чирикаю-
щей вариации Амура, попавшей в «Дон Ки-

хот» из «Пахиты», господин Бурлака вернул 
сохранившийся в старомосковской версии 
ансамбль боевых амурчиков (воспитанни-
цы-акселератки Уральского хореографиче-
ского колледжа) во главе с солисткой бале-
та (Анастасия Кержеманкина). Сокращения 
уравновесил классический квартет непои-
менованных в афише тореадоров в третьем 
акте сочинения господина Бурлаки — ис-
панистая вариация на тему четверки кава-
леров в «Раймонде», в котором театр, судя 
по всему, представляет своих потенциаль-
ных Базилей.

В партии Китри Елена Кабанова практи-
чески испепелила любые трудности, воз-
никающие на ее пути. Елена Шарипова, 

выступившая во втором составе, придала 
своей героине некую венецианскую зага-
дочность и французскую грациозность. Ба-
зили — Александр Меркушев и 19-летний 
Арсентий Лазарев — представили два ти-
па барселонского брадобрея. Первый — 
опытный, надежный и немного расчетли-
вый; второй — фонтанирующий жизнелю-
бием и юношеским оптимизмом. Именно 
его Базиль и стал своеобразным символом 
«Дон Кихота Ламанчского» в «Урал Опере»: 
полная техническая свобода (легко скру-
ченные пируэты по восемь-девять оборо-
тов и пижонское зависание в воздухе на вы-
соте едва ли не в два человеческих роста), 
актерская раскрепощенность и отчетливое 
понимание поставленных целей — при та-
ком художественном пасьянсе можно и за-
быть о живом коне.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Рыцарь первоначального образа
Юрий Бурлака воссоздал «Дон Кихота» в Екатеринбурге

На Международной 
 театральной олимпиа-
де в Петербурге пока-
зали «Эдипа» Роберта 
Уилсона. Спектакль со-
здан в миланском Change 
Performing Arts по заказу 
фестиваля Conversazioni 
на сцене театра «Олим-
пико» в Виченце — того 
театра, на открытии ко-
торого в 1585-м играли 
трагедию Софокла «Царь 
Эдип».  Рассказывает  
 Алла Шендерова.

 Возможно, форму «Эди-
па» Уилсону подсказали са-
ми обстоятельства создания 
спектакля, возникшего сре-
ди древних руин. Один из 
первых показов прошел год 
назад в Помпеях (театр в мер-
твом городе, как известно, 
живой). Впрочем, кто и что 
может давать подсказки 
77-летнему режиссеру, дав-
но и прочно занимающему 
одно из главных мест на теа-
тральном олимпе?

Если условно разделить 
постановки мастера на более 
общедоступные и более изы-
сканные, «Эдип» относится 
к последним. В нем Уилсон 
возвращается к эксперимен-
там с ритмом и словом, когда 
речь и язык служат не толь-
ко и не столько для передачи 
смыслов, а становятся таким 
же элементом архитектуры 
спектакля, как свет, декора-
ции и движения тел.

«Part one. Oedipus Rex… 
Part one» звучит в начале 
«Эдипа» голос самого режис-
сера. Его подчеркнуто теа-
тральные интонации не пе-
репутаешь, но важно, что 
«part one» повторено дважды. 
Так когда-то в легендарном 
«Письме королеве Виктории» 
(1974) исполнители в проло-
ге истошно кричали «Ladies 
and gentle… men», делая та-
кую паузу перед последним 
слогом, которой позавидовал 
бы любой МХАТ. Так, в конце 
1990-х в его «Персефоне» акте-
ры разрезали сцену по диаго-
нали, а повторяемые то высо-
ким, то низким тембром сло-
ва делили пространство на 
верх и низ в такт движениям: 
«In… in… in… in the middle… 
in a corner… in the middle… 
in a corner… in…». Где-то в на-
чале 2000-х в спектаклях Уил-
сона стало меньше этих та-
инственных словесных игр 
(их часто объясняют пробле-
мами с речью, которые бы-
ли в юности у режиссера). Его 
сюрреализм, воспетый еще 
Луи Арагоном, уступил ме-
сто изысканно поданной яс-
ности. Это было заметно да-
же в «Лекции о ничто» (см. 
„Ъ“ от 20 октября 2018 года), 
где Уилсон окрашивает эмо-
циями, как бы напитывая со-
бой, абсолютно абстрактный 
текст Джона Кейджа.

В «Эдипе» он возвращает-
ся к логике сна или к логике 
античного мифа. Сюжет его 
спектакля столько раз дви-
гается по линейке времени 
вперед-назад, что само по-
нятие времени — «тогда» 
и «сейчас» — теряет смысл. 
Одна и та же сцена повторя-
ется несколько раз, англий-
ский, французский, немец-
кий и греческий варианты 
монологов Софокла незамет-
но переходят один в другой, 
античная плакальщица (она 
же Первый свидетель, Ли-
дия Кониорду) как-то вдруг 
оказывается пожилой совре-
менной дамой в шляпке (во 
Втором свидетеле можно уз-
нать немецкую диву Ангелу 
Винклер). Монологи повто-
ряются, персонажи множат-
ся, пока не станет ясно: исто-
рия Эдипа — это то, чем на-
поен воздух.

Мало того что прошлое от-
ражается в настоящем и буду-
щем, так еще и свет отража-
ется в звуке. Искусно выхва-
ченный прожектором на пу-
стой темной сцене завиток 
веревки в точности повто-
ряет саксофон в руках Дики 
Ландри — он выделывает та-
кой же завиток, но в музыке.

Бесконечно возвраща-
ясь — к тому, как Лай про-
колол новорожденному сы-
ну лодыжки и велел пастуху 
отнести его на заброшенную 
вершину, или к свадьбе Эди-
па с Иокастой, куда прихо-
дит целый сонм черных те-
ней,— Уилсон движется не 
к развязке, а к той вершине, 
на которой уже неважен сю-
жет. Важнее, что ошалевший 

от красоты зал начинает ви-
деть все наоборот. Ему по-
казывают красный луч про-
жектора на белом экране, 
а он принимает это за вос-
ходящее солнце и рябь во-
ды. Человек с белыми кру-
гами вокруг глаз (грим здесь 
лаконичнее, чем в прежних 
спектаклях Уилсона, но кру-
ги у глаз — намек на финаль-
ную слепоту Эдипа — есть 
почти у всех персонажей), 
в обычных трусах и с той са-
мой веревкой в руках упор-
но кажется ожившим антич-
ным рисунком.

В одной из финальных 
сцен актеры мнут ногами ли-
сты жести — так в старинном 
театре за сценой озвучивали 
гром. Здесь все делают при 
нас, но напряжение уже так 
велико, что спектакль вы-
плескивается в зал. Одна из 
двух Иокаст — темнокожая, 
с прекрасным лицом — мно-
го раз пытается успокоить 
Эдипа и вдруг спокойно спу-
скается со сцены, идя по про-
ходу с внезапной роскошной 
улыбкой: ничего необычно-
го, но мерещится, что она 
скользит по воздуху.

В общем, прирученное 
Уилсоном пространство по-
корно материализует все, 
чего он ни пожелает. На по-
клоны мэтр выходит вместе 
с артистами. Но только один 
раз. Он явно доволен и, про-
щаясь с публикой, делает ру-
кой игривый жест, как будто 
вкручивает лампочку: когда-
то перевернувший все пред-
ставления о театре Уилсон 
теперь сам кажется вопло-
щением театральности.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

В ритме мифа
«Эдип» Роберта Уилсона 
на Театральной олимпиаде

Наряженные манекены  показывают на выставке свои спины 
символистским скульптурам  Антуана Бурделя 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Оформление спектакля 
 добросовестно воспроизводит 
эскизы Головина и Коровина 
к «Дон Кихоту» 1900 года 
ФОТО ЕЛЕНЫ ЛЕХОВОЙ/УРАЛ ОПЕРА БАЛЕТ

Несмотря на общую сюрреалистичность, 
 античные образы в рисунке «Эдипа» действитель-
но проступают  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРАЛЬНОЙ 

 ОЛИМПИАДЫ 2019/ИНТЕРПРЕСС

Репетиции начались лишь после официального 
подтверждения, что в спектакле будут  
участвовать живые конь и осел —  
без них руководство отказывалось  
выпускать спектакль
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Второй станет первым
Илья Воробьев и Алексей Кудашов  
поменяются местами в сборной
Как стало известно „Ъ“ 
из осведомленных источ-
ников, в ближайшее вре-
мя на посту главного трене-
ра сборной России по хоккею 
произойдет рокировка: вме-
сто Ильи Воробьева коман-
ду возглавит его ассистент 
Алексей Кудашов, при этом 
бывший наставник станет  
помощником. Такое реше-
ние, по мнению его ини-
циаторов, улучшит работу 
тренерского штаба. По ин-
формации „Ъ“, Воробь-
ев будет занимать в нем но-
вую должность специалиста 
по развитию игроков.

уководство российского хок-
кея планирует перестановку на 
посту главного тренера нацио-
нальной сборной, о чем долж-
но объявить в ближайшее вре-
мя. Суть замысла состоит в том, 
что нынешний наставник ко-
манды Илья Воробьев и его по-
мощник Алексей Кудашов по-
меняются местами. То есть вто-
рой станет первым, а первый, 
соответственно, будет испол-
нять обязанности ассистента. 
Причем Воробьев займет но-
вую должность тренера по раз-
витию игроков.

Как удалось выяснить „Ъ“, 
больших претензий к бывше-
му наставнику нет, но все-та-
ки на последнем чемпиона-
те мира сборная не оправдала 
ожиданий. На турнире в Сло-
вакии она выступала в небыва-
ло мощном составе, в котором 
было так много звезд, что не на-
шлось свободного местечка да-
же для Артемия Панарина. В 
итоге же Россия показала лишь 
третий и явно неудовлетвори-
тельный результат. Скажем, за 
предыдущее мировое первен-
ство, где команда под управ-
лением Воробьева завершила 
борьбу еще в четвертьфинале, 
с него особо не спрашивали, 
ведь тогда об Александре Овеч-
кине, Евгении Малкине или 
Никите Кучерове в заявке при-
ходилось только мечтать. Сей-
час, когда все приехали, спрос 
с Воробьева был другой.

Вообще, главным тренером 
сборной Илью Воробьева утвер-
дили уже после чемпионата ми-

ра-2018 в Дании (туда он ездил 
в качестве исполняющего обя-
занности) и заключили с ним 
двухлетний контракт с возмож-
ностью продления сотрудниче-
ства еще на два сезона. Так что 
формально он отработал лишь 
половину обязательного дого-
вора. Кстати, напомним, два 
года назад смена наставника 
национальной команды про-
изошла по той же схеме, что и 
сейчас. Вместо Олега Знарка 
сборную возглавил один из его 

ассистентов Воробьев. Правда, 
Знарок в итоге был уволен.

Почему новым главным стал 
именно Алексей Кудашов? По 
сведениям „Ъ“, на хоккейное 
руководство произвела впечат-
ление его работа на чемпиона-
те мира-2019. Он зарекомендо-
вал себя как продвинутый спе-
циалист, умело пользующийся 
самыми передовыми профес-
сиональными программами 
и методиками. Кроме того, по 
данным „Ъ“, зарплата Кудашо-

ва будет вдвое меньше той, что 
получал Воробьев. Таким обра-
зом, Федерация хоккея России 
сэкономит на этой рокировке 
деньги. Тем временем, по ин-
формации издания «Спорт-Экс-
пресс», Кудашов может заме-
нить Воробьева и на посту глав-
ного тренера СКА. Как извест-
но, они работают вместе и в пе-
тербургском клубе.

Добавим, что тренерскую ка-
рьеру Алексей Кудашов начал в 
2012 году в мытищинском «Ат-

ланте», где довольно быстро из 
ассистентов «дослужился» до 
главного тренера. С мая 2015-
го он руководил ярославским 
«Локомотивом», который вы-
вел в финал Западной конфе-
ренции Континентальной хок-
кейной лиги в сезоне-2016/17. 
Но в начале следующего чем-
пионата КХЛ был уволен после 
неудачного старта. Весной 2018 
года вошел в тренерский штаб 
сборной России и СКА.

Александр Ильин

Несмотря на то что Алексей Кудашов (слева) заменит Илью Воробьева в должности главного тренера сборной России, 
они продолжат работать вместе  ФОТО РИА НОВОСТИ

WIMBLEDON

Серена Уильямс положилась на подачу
и вышла в полуфинал

Экс первая ракетка мира Серена Уи-
льямс в 12-й раз сыграет в полуфи-
нале Wimbledon. Это выяснилось по-
сле того, как 37-летняя американка, 
подав навылет 19 раз, в трех парти-
ях обыграла свою соотечественницу 
Элисон Риске. В полуфинале семи-
кратная победительница самого пре-
стижного теннисного турнира встре-
тится с чешкой Барборой Стрицовой, 
а румынка Симона Халеп, не прохо-
дившая так далеко по сеткам тур-
ниров Большого шлема после сво-
ей прошлогодней победы на Roland 
Garros, встретится с украинкой Эли-
ной Свитолиной.

ерена Уильямс на этом Wimble-
don до вчерашнего дня не то чтобы дер-
жалась в тени. Скорее, ее победы на пу-
ти в четвертьфинал воспринимались 
как дело само собой разумеющееся. 
Правда, во втором круге она неожидан-
но отдала первый сет 18-летней словен-
ке Кайе Юван, пробивавшейся в основ-
ную сетку через квалификацию. Но это 
небольшое приключение только доба-
вило американке бдительности, и во 
встречах с опытными соперницами — 
немкой Юлией Гёргес и испанкой Кар-
лой Суарес Наварро — слабостей она се-
бе уже не позволяла.

В списке из восьми четвертьфинали-
сток турнира его семикратная чемпион-
ка, безусловно, выглядела фаворитом. 
Однако время, когда соперницы проиг-
рывали ей до начала матча, давно прош-
ло. Для своего возраста 37-летняя супер-
звезда находится в превосходной фор-
ме, но скорости ей хватает не всегда. Да 
и нервная система у нее барахлит чаще, 
чем раньше. Доказательством тому стал 
штраф в размере $10 тыс., наложенный 

на Серену Уильямс за порчу травяного 
покрытия, на которое она ракеткой вы-
местила свою злость. Причем произош-
ло это не во время матча, а в воскресенье 
во время тренировки.

Правда, когда Серена Уильямс дер-
жит свои нервы в узде, обыграть ее по-
прежнему крайне сложно. И это доказал 
четвертьфинал, в котором соперницей 
знаменитой американки была ее сооте-
чественница Элисон Риске, победившая 
в четвертом круге лидера мирового рей-
тинга Эшли Барти. 29-летняя теннисист-
ка из Нэшвилла, разумеется, далеко не 
новичок в туре Женской теннисной ас-
социации (WTA), где она регулярно вы-

ступает с 2013 года. Но с Сереной Уиль-
ямс она еще никогда не встречалась и 
поэтому представляла для нее опреде-
ленную опасность.

Риске — типичная представительни-
ца американской теннисной школы, ко-
торая при первой возможности макси-
мально ускоряет игру. А по манере вы-
полнения форхенда в приседе она нем-
ного напоминает немку Анжелик Кер-
бер. Затяжных розыгрышей в этом мат-
че было очень мало, но упорная борьба 
шла с начала до конца. Пытаясь действо-
вать на контратаках, Риске в первой пар-
тии дважды брала чужую подачу, но сет 
в итоге остался за ее соперницей — 6:4.

Концовка второй партии у Серены Уи-
льямс категорически не получилась. В 
девятом гейме Риске дважды подряд точ-
но обвела ее, а в десятом легко удержала 
свою подачу. При этом во время смены 
сторон врач перебинтовал Серене Уиль-
ямс голеностоп, и за нее стало тревожно. 
Тем более что в начале решающего сета 
Риске сделала очередной брейк, выиг-
рав четвертый гейм подряд.

Однако сдаваться Серена Уильямс 
не собиралась. В последней трети этого 
матча она заиграла максимально агрес-
сивно, выполнила 8 эйсов плюс 20 уда-
ров навылет, и это принесло свои плоды. 
Решающий момент после двух обменов 
брейками наступил в восьмом гейме, ко-
торый Риске завершила двойной ошиб-
кой. Зато Серена Уильямс на матчболе 
подала навылет. И теперь в полуфинале 
она встретится с 33-летней чешкой Бар-
борой Стрицовой, которой в трех преды-
дущих матчах не отдала ни одного сета.

В другом полуфинале сыграют две 
теннисистки, которые отличаются ста-
бильной игрой на задней линии,— Си-
мона Халеп и Элина Свитолина. Причем 
если румынка оказалась в четверке силь-
нейших на Wimbledon во второй раз, то 
украинка впервые предпримет попытку 
оказаться в финале.

Евгений Федяков

КОНТРАКТЫ

Неймар отдалился 
от Парижа
Трансфер  
бразильского форварда 
обретает реальные очертания

Наиболее обсуждаемый 
трансфер нынешнего ле-
та, предполагающий воз-
вращение Неймара из 
ПСЖ в «Барселону», обре-
тает все более реальные 
очертания. 27-летний бра-
зильский форвард в поне-
дельник не явился в распо-
ложение команды к началу 
предсезонного сбора па-
рижан, чем вызвал гнев 
клуба, пообещавшего при-
нять меры. В тот же день 
спортивный директор ПСЖ 
Леонарду официально 
признал, что сам Неймар 
хочет уйти, что «Барсело-
на» не против его купить и 
что ПСЖ не станет удержи-
вать игрока, если получит 
достойное предложение. 
Что касается стоимо-
сти Неймара, то вряд ли 
ПСЖ получит за него боль-
ше €160 млн. Учитывая, 
что парижане в 2017 го-
ду покупали Неймара за 
€222 млн, да еще ему пла-
тили по €36 млн в год, са-
га с бразильцем, если он 
действительно уйдет, при-
несет парижанам серьез-
ные убытки.

ереход Неймара из 
ПСЖ обратно в «Барселону» 
становится все более вероят-
ным. Бразильский форвард 
в понедельник не явился в 
расположение ПСЖ, у кото-
рого началась подготовка к 
новому сезону. В клубе вы-
разили по этому поводу воз-
мущение, отметили, что дей-
ствия Неймара носили одно-
сторонний характер, и пре-
дупредили, что они будут 
иметь последствия.

По версии отца футболи-
ста Неймара Сантоса-стар-
шего, речь идет лишь о недо-
понимании. Он пояснил, что 
отсутствие его сына на стар-
те сборов ПСЖ якобы было 
согласовано еще год назад в 
связи с занятостью форвар-
да в социальных мероприя-
тиях. Но уже 15 июля, завер-
шив дела, футболист, как уве-
ряет его отец, появится в рас-
положении команды.

Примечательно, однако, 
что в день неявки Неймара в 
расположение ПСЖ его спор-
тивный директор Леонарду в 
интервью изданию Le Parisien 
заявил, что парижане не бу-
дут чинить препятствий ухо-
ду бразильца, «если появит-
ся предложение, устраиваю-
щее всех». Леонарду признал, 
что у ПСЖ уже были контак-
ты с боссами «Барселоны» от-
носительно перехода Нейма-
ра, но, по его словам, на тот 
момент у каталонцев, выра-
жавших заинтересованность 
в возвращении игрока, не бы-
ло реальных предложений и 
они «не выглядели как реаль-
ные покупатели». А еще он от-
метил, что «клуб хотел бы рас-
считывать на игроков, кото-

рые хотят вместе строить что-
то значимое». «Те, кто делает 
одолжение, нам не нужны»,— 
сказал Леонарду.

Учитывая заявление Лео-
нарду, а также поведение са-
мого Неймара, переговоры 
о переходе бразильца, похо-
же, переходят в активную ста-
дию. Напомним, в конце ию-
ня сообщалось, что Неймар 
уже договорился с «Барсело-
ной» о параметрах личного 
контракта, согласившись на 
ту же зарплату, которую он по-
лучал до ухода из команды,— 
€24 млн. В ПСЖ Неймару пла-
тили по €36 млн за сезон.

Ключевым фактором в пе-
реговорах между ПСЖ и «Бар-
селоной», как всегда, станет 
цена. В ПСЖ хотели бы как 
минимум компенсировать 
€222 млн, израсходованные 
на покупку игрока два го-
да назад. Это позволило бы 
смягчить последствия пребы-
вания Неймара в клубе. Похо-
же, однако, что максимум, на 
который может рассчитывать 
ПСЖ,— €160 млн. Дело в том, 
что 1 января 2020 года в кон-
тракте Неймара будет активи-
рован пункт, согласно которо-
му стоимость его безусловно-
го выкупа составит именно 
€160 млн (сейчас в контрак-
те Неймара такой опции нет). 
То есть даже при самом благо-
приятном для ПСЖ сценарии 
его потери от пребывания 
бразильской звезды в Пари-
же составят около €134 млн.

Добавим, что Неймар за 
свою профессиональную ка-
рьеру лишь дважды менял 
клубы, но в обоих случаях это 
превращалось в триллер. Его 
переход из «Сантоса» в «Барсе-
лону» в 2013 году вызвал тек-
тонические сдвиги в каталон-
ском клубе, доведя его пре-
зидента Сандро Росселя до 
суда по обвинению в сокры-
тии доходов от налогообло-
жения. Как посчитали испан-
ские власти, покупка Нейма-
ра обошлась «Барселоне» не в 
официальные €57 млн, а бо-
лее чем в €83 млн. Разница 
между официальной и реаль-
ной ценами осела на счетах 
компаний, подконтрольных 
родителям футболиста.

А уход Неймара из «Барсе-
лоны» в ПСЖ в 2017 году вы-
глядел как издевка над од-
ной из ключевых идей Со-
юза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), на-
правленных на финансовое 
оздоровление клубного фут-
бола,— правилом финансо-
вого fair play. Ведь Неймар, 
выплатив якобы за свой счет 
(в действительности за счет 
структур, близких к катар-
ским владельцам ПСЖ) стои-
мость безусловного выкупа, 
отраженную в его контрак-
те, перешел в ПСЖ уже на 
правах свободного агента. В 
UEFA пытались найти в этой 
схеме нарушение правил, но 
это закончилось ничем.

Александр Петров
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1/4 финала Wimbledon
Женщины. Симона Халеп (Румыния, 7)—Чжан Шуай 
(Китай) 7:6 (7:4), 6:1. Серена Уильямс (США, 11)—Элисон 
Риске (США) 6:4, 4:6, 6:3. Элина Свитолина (Украина, 
8)—Каролина Мухова (Чехия) 7:5, 6:4. Барбора Стрицова 
(Чехия)—Джоанна Конта (Великобритания, 19) 7:6 (7:5), 6:1.
Завтра в 1/2 финала встречаются Свитолина—Халеп, 
Уильямс—Стрицова.
Сегодня в 1/4 финала мужского турнира встречаются 
Новак Джокович (Сербия, 1)—Давид Гоффен (Бельгия, 
21), Сэм Куэрри (США)—Рафаэль Надаль (Испания, 3), 
Кеи Нисикори (Япония, 8)—Роджер Федерер (Швейцария, 
2), Гвидо Пелья (Аргентина, 26)—Роберто Баутиста Агут 
(Испания, 23).

Р

П

С
Выход Серены Уильямс в полуфинал Wimbledon стал для 37-летней 
американки самым заметным достижением в нынешнем сезоне,  
по ходу которого она выиграла пока лишь 14 матчей  ФОТО AP

Двухлетнее пребывание Неймара в ПСЖ может 
нанести парижанам убыток в €134 млн  
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